
Только 
и видели 
мы это кино
Российские  
онлайн-кинотеатры 
теряют архивы

Из библиотек российских он-
лайн-кинотеатров начали пропа-
дать старые фильмы и сериалы, 
хотя ранее сервисы заявляли, что 
санкции зарубежных студий ка-
саются только новинок. Так, се-
риал «Друзья», фильмы «1+1», 
«Интерстеллар», «Властелин ко-
лец», «Маска» оказались недо-
ступны в крупнейшем серви-
се — «Кинопоиске». В компании 
поясняют, что продление дого-
воров с партнерами «занимает 
больше времени». В других сер-
висах прямо признают, что неко-
торые контракты с зарубежны-
ми кинопроизводителями могут 
не продлеваться на новые сроки. 
По мнению экспертов, измене-
ния пока не вызовут оттока поль-
зователей из онлайн-кинотеа-
тров, но это произойдет, если 
сервисы начнут терять сотни 
наименований.

Из библиотеки «Кинопоиска» 
(крупнейший по выручке россий-
ский онлайн-кинотеатр, контроли-
руется «Яндексом») исчезли многие 
фильмы и сериалы, не относящи-
еся к новинкам этого года, обнару-
жил „Ъ“.

Согласно анализу историй прос-
мотра нескольких пользователей 
сервиса, ранее были в подписке, а те-
перь недоступны, например, филь-
мы «Маска» (1994), трилогия «Власте-
лин колец» (2001–2003), «1+1» (2011), 
«Интерстеллар» (2014), сериал «Дру-
зья» (1994–2004), бразильский сери-
ал «Клон» (2001–2002) и ряд других.

Из-за военных действий России 
на Украине мейджоры Walt Disney, 
Warner Bros., Sony Pictures, Univer-
sal Pictures и другие зарубежные 
кинопроизводители еще весной 
официально остановили прода-
жу лицензий на новинки россий-
ским онлайн-кинотеатрам (см. „Ъ“ 
от 17 марта). Но сервисы заявляли, 
что старые библиотеки контента 
не попали под санкции и остаются 
доступными.

В пресс-службе «Кинопоиска» по-
яснили, что исчезновение ранее 
вышедшего контента из библио-
тек связано со сложностями с про-
длением действующих контрактов 
со студиями.

«Приобретая в каталог фильм или 
сериал, видеосервисы подписывают 
договор с правообладателем на опре-
деленный срок. В текущих услови-
ях продление договоров занимает 
больше времени, к примеру, проек-
ты таких студий, как Warner Bros. 
и Disney действительно могут быть 
пока недоступны,— уточнили в сер-
висе.— Это небольшая часть все-
го каталога „Кинопоиска“, но попу-
лярные и любимые пользователями 
тайтлы, мы ведем переговоры с парт-
нерами и продолжаем расширять би-
блиотеку». В сервисе добавили, что, 
например, 22 августа в подписке 
выйдет «Дом Дракона» — приквел 
«Игры престолов».
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Осторожно, тариф отправляется
ОАО РЖД хочет ввести обновленный прейскурант уже в 2023 году

ОАО РЖД решило резко ускорить 
работу над новой тарифной сис-
темой: вместо 2026 года моно-
полия планирует ввести ее уже 
в конце 2023 года. С начала 2023 
года ОАО РЖД хочет ввести так-
же новый способ индексации гру-
зовых тарифов — на базе индекса 
ценового паритета. Раньше мо-
нополия предлагала просто пе-
рейти с потребительской инфля-
ции на промышленную. При этом 
ОАО РЖД против выделения в та-
рифе различных составляющих 
и статей затрат, что, по мнению 
экспертов, не способствует про-
зрачности ценообразования.

ОАО РЖД в рамках обсуждения но-
вого тарифного прейскуранта 10–01 
(основной тарифный документ желез-
ных дорог) предлагает уже с 1 января 
2023 года перейти на новую модель 
индексации грузовых тарифов. Пред-
ложение оценить целесообразность 
такого перехода содержится в письме 
заместителя гендиректора ОАО РЖД 
Алексея Шило в Совет потребителей 
монополии от 11 августа (есть у „Ъ“).

Источник, знакомый с ситуаци-
ей, пояснил „Ъ“, что в основе новой 
модели должен лежать индекс це-
нового паритета. В ОАО РЖД не по-
яснили, о каком индексе идет речь. 
Один из собеседников „Ъ“ предпо-
лагает, что речь идет о дифференци-
ации тарифов в зависимости от во-
стребованности направлений. Ранее 
монополия настаивала на учете в та-
рифной формуле индекса ценового 
давления (см. „Ъ“ от 13,14 и 30 сентя-
бря 2021 года), что предполагает изме-
нение в формуле индексации тарифа 
потребительской инфляции на про-
мышленную. Тогда это означало уве-
личение тарифных поступлений ОАО 
РЖД примерно на 30 млрд руб. в год 
в 2022–2024 годах.

В письме говорится, что «предлага-
ется закрепить сроки выполнения ме-
роприятий, связанных с донастрой-
кой тарифной системы и переходом 
на новый прейскурант, в течение 
2022–2023 годов». Это означает, рас-
сказали два собеседника „Ъ“, что ОАО 
РЖД хочет ввести новую модель тари-
фов в тестовом режиме осенью 2023 
года, а в постоянном — в декабре 
2023 года вместо предусмотренного 
планом-графиком 1 января 2026 года. 
Также ОАО РЖД говорит о необходимости включения меро-
приятий по модификации тарифной системы в сфере пасса-
жирских перевозок — эту новую модель, поясняет собеседник 
„Ъ“, предлагается ввести одновременно с грузовой.

При этом монополия традиционно выступила против вы-
деления в тарифе составляющих — инфраструктурной и ло-
комотивной, «поскольку тариф является отражением суще-
ствующей в настоящее время технологии перевозочного 

процесса». Дискуссия о выделении этих составляющих для 
повышения прозрачности тарифообразования и четкого раз-
несения затрат идет давно, ОАО РЖД выступало против этого 
еще при обсуждении целевой модели рынка (ЦМР), от кото-
рой потом отказались.

Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, что пересмотр прейску-
ранта не имеет никакого отношения к уровню индексации 
тарифов, который установлен на уровне среднеарифмети-

ческого ИПЦ за четыре года минус 
0,1%. Он уточняет, что с 1 июня тари-
фы уже увеличились на 11%, что суще-
ственно превышает закрепленный 
в программных документах уровень, 
а изменение тарифной формулы 
приведет к новому росту затрат гру-
зоотправителей, и так находящихся 
в сложной экономической ситуации. 
Все тарифные решения должны при-
ниматься при обсуждении с профиль-
ными ведомствами и участниками 
рынка, подчеркивает собеседник „Ъ“.

Эксперт института экономики 
и регулирования инфраструктурных 
отраслей ВШЭ Фарид Хусаинов гово-
рит, что готовность ОАО РЖД к силь-
ному сдвигу вперед сроков работы 
над тарифной моделью свидетель-
ствует о высокой готовности самого 
документа. При этом господин Хуса-
инов считает негативным желание 
монополии отказаться от выделе-
ния тарифных составляющих и раз-
ных элементов затрат. С одной сторо-
ны, поясняет эксперт, без выделения 
ОАО РЖД может «легче маневриро-
вать ресурсами». Но прозрачность 
важна, подчеркивает он, «даже не по-
тому, что структуру расходов смогут 
видеть грузоотправители, а потому, 
что сам факт такого разделения по-
зволит регуляторам оценить наличие 
зон неэффективности, требующих 
вмешательства».

Сама монополия тоже должна 
знать о неэффективных элементах, 
добавляет господин Хусаинов, для 
понимания направлений оптимиза-
ции. В консолидированном показа-
теле «легко скрыть нерентабельность 
каких-то видов деятельности, а это 
уничтожает стимулы к повышению 
эффективности», подчеркивает экс-
перт: «Это не значит, что нерентабель-
ных видов деятельности не должно 
быть — в любой компании есть рен-
табельные, а есть субсидируемые эле-
менты деятельности, но последние 
должны быть видны и понятны».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что при-
чиной спешки со стороны ОАО РЖД 
может быть в том числе «головокруже-
ние от успехов» после успешно согла-
сованного беспрецедентного роста 
тарифов на 11% в этом году. Эксперт 
сомневается, что модель реалистич-
но «должным образом обсудить и до-

работать» в такие сжатые сроки. Между тем, отмечает господин 
Бурмистров, правительство уже дало поручения об обеспече-
нии загрузки предприятий железнодорожного машиностро-
ения, ускоренном строительстве инфраструктуры на Восточ-
ном полигоне и поддержании пути в нормативном состоянии, 
а «при такой постановке вопроса целью новой тарифной моде-
ли может быть только увеличение доходов ОАО РЖД».

Наталья Скорлыгина
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Пророссийское 
шампанское
Ритейлеры просят легализовать 
параллельный импорт алкоголя

Угроза дефицита некоторых категорий 
крепких напитков и шампанского перед 
новогодним сезоном из-за ухода из РФ 
ряда глобальных алкогольных компаний 
беспокоит торговые сети. На этом фоне 
Ассоциация компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) попросила правительст-
во РФ разрешить параллельный импорт 
ряда брендов, включая Moet, Veuve Clic-
qout, Finlandia, Jack Daniel’s, Hennessy. 
Дистрибуторы алкоголя видят в инициа-
тиве риски для контроля качества.

„Ъ“ ознакомился с письмом от 26 июля 
председателя правления АКОРТ (включает 
X5 Group, «Магнит», «Ленту», Auchan и др.) 
Игоря Караваева к вице-премьеру Дмит-
рию Григоренко с просьбой включить ряд 
алкогольных брендов в перечень разре-
шенных к параллельному импорту. Как 
сказано в обращении, основные дистрибу-
торы алкоголя уже работают на остатках, 
их ассортимент активно сокращается, а но-
вых поставок нет. По словам источника „Ъ“ 
в рознице, сети скоро должны начинать за-
купки спиртного к новогоднему сезону, и се-
годня есть риск дефицита по ряду позиций. 
В пресс-службе правительства подтвердили 
„Ъ“ получение обращения.

Среди приостановивших поставки или 
ушедших с рынка на фоне военных дейст-

вий РФ на Украине — Pernod Ricard (Chivas 
Regal, Jameson, Absolut), Diageo (Bell’s, John-
nie Walker, Captain Morgan, Baileys), Bacar-
di (Dewar’s, William Lawson’s), Brown-For-
man (Jack Daniel’s, Finlandia), Moet Hennessy. 
США в рамках санкций против РФ полно-
стью запретили отгрузки спиртного, а ЕС — 
поставки алкоголя дороже €300 за единицу 
товара. А небольшие поставщики виски под-
няли цены до 70% и ввели квоты на отгруз-
ку, в результате чего возник серьезный дефи-
цит в категории, пишет АКОРТ. По итогам 
первого полугодия (см. „Ъ“ от 1 августа) ввоз 
всех крепких напитков в РФ сократился по-
чти на 35%, до 32,65 млн л, а виски — почти 
на 50%, до 11,8 млн л. В Pernod Ricard, Diageo 
и крупных импортерах Simple Group и Belu-
ga Group комментарии не предоставили.

Как отмечает Игорь Караваев, приостано-
вившие поставки в РФ компании обеспечи-
вали 66% импорта виски, 63% поставок рома, 
82% коньяка и 100% игристых вин региона 
Шампань. Заместить эти позиции российски-
ми для полного обеспечения спроса в ново-
годний сезон проблематично из-за нехватки 
технологий, позволяющих быстро наладить 
производство в достаточных объемах, и слож-
ностей с доставкой сырья, поясняет он.
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Дорогие неприятели
Рост цен на нефть привел Россию в тройку 
крупнейших поставщиков Евросоюза

Увеличение цен на сырье, в первую оче-
редь на энергоресурсы, привело к рез-
кому росту поставок из России в страны 
ЕС. По данным Евростата, за первое по-
лугодие прирост европейского импор-
та из РФ составил 78,9%, страна также 
осталась третьим по величине постав-
щиком для ЕС. Рост произошел имен-
но в денежном выражении, физические 
объемы поставок сокращались. Допол-
нительное снижение импорта произой-
дет и после вступления в силу эмбар-
го ЕС на российскую нефть в конце года.

Товарный экспорт стран зоны евро 
по итогам первого полугодия увеличил-
ся на 18,7%, до €1,39 трлн, импорт за это 
же время вырос более значительно — 
на 43%, до €1,53 млрд. В июне темпы ро-
ста оказались сопоставимыми — на 20,1% 
и 43,5% соответственно. По итогам полу-
годия дефицит торговли товарами соста-
вил €140,4 млрд против профицита в раз-
мере €100,6 млрд годом ранее. Экспорт 
всех стран ЕС за январь—июнь увеличился 
на 17,9%, импорт — на 48,9%, в итоге дефи-
цит составил €200,7 млрд против профици-
та в €83,2 млрд.

Основным источником возросшего де-
фицита стал подорожавший импорт энер-
горесурсов (€290,8 млрд дефицита против 
€105,6 млрд). В денежном выражении по-
ставки в ЕС выросли с €149,6 млрд в янва-

ре—июне 2021-го до €376,3 млрд в янва-
ре—июне 2022-го, прирост составил 151,5%. 
Для сравнения: по прочему сырью увели-
чение составило 22,9%, по продовольст-
вию — 26,8%. Ввоз промтоваров увеличил-
ся на 30,8%, прочей продукции — на 32,5%. 
Экспорт энергоресурсов также показал са-
мый высокий рост — на 93,5%, однако его 
размер составил €85,5 млрд, поставки про-
мтоваров за рубеж выросли на 15% (на эту 
группу приходится 80% вывоза), прочих 
товаров — на 10,8%. 

Импорт из России, несмотря на логи-
стические ограничения и прямые запре-
ты на поставки некоторых товаров (в част-
ности, стали — в силу введенных ЕС после 
начала военной операции РФ на Украине 
санкций), также увеличился значительно — 
на 78,9%, до €120,4 млрд. Экспорт же за по-
лугодие сократился на 30,4%, до €29,8 млрд. 
Сальдо торговли в итоге стало еще более де-
фицитным: €90,6 млрд против €24,6 млрд. 
Более высоким рост импорта среди основ-
ных торговых партнеров ЕС оказался толь-
ко с Норвегией — ввоз из этой страны уве-
личился на 142,7%, до €68,2 млрд, по общему 
объему Россия оказалась третьим по величи-
не поставщиком в ЕС (см. график на стр. 2).

Рост экспорта произошел за счета повы-
шения цен. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,13

процента составила недельная дефляция в РФ с 9 по 15 августа, сообщил Росстат. Падение цен 
ускорилось к предыдущей неделе (0,08%). С начала месяца цены снизились на 0,23%, а с начала года — 
выросли на 10,72%. Минэкономики вчера оценило, что темпы роста цен в годовом выражении замедлились 
до 14,87% (по состоянию на 8 августа было 15,01%). Главным драйвером недельной дефляции выступило 
удешевление продовольственных товаров на 0,33% на фоне сезонного снижения цен на плодоовощную 
продукцию на 3,6%, в частности, картофель подешевел на 5,42%. Также на ситуацию влияло возобновление 
снижения цен на туристические и регулируемые услуги на 0,19%, неделей ранее был рост на 0,08%.

ЦЕНЫ

Снижение промышлен-
ных цен пока тормозит 
потребительскую  
инфляцию

В июле по сравнению с июнем 2022 
года цены производителей товаров 
снизились на 2,2%, в годовом выра-
жении темпы их роста сократились 
до 6,1% против 11,3% в июне, оце-
нил Росстат. Дефляция отпускных 
цен в промышленности соответству-
ет ожиданиям компаний (см. „Ъ“ от 
29 июня) и наблюдается третий ме-
сяц подряд, и, хотя ее темпы замед-
ляются, в июле снижение показате-
ля оказалось заметно сильнее ожи-
даний (консенсус агентства «Интер-
факс» — минус 0,7% за июль).

Среди добывающих отраслей 
в измерении месяц к месяцу рост 
цен (1,1%) наблюдался лишь в до-
быче нефти и газа, а среди обраба-
тывающих отраслей — лишь в про-
изводстве медикаментов (0,3%), 

машин и оборудования (0,6%) и на-
питков (0,1%). «Основным дефля-
ционным фактором для общего ин-
декса стали металлы и другие по-
лезные ископаемые. Здесь ценовое 
давление ослабевает глобально 
из-за опасений рецессии и замед-
ления экономической активности 
в Китае»,— комментируют сводку 
Росстата об отпускных ценах ком-
паний аналитики telegram-канала 
«Твердые цифры». По их оценке, за 
июль цены производителей сокра-
тились на 3,2% с сезонной коррек-
цией против снижения на 3,7% за 
июнь, что также подтверждает за-
медление темпов снижения цен 
производителей.

Снижение цен производителей 
происходит параллельно снижению 
потребительской инфляции (см. 
график), которая, по оперативным 
оценкам Росстата, по состоянию 
на 15 августа в годовом выраже-
нии опустилась ниже 15% (см. «Се-
годняшнее число»). «Прокси» для 
потребительской инфляции — ин-
декс цен производителей потреби-
тельских товаров, сделанный ана-
литиками telegram-канала «Твердые 
цифры»,— в июле продолжил сни-
жаться после резкого роста в мар-
те—апреле 2022 года. «Потреби-
тельская инфляция с учетом сезон-
ности уже не просто скомпенси-
ровала свой перелет относитель-
но прокси начала весны, но даже 
оказалась ниже, что говорит о том, 
что текущие отрицательные пока-
затели ИПЦ неустойчивы. Данные 
указывают на сохранение проин-
фляционных рисков и подтвержда-
ют, что летняя дефляция вызвана 
в большей степени единовремен-
ными факторами»,— считают эко-
номисты. Заметим, что, по данным 
опросов Института Гайдара, цено-
вые прогнозы промышленников по-
сле дефляционных значений июня 
в июле вновь стали инфляционны-
ми (см. „Ъ“ от 20 июля).

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ ЦЕН ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
И ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ЦЕН 
(% К ДЕКАБРЮ ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА)

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Минцифры предлагает продлить до кон-
ца 2024 года эксперимент по переводу ин-
формационных систем ФОИВ на гособ-
лако, допустив к участию в пилоте и реги-
ональные органы власти. В аппарате ви-
це-премьера Дмитрия Чернышенко ини-
циативу объясняют необходимостью кон-
солидировать и оптимизировать исполь-
зование государственных вычислитель-
ных ресурсов. Ситуация может быть обу-
словлена проблемами в поставках «тяже-
лого» IT-оборудования, возникшими из-за 
санкций, и вызванным ими интересом ве-
домств и субъектов РФ к использованию 
бесплатных федеральных мощностей.

Минцифры разработало проект поста-
новления о продлении эксперимента по пере-
воду информационных систем и информаци-
онных ресурсов ФОИВ, Центризбиркома, госу-
дарственных внебюджетных фондов и компа-
нии «Единый заказчик в сфере строительства» 
на государственную единую облачную плат-
форму (ГЕОП, гособлако) с 30 декабря 2022 года 
до 31 декабря 2024 года. Документ, размещен-
ный на портале regulation.gov.ru, также пред-
усматривает расширение участников пилота 
за счет Росводресурсов, Росмолодежи, Росо-
брнадзора, Росприроднадзора и Россотрудни-
чества, а также региональных органов власти 
и госучреждений.

Эксперимент по переводу работы ведомств 
с иностранных сервисов в ГЕОП проводится 
с 2019 года. Гособлако — инфраструктурный 
фундамент, который предоставляет вычис-
лительные ресурсы и обеспечивает безопас-
ность данных (преимущественно на россий-
ском оборудовании и ПО). При этом за счет 
использования облачной платформы ведом-
ства экономят на обслуживании собственной 
IT-инфраструктуры.

В аппарате вице-премьера Дмитрия Черны-
шенко „Ъ“ пояснили, что продление экспери-

мента необходимо для консолидации и опти-
мизации использования существующих у го-
сударства вычислительных ресурсов. В свою 
очередь, в Минцифры заявили, что сейчас 
в пилоте участвует 21 ФОИВ. «Поскольку про-
ведение эксперимента показывает высокую 
эффективность использования вычислитель-
ных ресурсов, а также высокий уровень каче-
ства сервисов, участвовать в нем изъявили же-
лание новые федеральные ведомства и ряд 
регионов»,— отметили в министерстве. Кро-
ме того, время нужно, чтобы проработать и от-

ладить новые услуги на инфраструктуре ГЕОП 
(например, по обеспечению информбезопас-
ности, базовому конфигурированию и сопро-
вождению виртуальных машин и др). В ведом-
стве отметили, что формат эксперимента по-
зволяет оперативно реагировать на запросы 
участников, однако разработка нормативной 
базы выходит за рамки прежних сроков экспе-
римента. При этом проблем с вычислительны-
ми мощностями в Минцифры не испытывают.

По мнению руководителя направления ин-
фраструктурных решений IT-компании КРОК 

Александра Сысоева, продление эксперимен-
та может быть связано как с изменившейся 
ситуацией на рынке — доступного оборудо-
вания стало меньше, сроки поставок увели-
чились, цены выросли, так и с изменениями 
в требованиях будущих пользователей дан-
ного ресурса. Платформа ГЕОП хорошо под-
готовлена технологически, сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе компании «Ростелеком-ЦОД»: 
«Сейчас в ГЕОП участникам эксперимента пре-
доставлено 16 тыс. ядер виртуальных процес-
соров, более 100 тб оперативной памяти, бо-
лее 4,2 пб дискового пространства». И эта ин-
фраструктура позволяет полностью обеспе-
чить потребности ГЕОП.

Напомним, что ранее Минцифры предла-
гало регионам перенести свои ГИС на инфра-
структуру гособлака как раз из-за возможных 
проблем с поставкой «тяжелого» оборудова-
ния в РФ (серверы, системы хранения данных, 
оборудование для центров обработки данных) 
в связи с санкциями — обеспечить ГЕОП ресур-
сами проще, а использоваться они будут эффек-
тивнее (см. подробнее „Ъ“ от 13 мая). Вероятно, 
рост спроса на мощности ГЕОП объясняется 
тем, что министерству удалось убедить контра-
гентов в рациональности такого подхода.

Отметим, что гособлако теперь является 
и одним из сервисов единой цифровой плат-
формы «Гостех». Эксперимент по созданию, пе-
реводу и развитию государственных инфор-
мационных систем и их компонентов на «Го-
стехе» ранее был продлен с 31 мая до 31 дека-
бря 2022 года, обязательным использование 
платформы станет с 2024 года (см. подробнее 
„Ъ“ от 29 марта). В аппарате господина Черны-
шенко вчера заверили, что на сроках перехо-
да на «Гостех» продление эксперимента с ГЕОП 
не скажется. «Это не повлияет на текущие за-
дачи по предоставлению ресурсов для „Госте-
ха“»,— также заявили „Ъ“ в Минцифры.

Венера Петрова, Юлия Тишина

Гособлако наращивает клиентскую базу
Сроки и состав участников эксперимента с единой облачной платформой расширяются

Сдвиг сроков эксперимента возглавляемого Максутом Шадаевым Минцифры 
с  гособлаком, вероятно, обусловлен ростом интереса к платформе со стороны 
 органов власти  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В Международном энергетиче-
ском агентстве (МЭА) ранее подсчи-
тали, что поставки российской нефти 
в США, Великобританию, страны ЕС, 
Южную Корею с начала военной опе-
рации сократились на 2,2 млн барре-
лей в сутки (б/с), но две трети этого 
экспорта было перенаправлено в дру-
гие страны — в частности, Китай, Ин-
дию, Турцию. Тем не менее экспорт-
ная выручка сократилась с $21 млрд 
в июне до $19 млрд в июле. К этому 
привело как сокращение объемов по-
ставок, так и падение цен на нефть 
(с пика в июне они снизились пример-
но на $30 за баррель). Общий же объ-

ем экспорта с февраля сократился 
на 580 тыс. б/с, в том числе в июле по-
ставки за рубеж снизились на 115 тыс. 
б/с — до 7,4 млн б/с, в начале года экс-
порт составлял около 8 млн б/с. 

По оценке главного экономиста 
International Institute of Finance Ро-
бина Брукса, поставки российской 
нефти в ЕС в первом полугодии со-
ставили €52 млрд против €31 млрд 

годом ранее (рост на 70%), импорт 
природного газа вырос на 240%, 
с €7 млрд до €24 млрд, угля — 
на 170%, с €1,8 млрд до €4,9 млрд, 
общий же объем импорта энерго-
ресурсов увеличился с €40 млрд 
до €81 млрд. К началу следующего 
года, впрочем, экспорт российской 
нефти будет ограничен нефтяным 
эмбарго ЕС (предполагается, что это 
коснется 90% поставок). По данным 
отслеживания судов Bloomberg, экс-
порт нефти из российских портов 
в пятерку крупнейших европейских 
стран-потребителей за последние че-
тыре недели уже снизился на 6,5%, 
до 1,16 млн б/с, общий же объем 
экспорта на прошлой неделе снизил-

ся на 22%, до 2,86 млн б/с — это самый 
низкий уровень за пять месяцев. 

Заметим, зеркальные данные 
по торговле с Китаем (ФТС не раскры-
вает объемы импорта и экспорта) по-
казывают умеренный рост импорта 
за период с января по июль — на 5,2%, 
до $36,3 млрд, при резком увеличе-
нии экспорта в денежном выраже-
нии — на 48,8%, до $61,5 млрд. Этот 
эффект, вероятно, также в значитель-
ной части связан с ростом цен на сы-
рье. Данные по июлю демонстриру-
ют более выраженный рост импорта 
из Китая — на 22% (до $6,8 млрд), тог-
да как экспорт год к году увеличился 
на сопоставимые 49% (до $10 млрд).

Татьяна Едовина

Дорогие неприятели

Белый дом должен до 1 сентября вновь 
пересмотреть перечни обязательных 
требований к бизнесу, которые должны 
вступить в силу до конца 2024 года. До-
полнительная экспертиза потребова-
лась в связи с попытками снизить адми-
нистративное давление на предприни-
мателей в условиях санкций из-за воен-
ной операции РФ на Украине — поруче-
ние об этом дал президент вслед за обра-
щением бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това. Впрочем, после реформы контроль-
но-надзорной деятельности анализ эф-
фективности обязательных требований 
и их влияния на деловую активность и так 
ведется в онлайн-режиме — поручение 
же де-факто расширяет горизонт этой ра-
боты на трехлетний срок.

Как стало известно „Ъ“, федеральным ве-
домствам предстоит к 1 сентября заново про-
анализировать влияние обязательных требо-
ваний на бизнес, оценив социально-экономи-
ческие последствия их введения и возможные 
издержки предпринимателей. В случае нега-
тивных оценок введение таких требований 
предлагается отменить или перенести. 

По данным „Ъ“, поручение о новом пере-
смотре ведомствам отдал курирующий рефор-

му контрольно-надзорной деятельности ви-
це-премьер и глава аппарата правительства 
Дмитрий Григоренко — они должны сформи-
ровать перечни требований, которые долж-
ны были вступить в срок с 1 сентября 2022 
года по 31 декабря 2024 года. Все они уже рас-
смотрены профильными рабочими группа-
ми на площадке Аналитического центра при 
правительстве (срок — до 17 августа), а итого-
вые предложения о целесообразности сохра-
нения обязательных требований должно вы-
нести Минэкономики. Представитель ведом-
ства подтвердил наличие данного поручения. 
«До 24 августа мы направим в правительство 
обобщенные предложения по итогам прове-
денного анализа»,— сказали в пресс-службе 
Минэкономики.

Формально причиной нового пересмотра 
требований стало поручение президента по-
сле обращения уполномоченного по защите 
прав предпринимателей Бориса Титова. «В ус-
ловиях адаптации бизнеса к новым экономи-
ческим условиям, характеризующимся в пер-
вую очередь временным ограничением досту-
па к ресурсной и компонентной базе, создание 
для бизнеса дополнительных издержек неже-
лательно»,— комментирует предложение биз-
нес-омбудсмена помощник президента по эко-

номическим вопросам Максим Орешкин 
в письме Владимиру Путину (есть у „Ъ“). В свою 
очередь, Борис Титов объясняет, что предлагал 
установить мораторий на новые обязательные 
требования, которые влекут за собой новые из-
держки бизнеса, на 2023–2024 годы. «По умол-
чанию ожидается, что если эффект для бизне-
са от них (обязательных требований.— „Ъ“) бу-
дет, мягко говоря, „не нулевой“, то такие тре-
бования должны быть отложены или отмене-
ны»,— добавляет он.

Отметим, впрочем, что в результате новые 
обязательные требования попадут под двой-
ной контроль — оценка их эффективности 
и влияния на бизнес уже ведется правитель-
ством в онлайн-режиме. Для этого в рамках ре-
формы контрольно-надзорной деятельности 
(КНД) в Белом доме настроена автоматизиро-
ванная система сбора данных о КНД и сфор-
мирована рабочая группа по управлению та-
кими данными для тонкой настройки регули-
рования (см. „Ъ“ от 2 и 5 марта 2021 года). В ап-
парате Дмитрия Григоренко „Ъ“ подтвердили, 
что оптимизация и актуализация обязатель-
ных требований для бизнеса — постоянный 
процесс, который не ограничился проведени-
ем «регуляторной гильотины». «Рабочие груп-
пы с участием бизнеса в режиме онлайн оце-

нивают целесообразность и экономический 
эффект от введения новых требований. В соот-
ветствии с поручением президента данная ра-
бота проводится оценкой перспективы на бли-
жайшие три года»,— поясняют в Белом доме. 

Там напоминают, что введение обязатель-
ных требований возможно два раза в год — 
1 марта и 1 сентября, что позволяет бизнесу 
лучше понимать правовое поле и прогнозиро-
вать свои действия. Между тем в 2022 году из-за 
введения санкций ввод обязательных требо-
ваний, имеющих массовый характер, и так 
был перенесен, то есть 1 сентября будут вве-
дены отдельные специализированные требо-
вания (около 230), в которых нуждаются про-
фессиональные участники рынка. Этот мас-
сив Белому дому и предстоит дополнительно 
проанализировать на предмет создания но-
вых издержек для компаний. Они затрагива-
ют, в частности, вопросы охраны труда, стро-
ительства, транспорта и безопасности движе-
ния, промышленной безопасности, здраво-
охранения, фармацевтики и земельных отно-
шений, однако в основном это «точечные» по-
правки регулирования, которые не оказывают 
влияния на экономику в целом, рассказал „Ъ“ 
источник, знакомый с содержанием перечня.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Контроль и надзор до осени пересчитают
Обязательным требованиям обещана дополнительная проверка на эффективность
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На правах рекламы

Текущая ситуация открывает новые 
возможности для российских произво-
дителей крепкого алкоголя. На фоне 
сокращения импорта компании активно 
расширяют ассортимент, выходя в но-
вые сегменты, а ряд категорий показы-
вает кратный рост. О том, как рыноч-
ные тренды сказываются на бизнесе, 
расширении производства, интересе 
к  новым продуктам и особенностях 
конкуренции рассказал гендиректор 
«Татспиртпрома» Руслан Максудов.

– По данным участников рынка,  
«Татспиртпром» сегодня занимает вто-
рое место в России по объемам про-
изводства водки. В январе–июне ее 
выпуск вырос на 45%, до 4,18 млн дал. 
Счем связываете такую динамику? 

– Мы действительно очень динамично 
растем и по итогам 2021 года, и в первом 
полугодии. Причин несколько. Первая – 
результат тех действий и работы, которую 
мы делали в предыдущие годы. В 2021 
году мы вкладывали инвестиции в продви-
жение продукции и развитие производ-
ства на наших шести площадках, это два 
ликероводочных завода, два спиртовых, 
один винзавод и относительно молодой 
– пивной завод. Так что сейчас мы полу-
чаем дивиденды. Справедливости ради 
еще и сам рынок тоже растет. В первом 
полугодии рынок водки вырос почти на 8% 
к прошлому году. Мы росли опережающи-
ми темпами – более чем на 17%.

– Рост рынка с чем связываете?
– Традиционно, при переходе с декабря 

на январь повышается акциз, сети и дис-
трибуторы формируют складские запасы 
продукции, а в январе идет распродажа 
остатков. В этом году ситуация была иная – 
мы не увидели падения в январе и первом 
квартале. Наверное, сказалось и более 
позднее, чем обычно, повышение мини-
мальной розничной цены (МРЦ) на вод-
ку – в феврале вместо января. А в марте 
наблюдался подъем продаж на всем продо-
вольственном рынке. Но это разовый фак-
тор, который в апреле уже сошел на нет. 

В целом, когда происходят судьбо-
носные события в стране, наш продукт 
обычно показывает рост. В такие перио-
ды совершаются эмоциональные покуп-
ки. К тому же импорт, особенно к концу 
первого полугодия, начал сокращаться 
примерно на 30–35% к уровню прошлого 
года. Для отечественных производителей 
это открывает новые возможности, для 
ритейлеров – необходимость пересматри-
вать ассортимент, а для представителей 
барной индустрии – замещать ингредиен-
ты в барном меню и коктейльной карте. Со 
временем можно ожидать двойственного 
эффекта – с одной стороны, потребители 
будут искать замену исчезнувшим брен-
дам среди отечественных аналогов, с дру-
гой стороны, российские производители 
постараются заполнить пустующую нишу 
своей продукцией. 

Водка – традиционно русский напиток, 
отсутствие импорта не оказывает на него 
существенного влияния. В отличие от пив-
ного рынка, здесь российские производи-
тели существуют в свободной и честной 
конкуренции.

 Еще одним фактором роста рынка 
водки явилось то, что розничные цены на 
водку росли медленнее, чем на другие ка-
тегории товаров (средний разрыв между 
продовольственной инфляцией и ростом 
цен на водку достиг 11% в 2022 году).

– У вас есть амбиции и цель стать ли-
дером российского водочного рынка? 

– Безусловно, мы ставим себе амбици-
озные и большие задачи, но наша страте-
гия развития не подразумевает становить-
ся лидером любой ценой. Мы сторонники 
оптимального сбалансированного роста 
с учетом не только объемных показате-
лей, но и финансовых результатов. Нужно 
отметить, что первую заявку на лидерство 
мы в этом году сделали. По итогам июня 
по реализации водки с полок магазинов 
мы вышли на первое место в России. 

В целом за первое полугодие наша 
компания показала устойчивый рост ос-
новных показателей к аналогичному пе-
риоду прошлого года: объем отгруженной 
продукции вырос на 26%, выручка вырос-
ла на 26%, EBIDTA выросла на 16%, чи-
стая прибыль выросла на 49%.

– Какая доля в вашем бизнесе сейчас 
приходится на водку, а какая на другие 
сегменты? Меняется ли это соотноше-
ние? 

– Ядром нашего бизнеса остается вод-
ка. Около 88% портфеля. Это продукт, 
который дает поддержку и другим сег-
ментам. При этом мы изменили структуру 
продаж в категории водка: сейчас доля 
продукции среднеценового сегмента пре-
вышает долю продукции категории мини-
мальной розничной цены, что сразу же от-
разилось на экономических показателях 
нашего предприятия.

Примерно 11–12% в нашем портфеле 
составляют ликероводочные изделия: 
коньяк, виски, джин, настойки и т.д. По-
требители высоко оценили нашу цветную 
продукцию, темп роста составил +39%, 
при этом рынок ЛВИ вырос только на 12%.

«Татспиртпром» единственный игрок 
из крупных алкогольных компаний в Рос-
сии, у кого в портфеле помимо крепкой 
группы есть еще и пиво. 

– Как выросло производство напит-
ков из других категорий из вашего ас-
сортимента с начала года? Виски – ос-
новной драйвер?

– Рост производства зафиксирован во 
всех категориях напитков. В водочной ка-
тегории драйверами роста являются как 
флагманские бренды, так и наши новые 
разработки. Мы запустили серию вку-
совых, коктейльных водок, сообщество 
барменов уже присвоило им собственное 
название – фруктовые водки. 

Хитом продаж стал джин – продукт 
в новой для нас категории, фактические 
отгрузки которого превысили наши пер-
воначальные ожидания на 75%. Данный 
фактор сподвиг нас на расширение про-
изводственных мощностей.

В сладких и горьких настойках мы при-
росли на 17% и по многим показателям 
опережаем рынок. Мы постоянно экспери-
ментируем со вкусовой палитрой настоек, 
подбираем лучшие вкусы для наших потре-
бителей. В конце прошлого года мы увели-
чили мощности на нашем винзаводе, где 
выпускаются данные категории напитков, 
и эти инвестиции оправдывают себя. 

Развивается коньячная группа, появил-
ся новый сильный бренд в премиальном 
сегменте.

Виски и висковые напитки показывают 
двузначный прирост. Внешняя конъюнкту-
ра подталкивает нас к активным действи-
ям. Уже сегодня мы готовим производство 
российского виски полного цикла, для 
чего проводятся мероприятия, в том числе 
с регулятором. Производство на базе од-
ного из наших старейших предприятий – 
Мамадышского спиртзавода. 

Если раньше мы производили виски 
и коньяк путем составления купажа на 
базе импортных дистиллятов, сейчас мы 
хотим это все локализовать и замкнуть 
цикл, поскольку для виски у нас есть базо-
вое сырье: мы крупнейшие переработчики 
зерна, имеем годовые контракты на по-
ставку солода. Из 900 тыс. дал спирта, ко-
торые ежегодно выпускаются на заводе, 
около 100 тыс. дал планируется выделить 
на дистиллят для виски. Вообще это будет 
универсальная модель, которая позволит 
подстраиваться под потребности рынка – 
у нас будет возможность для маневра, мы 
сможем при необходимости производить 
больше спирта или больше вискового ди-
стиллята. 

Рассчитываем, что среди наших буду-
щих b2b-заказчиков будут и действую-
щие производители в России. На этой же 
площадке идет полным ходом подготовка 
к производству рома. 

А на пивном заводе мы готовим выпуск 
абсолютно нового продукта, которого пока 

еще нет в России, более того, даже нет за-
регистрированной категории данного на-
питка. Уверены, что приятно удивим рынок.

– Дальше расширять производствен-
ные мощности планируете?

– Производство у нас уже достигло мак-
симума. Мы расширяем и модернизируем 
наши производственные площадки. На 
нашем Казанском ликеро-водочном заво-
де мы полностью меняем линии розлива, 
и прямо сейчас идет установка и монтаж 
роботов. Это позволит не только увели-
чить мощности, но и минимизировать руч-
ной труд, позволит избегать ошибок че-
ловеческого фактора, при этом скорость 
розлива вырастет в два раза.

Мы также впервые в своей истории 
стали выступать заказчиком контрактно-
го производства на сторонних площадках. 
В июле запустили производство наших 
брендов в Туле и Ярославле. Распреде-
ленная модель производства позволяет 
быть более эффективными с точки зрения 
уровня сервиса.

Если же появятся площадки, которые 
сможем приобрести за пределами Татар-
стана, такой вариант тоже рассмотрим. 
Мы – федеральный игрок, для дальнейше-
го развития все-таки неправильно иметь 
производственные мощности только в од-
ном регионе. А наша продукция сейчас 
представлена по всей стране. 

В целом алкогольный рынок ждут тек-
тонические сдвиги, рано или поздно он 
будет консолидироваться. Могу с уверен-
ностью сказать, что к сделкам М&А мы 
будем готовы.

Мобилизация производственных ре-
сурсов укрепит наши позиции.

– А как у вас сегодня строится гео-
графия сбыта продукции на внутрен-
нем рынке? Какая доля приходится 
на домашний регион, какая на другие 
субъекты?

– Республика Татарстан – исторически 
наш опорный регион. Уже последние два 
года мы здесь продаем меньше трети, 
большая часть – за пределами республи-
ки. Доля продаж за пределами республи-
ки растет от месяца к месяцу, что нас не 
может не радовать. Наш продукт можно 
встретить почти в любом магазине с алко-
гольной лицензией в нашей стране. У нас 
очень сильные позиции на Дальнем Восто-
ке, в Сибири. Казалось бы, далеко от места 
производства, но наши бренды там завое-
вали лояльность потребителей. И мы этим 
очень дорожим. Для нас очень важна оцен-
ка потребителей, поэтому мы регулярно 
проводим внутренние фокус-группы, соби-
рая отзывы напрямую от покупателя через 
созданную нами год назад отзыв-платфор-
му, где есть возможность связаться с нами 
по QR-коду. Для нас очень важно получать 
прямую связь непосредственно от потреби-
теля по вопросам органолептики, брендин-
га, продаж, в том числе слова благодарно-
сти и теплые пожелания. Это помогает нам 
становиться лучше.

Для любого производителя момент ис-
тины наступает тогда, когда потребитель 
подходит к полкам в магазине и делает 
свой выбор. Ведь именно потребитель 
оплачивает нам зарплату, расходы на со-
держание и инвестиции в развитие. И наша 
задача – прививать в коллективе культуру 
клиентоцентричности. Без этого никак!

– Как изменился экспорт продукции 
с начала года? Изменилась ли геогра-
фия поставок или доли зарубежных 
рынков, может появились новые рын-
ки? В Китае у вас даже есть фирменная 
розница…

– Несмотря на последние события, ког-
да мы ощутили сокращение географии 
присутствия на рынке США и Европы, мы 
смогли увеличить экспорт нашей продук-
ции на 10%. Ведется активная работа по 
выходу на рынки Латинской Америки, Ин-
дии, Африки, Израиля. В Китае с нашим 
стратегическим партнером, компанией 
EGMA, открылся четвертый фирменный 
магазин «Татспиртпром» в Шанхае. При 
поддержке Российского экспортного цен-
тра готовится запуск продаж через одну 
из самых крупных онлайн-площадок Ки-
тая – Tmall.

Для нас одним из эффективных ин-
струментов развития международных 
продаж является размещение контракт-
ного производства нашей продукции за 
пределами РФ. С 2020 года мы начали 
производство водки на производственных 
мощностях нашего партнера в Монголии – 
APU company.

В июне текущего года мы запустили 
контрактный розлив в Узбекистане с на-
шим партнером «Ташкентвино». Ведутся 
переговоры по запуску розлива в Бело-
руссии, Азербайджане.

– Недавно «Татспиртпром» объявил 
о запуске собственного производства 
дистиллята. Почему решили начать 
этот проект, о каком объеме производ-
ства идет речь, для каких напитков нуж-
но сырье? 

– Это первое в России производство 
дистиллятов в промышленных масштабах 
на разных основах: зерновой, плодовый, 
фруктовый. Нам помог партнер – петер-
бургская компания «Доктор Губер», кото-

рая давно специализируется на разработке 
и производстве оборудования для дистил-
ляции, ректификации и сыроварения. 

Таким образом мы создали экспери-
ментальную лабораторию, которая позво-
ляет нам разрабатывать новые продукты, 
экспериментировать со вкусами, сырье-
вой базой, купажами. Возможно у нас 
получится создать новые категории на-
питков, которых пока на рынке нет. В сен-
тябре мы сможем получить первые образ-
цы дистиллятов для крафтового джина.

– А создание собственной рознич-
ной сети рассматриваете?

– Если говорить о развитии собствен-
ной розничной сети – это большой бизнес, 
требующий отдельного внимания и боль-
ших инвестиций. У нас сильная дистрибу-
торская платформа, стратегические кон-
тракты с федеральными и региональными 
торговыми сетями, которые позволяют 
обходиться без открытия собственного 
ритейла.

С другой стороны, преимуществом соб-
ственной сети является возможность экс-
периментировать с новыми продуктами, 
будучи ближе к клиенту понять, как реаги-
рует рынок. Есть эмпирическое правило на 
рынке: из восьми – десяти новых запусков 
срабатывает около двух, и на собственном 
ритейле пробовать, конечно, легче. 

– В июле компания объявила о раз-
мещении всех IT-ресурсов в «облаке». 
Почему выбрано это решение, что оно 
дает для бизнеса? Какие-то новые ин-
новационные решения сегодня рассма-
триваете?

– У нас уже два года действует много-
функциональная программа по цифрови-
зации нашего бизнеса, как мы ее называ-
ем – цифровой спиртовой завод. У нас нет 
задачи получить нерабочую «иконку» на 
рабочем столе, просто модный продукт, 
который должна иметь любая крупная 
компания, при этом не обладая никакой 
функциональной ценностью для бизнеса. 
Наша задача – помочь работе сотрудни-
ков, ускорить процессы, минимизировать 
ручной труд, уйти от механической рабо-
ты, избежать ошибок, связанных с чело-
веческим фактором, повысить точность 
наших прогнозов и оценок.

Во-первых, мы перешли на новую учет-
ную систему «1С-управление холдингом», 
что позволяет объединить все произ-
водственные цепочки, структуры в одну 
информационную систему. В бизнесе 
всегда важны глаза, это как в самолете 
важна авионика – приборы должны быть 
четко откалиброваны и настроены. Это 
фундамент, на который мы накладываем 
дополнительные модули в зависимости от 
потребностей бизнеса. В закупках, авто-
матизации производства, продажах, ком-
мерческой деятельности и т.д. Совместно 
с крупным российским интегратором запу-
скаем несколько больших проектов, свя-
занных с управлением прогнозирования 
спроса и продаж, цепями закупок и про-
изводством. 

Часть систем мы внедряем с исполь-
зованием новых возможностей по фи-
нансированию проектов, например, 
с использованием субсидий и грантов, 
предоставляемых в рамках государствен-
ных программ по развитию цифровизации 
в России.

Что касается облачных технологий, 
проект успешно реализован. Мы оптими-
зировали IT-инфраструктуру, сэкономи-
ли капитальные затраты на серверные 
мощности и повысили вычислительные 
возможности. Теперь нет необходимости 
обновлять железо, софт. Свои центры 
обработки данных (ЦОД) предоставляют 
интеграторы и операторы, и это намного 
удобнее содержания своей инфраструк-
туры, которая помимо регулярного об-
новления, нуждается в охране границ от 
внешнего вторжения. Я сам работал на 
телеком-рынке, и эта история для меня 
очень знакома. Вложения в цифровиза-
цию всегда оправдываются.

– «Татспиртпром» – один из крупней-
ших работодателей Татарстана, какие 
социальные проекты сейчас реализует 
компания, какие планирует?

– Мы – второй налоговый резидент 
в Республике Татарстан и крупнейший на-
логоплательщик на федеральном уровне. 
У нас большой коллектив – более 4 тыс. 
сотрудников, которые не только сосредо-
точены в Республике, но и в нашей тор-
говой команде по всей стране. Конечно, 
социальные вопросы и вопросы развития 
компетенций персонала находятся в на-
шем фокусе.

 Мы – активный участник республи-
канской программы Государственного 
жилищного фонда при Президенте РТ по 
предоставлению квартир по льготной со-
циальной ипотеке. С 2005 года около 250 
сотрудников воспользовались этой про-
граммой почти на 14 тыс. кв. м. Это прида-
ет людям уверенности в завтрашнем дне 
и привязывает к работе в компании.

Дополнительно у нас внедрена програм-
ма добровольного медицинского страхо-
вания. Особенно в период пандемии это 
очень помогло нашим сотрудникам.

Способствуем развитию спортивного 
направления. Недавно провели корпо-
ративную спартакиаду, приуроченную 

к 25-летию образования «Татспиртпрома». 
У нас есть собственные любительские 
спортивные команды, которые мы под-
держиваем. Также регулярно оплачиваем 
нашим сотрудникам санаторное лечение, 
и детские лагеря для их детей. В послед-
ние два года мы запустили корпоративную 
программу по поиску новых бизнес-идей. 
Регулярно раз в месяц с моим участием 
смотрим предложения сотрудников. Что 
самое главное – люди получают достойное 
вознаграждение за реализованные идеи, 
а для компании есть определенный эконо-
мический эффект от этого.

Вообще у менеджмента любой компа-
нии есть три основных оценщика работы: 
потребители, акционеры и работники. 
Оценка от работника очень важна. Когда 
компанию рекомендуют своим знакомым 
для трудоустройства – это лучшая награда 
для работодателя.

– Как Вы считаете, каким образом 
текущая рыночная ситуация будет вли-
ять на российских производителей ал-
когольных напитков? Какие факторы 
способствуют росту их доли на рынке, 
какие осложняют бизнес?

– Если говорить про крепкие алкоголь-
ные напитки, то следует заметить, что 
рынок крепкого алкоголя, особенно водки 
самодостаточен и не зависит от внешних 
факторов. В разговоре с торговыми сетя-
ми всегда говорю: не переживайте, импорт 
заместим. Для этого у нас есть все: техно-
логии, специалисты и уверенность в соб-
ственных силах. Полки не будут пустыми.

Понятно, что рынок крепкого алкоголя, 
как любой другой рынок, зависим еще от 
импортного оборудования. 

То удорожание и усложнение логисти-
ки, которое было в начале года, мы ощу-
тили на себе, но мы смогли вовремя пере-
строиться, нашли новые каналы доставки 
комплектующих и оборудования. К при-
меру, на нашем пивоваренном заводе 
используется только импортное немецкое 
оборудование. В большинстве случаев мы 
решаем вопросы по обслуживанию обору-
дования своими силами – у нас сильный 
инженерный состав.

Хотел бы отметить наших поставщиков 
комплектующих, особенно в категории 
«этикетки», которые в феврале–марте 
не поддались панике и очень взвешенно 
подошли к ценообразованию и логистике. 
Мы по большому счету совместно с пар-
тнерами прорабатывали новые маршру-
ты. Это и есть настоящие партнерские 
отношения.

Другая история – с рынком пива. В от-
личие от крепкой группы доля российских 
производителей здесь незначительна, 
и пивной рынок во власти больших транс-
национальных игроков. И чтобы они не за-
являли, не думаю, что они уйдут из России, 
так как рынок слишком большой и объем-
ный, только по итогам первого полугодия 
производство составило 352,6 млн декали-
тров пива. Для сравнения, рынок производ-
ства водки по итогам аналогичного перио-
да составил 36,5 млн декалитров.

И, как любой новый игрок с большими 
амбициями, мы бы конечно хотели ситу-
ацию на рынке изменить в пользу рос-
сийских производителей. А для этого мы 
предлагаем некоторые правила из креп-
кой группы перенести в пивную. А имен-
но – ввести минимальную розничную цену 
на пиво, что сбалансировало бы рынок, от-
секло игроков, продающих пивные напит-
ки под видом пива, и позволило бы мест-
ным производителям, которые выпускают 
достойный продукт, на равных конкуриро-
вать с транснациональными компаниями 
в федеральных сетях. 

Наверное, определенный толчок пив-
ному рынку даст маркировка, в экспери-
менте с которой мы активно участвуем. 
К примеру, наш опыт участия в республи-
канской программе по маркировке кег был 
успешным. В пиве серый рынок преиму-
щественно находится в сегменте разлив-
ного пива, и мы помогли обелить рынок 
в республике, что отразилось и на наших 
результатах.

«Татспиртпром» часто тестирует но-
вовведения в законодательстве на своих 
площадках, чтобы отладить все механиз-
мы и помочь сократить затраты на вне-
дрение для всех производителей в нашей 
стране. К примеру, мы были первопро-
ходцами на рынке, кто внедрял систему 
ЕГАИС, систему помарочного учета.

Наша компания всегда находится в ра-
бочем диалоге с Росалкогольрегулирова-
нием. Регулятору важно слышать мнения 
участников рынка, и он их учитывает, а это 
очень важно для самой зарегулированной 
отрасли как наша.

В целом мы приносим мультипликатив-
ный эффект для экономики России – для 
сельского хозяйства, транспортной логи-
стики, являемся крупнейшим заказчиком 
оборудования, ингредиентов и комплек-
тующих. 

Когда говорят, что мы «спаиваем» 
страну, мы отвечаем: нас не будет – наше 
место мгновенно заменит серый рынок 
со всеми вытекающими последствиями. 
Поэтому наша роль – выступать операто-
ром между государством и потребителем. 
Потребителю мы даем качественный без-
опасный продукт, а государству – рабочие 
места, налоги и акцизы.

«ТАТСПИРТПРОМ» МЕНЯЕТ ПАРАДИГМУ РЫНКА
Гендиректор «Татспиртпрома» Руслан Максудов  
о трендах на алкогольном рынке, расширении производства и новых продуктах
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Депутаты всех фракций Госдумы во вре
мя парламентских каникул активно по
сещают Донбасс, к чему ранее их при
зывал спикер Вячеслав Володин. Чаще 
других о своей помощи жителям ДНР 
и ЛНР отчитывается «Единая Россия» 
(ЕР), руководство которой считает это 
«ключевым направлением работы пар
тии». Помимо отправки гуманитарных 
грузов политики преследуют и партий
ные интересы — выдают в республиках 
партбилеты и организуют, пока нефор
мально, работу партийных структур.

Напомним, на последнем заседании ве-
сенней сессии в начале июля спикер Думы 
Вячеслав Володин заявил, что во время свое-
го отпуска (официально он начался 1 августа) 
депутаты могут поехать в Донецкую и Луган-
скую народные республики и обсудить там 
вопросы помощи Донбассу. Ранее он выра-
жал недовольство тем, что некоторые езди-
ли туда во время сессии, пропуская заседа-
ния и не оформляя должным образом эти 
командировки. А после закрытия сессии го-
сподин Володин и сам посетил Донбасс с ра-
бочим визитом, взяв с собой председателей 
нескольких комитетов — по делам СНГ (Ле-
онид Калашников), по науке (Сергей Кабы-
шев), по строительству (Сергей Пахомов), по 
обороне (Андрей Картаполов), по безопасно-
сти (Василий Пискарев).

На думском сайте указаны несколько по-
добных летних командировок единороссов: 
Виктора Водолацкого в Луганск «для оказа-
ния гуманитарной помощи населению» в пе-
риод с 15 августа по 16 сентября (ранее он 
был там в июле), Дмитрия Саблина в июле 
в Донецк «для координации гуманитарной 
и волонтерской помощи жителям республи-
ки», Андрея Картаполова в конце июля в Лу-
ганск «для обеспечения межпарламентского 
взаимодействия» и главы комитета по охра-
не здоровья Дмитрия Хубезова в Донецк — 
в то же время и с той же целью.

Как пояснил „Ъ“ собеседник в ЕР, депута-
ты партии помогали жителям Донбасса с са-
мого начала спецоперации, но во время лет-
него отпуска действительно стали ездить 
туда активнее (всего с марта — более ста вы-
ездов). В Telegram-канале ЕР в июле и авгу-
сте практически все публикации посвяще-
ны помощи активистов «Молодой гвардии 
ЕР», депутатов и секретаря генсовета партии 
Андрея Турчака жителям Донбасса и «осво-
божденных территорий Украины». Партия 
сообщает о доставке продуктов и лекарств, 
эвакуации тяжелых пациентов, создании 
досуговых детских центров и даже о ро-
машках, подаренных трем многодетным се-

мьям в Мариуполе. Пресс-служба ЕР перио-
дически напоминает СМИ, что «на Донбассе 
и освобожденных территориях работает 40 
гуманитарных центров ЕР, помощь в них по-
лучили более 400 тыс. человек». Заодно еди-
нороссы вручают жителям свои партбилеты.

Глава фракции ЕР Владимир Васильев еще 
в июне говорил, что в гуманитарной миссии 
партии задействован 41 депутат. Так, Херсон-
скую область курирует Игорь Кастюкевич, 
Харьковскую — Артем Туров, Запорожье — 
Артем Бичаев. Господин Турчак в июне пояс-
нял, что «оказание гуманитарной помощи 
жителям Донбасса и освобожденных терри-
торий Украины является ключевым направ-
лением работы ЕР».

КПРФ тоже рассказывает в своем 
Telegram-канале об отправке конвоев с гума-

нитарной помощью в сопровождении депу-
татов, но заметно реже. Часто посещающий 
Донбасс депутат Александр Ющенко говорит, 
что около 70% членов фракции (всего в ней 57 
человек) были в ЛНР и ДНР (среди них, напри-
мер, Алексей Куринный, Николай Коломей-
цев, Казбек Тайсаев). По его словам, депутаты 
в том числе участвуют в подготовке референ-
думов о присоединении республик к России. 
«Это сейчас стало модно (поддерживать ДНР 
и ЛНР.— „Ъ“), а мы всегда говорили, что надо 
их признать»,— подчеркивает коммунист.

Активно отчитываются о поездках в Дон-
басс в ЛДПР: ее делегации во главе с лиде-
ром партии Леонидом Слуцким приезжали 
туда с гуманитарными грузами в июле и авгу-
сте, в поездках участвовали также главы дум-
ских комитетов Алексей Диденко и Ярослав 
Нилов, вице-спикер Борис Чернышов и дру-
гие. Как сообщает Telegram-канал ЛДПР, в ав-
густе господин Слуцкий с «делегацией меж-
дународных экспертов» (в числе которых 
актер Стивен Сигал) посетил СИЗО в Еленов-
ке, «где украинская артиллерия уничтожила 

ангар с украинскими же военнопленными», 
и встретился в Донецке с российскими во-
енкорами. В том же канале депутат Василий 
Власов рассказывает, как обсудил с первым 
проректором Луганского педуниверситета 
направления сотрудничества. А «благодаря 
Фонду (депутата.— „Ъ“) Бориса Пайкина 40 
детей из ЛНР отправляются на отдых в Крым».

Лидер «Справедливой России — За 
правду» Сергей Миронов написал в своем 
Telegram-канале, что партия помимо продо-
вольствия и медикаментов передала квадро-
коптеры для милиции ЛНР, о которых его по-
просили во время летнего визита. Помимо 
него туда приезжали, в частности, депута-
ты Дмитрий Гусев, Елена Драпеко, Николай 
Бурляев. Как рассказал „Ъ“ господин Гусев, 
в ДНР и ЛНР на базе партийных центров за-
щиты граждан открылись «центры справед-
ливости», которые оказывают юридическую 
и гуманитарную помощь, а также работают 
как приемные партии.

«Новые люди» отчитались в своем 
Telegram-канале лишь о том, что депутат 

Амир Хамитов помог оформить новые до-
кументы беженцам из ЛНР и ДНР. «Осо-
бенно подсвечивать эту деятельность на-
ших депутатов нет необходимости, на 
наш взгляд. Пиар на трагедии людей нам 
не нужен»,— объяснили „Ъ“ в пресс-служ-
бе партии. Тем не менее там сообщили, что 
депутат Антон Ткачев участвовал в гумани-
тарном автопробеге из Москвы в Белгород-
скую область, Амир Хамитов, Владимир 
Плякин и Владислав Даванков сопровожда-
ли гуманитарные конвои, а входящий во 
фракцию «Новых людей» Дмитрий Певцов 
в июне был на гастролях в Донбассе вместе 
с другими артистами.

Собеседники в партиях говорят, что поми-
мо помощи жителям ДНР и ЛНР депутаты за-
нимаются там организацией работы партий-
ных структур, но официально пока об этом 
не заявляют, потому что по закону они могут 
создаваться только в России. «В значительной 
степени сейчас это общенациональная рабо-
та — организовать помощь для Донбасса, учи-
тывая, что местные жители, русские, сейчас 
просто борются за свое выживание… Тем бо-
лее среди местных много не просто близких 
нам по духу людей, но и граждан России. А ра-
ботать с гражданами РФ и потенциальными 
избирателями — это вообще прямая обязан-
ность партий»,— объясняет мотивацию сво-
их соратников руководитель пресс-службы 
ЛДПР Александр Дюпин.

Для ЕР активность в Донбассе — это и про-
изводная от лояльности президенту, и расчет 
на расширение электората, и усиление аппа-
ратных позиций отдельных представителей 
руководства партии, считает политолог Кон-
стантин Калачев: «„Единая Россия“ — партия 
Путина. Если президент считает необходи-
мым сохранить русский мир и расширить 
его границы, защитить независимость, це-
лостность народных республик, защитить 
русский язык, помочь решению гуманитар-
ных проблем, то логично, что авангардом 
в Донбассе должны быть именно единорос-
сы». Для КПРФ тема Донбасса — продолже-
ние традиционной идеологической линии, 
возможность снова и снова эксплуатировать 
тему воссоздания СССР, отмечает эксперт. 
А для остальных фракций побывать в Дон-
бассе — «это как обряд инициации», добав-
ляет он: «Особняком стоит та часть эсеров, 
которая связана с идеологической лини-
ей Захара Прилепина. Они эту инициацию 
прошли давно. Миронов не хочет отставать, 
потому демонстрирует ура-патриотизм ра-
дикального свойства. Все фракции соревну-
ются в патриотизме».

Афанасий Сборов

Каникулы особого назначения
Зачем депутаты Госдумы зачастили в Донбасс

Вероятность губернаторских отставок 
спустя полгода после начала военной 
спецоперации на Украине достаточно 
 высока: по оценке компании «Минченко 
консалтинг», каждый десятый глава ре
гиона сейчас находится в «красной зоне», 
то есть рискует потерять пост. Полномо
чия большинства «аутсайдеров» истека
ют только в 2024 году, но в силу разных 
причин эксперты не сулят им ничего хо
рошего. В «красную зону» попал, в част
ности, даже глава Крыма Сергей Аксе
нов, хотя в прифронтовых регионах 
действуют особые условия, оговарива
ются авторы публикуемого в четверг оче
редного «рейтинга политической устой
чивости» губернаторов.

Среди оказавшихся на этот раз в «красной 
зоне» — губернаторы Липецкой, Волгоград-
ской и Омской областей Игорь Артамонов, 
Андрей Бочаров и Александр Бурков, а так-
же главы Крыма, Калмыкии, Алтая и Хакасии 
Сергей Аксенов, Бату Хасиков, Олег Хорохор-
дин и Валентин Коновалов. Все они, за исклю-
чением хакасского коммуниста, в декабре 
2021 года еще входили в «желтую зону» и, по 
версии «Минченко консалтинг», считались 
«середняками» губернаторского корпуса.

Напомним, в рамках доклада «Госсо-
вет 2.0» эксперты оценивают политическую 
устойчивость губернаторов исходя из девя-
ти критериев. Шесть из них приносят бал-
лы (поддержка федеральных политиков, 
экономическая привлекательность реги-
она, наличие больших проектов, качество 
политического менеджмента и т. п.), а еще 
три — отнимают (федеральные и региональ-
ные конфликты, уголовные дела против 
окружения). В «зеленую зону» попадают те, 
кто набирает более 15 баллов, в «красную» — 
10 баллов и менее, что говорит о высоком ри-
ске отставки. Остальные находятся в «желтой 
зоне» со средним уровнем устойчивости.

На ослаблении позиций большинства 
нынешних аутсайдеров сказалось прибли-
жение окончания срока их полномочий. 
Баллов за этот критерий, в частности, не-
досчитались господа Артамонов, Аксенов, 
Бочаров, Хасиков и Хорохордин. Все они — 
губернаторы призыва-2019, то есть вопрос 
переизбрания будет актуален для них толь-
ко в 2024 году. Однако уже сейчас, на исхо-
де первого губернаторского срока (для Сер-
гея Аксенова и Андрея Бочарова — второго), 
проблемы политического стиля начинают 
давать о себе знать, говорит глава «Минчен-

ко консалтинг» Евгений Минченко. «В основ-
ном эти руководители проблемно начина-
ли свое правление, длительное время были 
в подвешенном состоянии. В какой-то мо-
мент они избрались, поэтому их устойчи-
вость повысилась, но срок проходит, а про-
блемы остаются»,— объяснил он „Ъ“.

Единственным губернатором, чье поло-
жение пошатнулось в силу иных причин, 
стал омский справоросс Александр Бур-
ков. По сравнению с предыдущим рейтин-
гом эксперты отняли у него сразу два балла 
за уголовные скандалы. Выборы губернато-
ра в Омской области пройдут в следующем 
году, поэтому теоретически господин Бур-
ков может попасть уже под ближайшую ро-
тацию. «Будет торг со „Справедливой Росси-
ей“»,— прогнозирует господин Минченко.

Также традиционно в числе аутсайдеров 
оказался другой губернатор от оппозиции, 
занявший пост в 2018 году,— глава Хакасии 
Валентин Коновалов (КПРФ). По мнению Ев-
гения Минченко, «неудачника» всевозмож-
ных рейтингов уже не будут досрочно от-
правлять в отставку: эксперт не исключает, 
что администрация президента пустит не-
популярного господина Коновалова на вы-
боры-2023, где он проиграет провластному 

кандидату. Напомним, хакасский комму-
нист остается последним действующим гу-
бернатором, который смог победить кон-
курента-единоросса,— хабаровский Сергей 
Фургал и владимирский Владимир Сипягин 
полномочий ранее лишились.

Наконец, в «красную зону» авторы до-
клада поместили главу Удмуртии Алексан-
дра Бречалова, хотя менее чем через месяц 
он будет вновь бороться за свой пост на пря-
мых выборах, то есть досрочная отставка ему 
едва ли грозит. Тем не менее за полгода го-
сподин Бречалов «просел» в сфере позицио-
нирования, что дало экспертам основания 
отнести его к числу аутсайдеров.

По словам Евгения Минченко, спецопера-
ция на Украине по-разному сказалась на устой-
чивости российских губернаторов. Например, 
крымского главу Сергея Аксенова, «отстающе-
го по всем признакам», она «вытягивает», пола-
гает эксперт: «У Аксенова есть джокер: менять 
коней в ходе спецоперации — рискованная 
история». В то же время сама по себе ротация 
губернаторского корпуса России на фоне ин-
теграции «освобожденных территорий» Ук-
раины отступает на второй план, добавляет 
господин Минченко. «Вероятно, осенние от-
ставки тоже могут быть отложенными — вну-

триполитическому блоку (администрации 
президента.— „Ъ“) сейчас просто не до это-
го»,— резюмирует Евгений Минченко.

Политолог Ростислав Туровский считает 
преждевременной оценку вероятности от-
ставок губернаторов, чьи полномочия исте-
кают через два года, поскольку «более ак-
туальным для Кремля, конечно, является 
вопрос 2023 года». «Что касается судьбы Ко-
новалова, то она будет зависеть от договорен-
ностей администрации президента и КПРФ. 
Позиции у него, очевидно, слабые, но пока 
неизвестно, что будет входить в пакет догово-
ренностей. Бурков в свое время был частью 
других договоренностей, с эсерами, поэто-
му и его судьба зависит от отношений между 
Кремлем и партией, а они всегда несколько 
более тонкие»,— рассуждает эксперт. Будут 
ли предстоящие ротации масштабными, 
тоже пока неизвестно, ведь подходят к кон-
цу сроки правления губернаторов, назначен-
ных уже при новом внутриполитическом 
блоке кремлевской администрации, отмеча-
ет господин Туровский: «И каждая потенци-
альная отставка здесь будет рассматриваться 
отдельно — чтобы не выглядело, что больше 
одного срока они не работают».

Андрей Прах

Кого на переправе поменяют
Эксперты оценили вероятность новых отставок губернаторов на фоне спецоперации

Глава Краснодара Андрей Алексеенко в ближайшее 
время может быть назначен главой «правительства 
Харьковской области», действующего на подкон
трольной российским военным части территории 
этого региона Украины, сообщили „Ъ“ источники, 
близкие к администрации президента РФ. В мэрии 
Краснодара эту информацию пока не подтвержда
ют; сам мэр на рабочем месте в среду отсутство
вал. С конца июля господин Алексеенко дважды 
посещал Харьковскую область по программе шеф
ства Краснодара над территориями Украины, кото
рые перешли под контроль российской армии.

О предстоящем назначении Андрея Алексеенко 
«председателем Совета министров Администрации 
Харьковской области» поздно вечером 16 августа сооб-
щил в своем Telegram-канале телеведущий Владимир 
Соловьев. По его мнению, это еще раз подтверждает, что 
«Россия пришла на освобожденные территории навсег-
да». Два близких к администрации президента источни-
ка сказали „Ъ“, что слышали об этом кадровом решении.

В администрации Краснодара переход господина 
Алексеенко на новую должность пока не подтвержда-
ют. «В настоящее время Андрей Алексеенко продолжа-
ет оставаться главой Краснодара, решение о его отстав-
ке не принималось», — сообщила „Ъ“ руководитель 
пресс-службы мэрии Анна Косарева. В приемной главы 

города сообщили, что его нет на месте; по разным дан-
ным, градоначальник находится либо в отпуске, либо 
в командировке на Украине. На звонки „Ъ“ господин 
Алексеенко не ответил.

Андрей Алексеенко — единственный из высокопо-
ставленных кубанских чиновников, который активно 
продвигает в публичном пространстве тему помощи 
территориям Украины, перешедшим под контроль рос-
сийской армии. Мэр Краснодара, которого губернатор 
Вениамин Кондратьев назначил координатором про-
граммы шефства Краснодарского края над Харьковской 
областью, уже дважды побывал на Украине с гуманитар-
ными колоннами. В мае в социальных сетях активно об-
суждался переход господина Алексеенко на пост главы 
Херсонской области (ее территория почти полностью 
контролируется российскими войсками), но это назна-
чение в итоге не состоялось.

Андрею Алексеенко 44 года, он уроженец кубанской 
станицы Новопокровская, окончил Кубанский государ-
ственный аграрный университет по специальностям 
«строительство» и «финансы». Начал карьеру в должности 
помощника мастера в ООО «Спецдорремстрой», затем ра-
ботал инженером по технадзору на заводе «Краснодар-
сельмаш». В середине нулевых годов господин Алексеен-
ко перешел на работу в администрацию Краснодара, где 
дослужился до поста начальника отдела в департаменте 

экономического развития, инвестиций и внешних свя-
зей. В 2010 году он стал заместителем главы Туапсинского 
района, в сентябре 2015-го — исполняющим обязанности 
главы Ейского района, а спустя еще месяц был назначен 
заместителем губернатора Краснодарского края (в тот мо-
мент недавно избранный глава региона Вениамин Кон-
дратьев формировал свою команду). С 2017 года Андрей 
Алексеенко был первым вице-губернатором региона, ку-
рировал строительную сферу. А в октябре 2021 года губер-
натор Кондратьев назначил его и. о. мэра Краснодара.

Должность главы краевого центра оказалась вакант-
ной после того, как предыдущий мэр Евгений Первы-
шов был избран депутатом Госдумы. Господин Первышов 
не входил в команду губернатора Кондратьева, который 
ближе к концу своего первого срока начал расставлять на 
должности глав крупных городов края (Сочи, Анапа, Крас-
нодар) людей из своего близкого окружения. В должность 
мэра Андрей Алексеенко вступил 17 ноября 2021 года.

Спустя всего месяц градоначальник стал фигурантом 
крупного криминального скандала. 22 декабря его до-
ставили на допрос в качестве подозреваемого по уголов-
ному делу о получении взятки (ч. 6 ст. 290 УК). По версии 
следствия, застройщик Мисак Казарян передал чинов-
нику ружье стоимостью 1,6 млн руб., а за это господин 
Алексеенко якобы обеспечил выдачу заключения о со-
ответствии многоквартирного дома строительным нор-

мам. После сообщения СКР об уголовном деле в отно-
шении главы Краснодара в мэрии ожидали временного 
отстранения Андрея Алексеенко от работы, но он в тот 
же день вернулся в свой кабинет, никак не комменти-
руя события. Несколько недель спустя прокурор Крас-
нодарского края Сергей Табельский сообщил, что дело 
в отношении господина Алексенко передано для рассле-
дования в центральный аппарат СКР. С того момента ни-
какой официальной информации о расследовании не 
было. По данным „Ъ“, дело не прекращено, мэр Красно-
дара признает факт получения дорогостоящего оружия, 
но уверяет, что это был подарок на его день рождения.

Запомниться горожанам какими-либо другими за-
метными свершениями в должности главы Краснода-
ра Андрей Алексеенко не успел. Правда, недавно в ин-
тервью местным СМИ он сообщил о планах создания 
в пригороде краевого центра нового административ-
но-делового кластера, который должен снять нагрузку 
с исторического центра города, и эту идею можно счи-
тать самой оригинальной из высказанных мэром. В пу-
бличных выступлениях господин Алексеенко в основ-
ном рассуждает о застарелых проблемах Краснодара 
(стихийная застройка, обманутые дольщики, дефицит 
мощностей городской инфраструктуры), обещая решать 
каждую из этих проблем по мере возможности.

Анна Перова, Краснодар; Андрей Винокуров

От Краснодара до Харькова один мэр
Андрей Алексеенко может возглавить пророссийское правительство Харьковской области Украины

Из российских партий «Единая 
Россия» ближе всех к Донецкому 
краю (на фото справа — секретарь 
генсовета ЕР Андрей Турчак, сле
ва — глава ДНР Денис Пушилин)   
ФОТО ИЛЬИ ПИТАЛЕВА / РИА НОВОСТИ
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Басманный суд столицы арестовал на два 
месяца заместителя председателя прави-
тельства Ленинградской области Сергея 
Харлашкина и бывшего руководителя пе-
тербургского ГКУ «Дирекция транспортно-
го строительства» Вячеслава Урусова. 
Им вменяется превышение должностных 
полномочий, повлекшее тяжкие последст-
вия. По версии следствия, фигуранты дела 
в 2019–2020 годах, когда господин Хар-
лашкин возглавлял комитет по развитию 
транспортной инфраструктуры Санкт-Пе-
тербурга, разрешили ОАО «Метрострой» 
потратить средства, выделенные компа-
нии под банковскую гарантию на строи-
тельство объектов петербургского метро, 
на погашение своих долгов. В результате 
сроки строительства были сорваны, а га-
ранту — Россельхозбанку был причинен 
ущерб более чем на 1,4 млрд руб.

О задержании зампреда правительства Лено-
бласти Сергея Харлашкина петербургские ин-
формационные ресурсы сообщили утром в сре-
ду. Вскоре стало известно, что чиновника доста-
вили в Москву на допрос в Главное следствен-
ное управление (ГСУ) СКР. Во второй половине 
дня следствие направило в Басманный суд сто-
лицы ходатайство о заключении под стражу го-
сподина Харлашкина, а также бывшего руково-
дителя петербургского ГКУ «Дирекция транс-
портного строительства» Вячеслава Урусова.

Первым должен был решаться вопрос о мере 
пресечения господину Харлашкину. Сам чи-
новник, одетый в темную рубашку-поло с ко-
ротким рукавом, выглядел растерянным. Впро-
чем, понаблюдать за его поведением на процес-
се журналистам не удалось. Адвокаты чиновни-
ка, увидев фотокорреспондентов и пишущих 
представителей СМИ, немедленно ходатай-
ствовали перед судом о закрытии заседания. 
Они мотивировали это тем, что в ходе процес-
са будут разглашаться личные данные фигуран-
та. Представитель ГСУ поддержал эту просьбу, 
также указав, что на заседании он намерен об-
народовать данные, которые представляют со-
бой следственную тайну. Судья Елена Ленская 
не возражала, и заседание прошло за закрыты-
ми дверями. Впрочем, по данным источников, 
доводы сторон при избрании меры пресечения 
были вполне стандартными: следователь наста-
ивал, что, оставаясь на свободе, обвиняемый 
может скрыться, оказать воздействие на свиде-
телей, пользуясь своим высоким положением, 
или иным способом препятствовать расследо-
ванию. Защита просила о мере пресечения, не 
связанной с содержанием в СИЗО.

По данным ГСУ СКР, преступные деяния, ин-
криминируемые фигурантам, были соверше-

ны в 2019–2020 годах, когда Сергей Харлашкин 
занимал пост председателя комитета по разви-
тию транспортной инфраструктуры Санкт-Пе-
тербурга (в конце 2019 года он стал гендиректо-
ром ОАО «Метрострой», а позже был назначен 
зампредом правительства Ленинградской обла-
сти по транспорту и топливно-энергетическо-
му комплексу), а Вячеслав Урусов возглавлял 
ГКУ «Дирекция транспортного строительства» 
(ушел с этой должности в 2020 году). Как гово-
рится в материалах дела, в 2015 году комитетом 
под банковскую гарантию АО «Россельхозбанк» 
был заключен госконтракт с ОАО «Метрострой» 
на строительство объектов Красносельско-Ка-
лининской линии Петербургского метрополи-
тена. Контролировал строительство и целевое 
расходование средств по контракту сначала сам 
комитет, а затем ГКУ. Вячеслав Урусов и Сергей 
Харлашкин, говорится в материалах СКР, «зная 
о неудовлетворительном финансовом положе-
нии ОАО „Метрострой“, явно выходя за преде-
лы своих полномочий и в нарушение соглаше-
ния о банковской гарантии, в 2019–2020 годах 
разрешили этой организации использовать по-
лученные по государственному контракту аван-
совые платежи на погашение долгов перед сто-
ронними организациями». В результате «Метро-

строй» свои обязательства по контракту в пол-
ном объеме не исполнил, сорвав строительст-
во «социально значимого объекта», а банк по га-
рантии возместил комитету более 1,4 млрд руб. 
Таким образом, пришли к выводу в ГСУ, дейст-
вия фигурантов причинили ущерб как кредит-
ному учреждению, так и общественным инте-
ресам. Действия господ Урусова и Харлашкина 
следствие квалифицировало как превышение 
должностных полномочий, повлекшее тяжкие 
последствия (п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ, до десяти 
лет лишения свободы).

Фигуранты вины не признали. Тем не менее 
суд согласился со следствием и ходатайства ГСУ 
об их аресте до 15 октября удовлетворил.

Отметим, что это не первое дело, где фигу-
рирует «Метрострой». Бывший руководитель 
«Метростроя» Николай Александров находится 
под подпиской о невыезде в рамках расследо-
вания хищения 178 млн руб. при строительстве 
участка пятой (фиолетовой) линии метро. Так-
же ему были предъявлены обвинения в хище-
нии 153 млн руб. при проведении электромон-
тажных работ на Фрунзенском радиусе метро-
политена. Задержали господина Александрова 
в декабре 2019 года, после нескольких месяцев 
в СИЗО перевели под домашний арест, а затем 
мера изменилась под подписку. Николай Алек-
сандров не признает вину.

Владислав Трифонов;  
Александра Тен, Санкт-Петербург

Чиновники пострадали за «Метрострой»
Зампреду правительства Ленобласти и экс-главе дирекции  
вменяют превышение полномочий при строительстве метро

На заключительном этапе рассмо-
трения в Мосгорсуде уголовного 
дела обвиняемых в создании пре-
ступного сообщества бывшего се-
натора от КЧР Рауфа Арашукова, 
его отца, экс- советника «Газпром 
Межрегионгаза» Рауля Арашукова 
и опекавших их троих силовиков го-
собвинение подготовило сюрприз. 
Присяжным продемонстрировали 
предметы роскоши, изъятые у фи-
гурантов в январе 2019 года. В об-
щей сложности драгоценностей, 
 земельных участков и недвижимо-
сти следствие насчитало почти 
на 440 млн руб.

Начиналось заседание вполне ру-
тинно — продолжился допрос свиде-
телей. Сначала показания давали быв-
шие начальник тыла МВД по Карачае-
во-Черкесии Мухтар Пхешхов, которо-
го в свое время обвиняли в мошенни-
честве на 22 млн руб., а также личный 
телохранитель Рауфа Арашукова Аль-
берт Чуков. Первый рассказал, как пы-
тались оказать давление на родствен-
ников убитого в 2010 году лидера мо-
лодежного движения «Адыгэ Хасэ» Ас-
лана Жукова. Организатором преступ-
ления следствие считает Рауфа Арашу-
кова. Родным активиста неизвестные 
посылали СМС-сообщения с угрозами 
с тем, чтобы потерпевшие не требова-
ли продолжения расследования. А вто-
рой повторил свою версию о причаст-
ности Арашуковых к убийству в том же 
2010 году советника главы республики 
Фраля Шебзухова, с которым свидетель 
был знаком.

А затем присяжных ожидал сюр-
приз. Прокурор Гульчехра Ибрагимо-
ва от имени гособвинения ходатайст-
вовала о демонстрации присяжным ве-
щественных доказательств, изъятых 
у подсудимых в ходе обысков в янва-
ре 2019 года в квартирах в Санкт-Петер-
бурге, Ессентуках и в трехэтажном от-
еле «Адиюх-Пэлас», построенном в ро-
довом селе Арашуковых Хабезе. Так-
же прокурор попросила огласить спи-
сок изъятой у Арашуковых и их родст-
венников недвижимости. Судья Елена 
Гученкова не возражала, после чего по 
просьбе старшего государственного об-
винителя в группе Марии Семененко 
объявила небольшой перерыв. 

Это было сделано для того, чтобы 
прокуроры и приставы смогли доста-
вить в зал несколько картонных коро-
бок с драгоценностями, изъятыми при 
обысках. Причем ценностей оказалось 
так много, что их пришлось ввезти в зал 
на довольно объемной тележке, из тех, 

которые используются в магазинах, 
и она была наполнена доверху.

Оглашение списка из19 объектов не-
движимости, сделанное в самом начале 
представления вещественных доказа-
тельств, не вызвало у членов коллегии 
особого интереса. Лишь когда госпожа 
Семененко объявила, что стоимость зе-
мельных участков и личных домов под-
судимых составила 380 млн 740 тыс. 
руб., в зале несколько оживились. Куда 
более сильные эмоции можно было на-
блюдать, когда Мария Семененко начала 
доставать из цветных коробок ювелирку 
и другие ценные предметы. Присяжным 
продемонстрировали дорогие браслеты, 
женские украшения, инкрустирован-
ные бриллиантами импортные часы, 
бриллианты и даже увесистые золотые 
слитки. Женщины-присяжные с явным 
интересом изучали украшения, а их кол-
леги-мужчины продержались до того 
момента, когда Мария Семененко про-
демонстрировала залу два слитка золота 
общей стоимостью свыше 6 млн руб. Тут 
даже адвокаты не выдержали и захотели 
попробовать их на вес. «Подержали в ру-
ках,— заметила госпожа Семененко.— 
А это ведь целая квартира!» Тут не выдер-
жал находившийся в «аквариуме» Рауль 
Арашуков: «Чего вы все у присяжных от-
бираете? Чем это будет валяться в проку-
ратуре — пусть люди пользуются!» Отве-
тила на эту реплику судья Елена Гученко-
ва: «Прошу присяжных не учитывать это 
высказывание подсудимого при вынесе-
нии вердикта».

В заключение присяжным был проде-
монстрирован сундучок с золотыми мо-
нетами, на половине которых был изо-
бражен действующий президент Рос-
сии, а на другой — первый глава Чечни 
Ахмад Кадыров. Эксперты оценили этот 
клад в 3,6 млн руб.

После этого прокуроры огласили де-
клараций о доходах подсудимых Арашу-
ковых и их родственников. Официально 
с 2008 по 2018 год все они в сумме зара-
ботали 93,4 млн руб. Однако, как следо-
вало из данных Минфина, в тот же пери-
од их активы оценивались в сумму свы-
ше 438 млн руб. Объяснить их наличие 
подсудимые не смогли.

Как уже сообщал „Ъ“, Рауль и Рауф 
Арашуковы обвиняются в участии в пре-
ступном сообществе, организации двух 
убийств и давлении на свидетеля (ч. 3 
ст. 210, ч. 2 ст. 105 и ч. 4 ст. 309 УК РФ). Так-
же экс-сенатор, по данным СКР, входил 
в созданное его отцом в 2002 году ОПС, 
занимавшееся хищениями природного 
газа у ПАО «Газпром».

Алексей Соковнин

Все золото досталось 
присяжным
Гособвинение предъявило ценности 
фигурантов дела Арашуковых

В среду утром жители не менее деся-
ти районов Москвы на юге, юго-вос-
токе и северо-западе города пожа-
ловались на устойчивый запах гари, 
осадок пепла и смог. В соцсетях при-
нялись активно вспоминать торфя-
ные пожары 2010 года, когда город 
на несколько недель заволокло ды-
мом. Впрочем, в Рослесхозе завери-
ли, что ситуация двенадцатилетней 
давности не повторится, а смог в сто-
лице связан с возгораниями в Рязан-
ской области, куда столичные власти 
уже направили технику для тушения 
пожаров. В «WWF России» заметили, 
что ветром в Москву могло принести 
дым также от возгораний во Влади-
мирской области и подмосковном 
Орехово-Зуево.

Появление устойчивого запаха гари 
в Москве стало одной из самых популяр-
ных тем в городских соцсетях. Одна из 
жительниц Марьино, в частности, по-
жаловалась на запах гари и дыма в квар-
тире, «в которой находиться невозмож-
но», притом что на улице «ничего не го-
рит и солнышко светит». Другая очеви-
дица в районе Коньково увидела из окна 
своей многоэтажки «легкий смог» на го-
ризонте, а также обнаружила пепел на 
подоконниках. Смог и дымку из окна 
квартиры увидела и жительница райо-
на Академический. «Такое ощущение, 
что на востоке Подмосковья горят либо 
леса, либо торфяники»,— предположи-
ла она. В Солнцево запах гари, по сло-
вам очевидцев, также был уловим, ког-
да поднимался ветер. Примечательно, 
что на смог и запах гари жаловались об-
итатели не только юга и юго-запада Мо-
сквы, но и северо-запада и запада горо-
да. Так, пользователи форума района Хо-
рошево-Мневники посетовали «на жут-
кую гарь в воздухе», сравнив ее с горя-
щим пластиком. Аналогичные жалобы 
звучали в эфире телеканала «Москва 24» 
и от жителей Крылатского и Можайско-
го районов.

Напомним, проблемная ситуация со 
смогом в Москве сложилась летом 2010 
года. Тогда из-за аномальной жары в 22 

регионах на европейской части России 
сгорело 1,2 тыс. домов. В Московской об-
ласти от пожаров пострадало 20 тыс. га 
леса. Москву же в августе того года заво-
локло плотным дымом от торфяных по-
жаров, в результате чего многие горожа-
не испытывали проблемы со здоровьем. 
После этого власти приняли программу 
по обводнению 76 тыс. га подмосковных 
торфяников.

В столичном управлении Роспотреб-
надзора сообщили об усилении контр-
оля за состоянием воздуха и организа-
ции дополнительных замеров состоя-
ния атмосферы. В столичном департа-
менте природопользования сообщили, 
что свои замеры на превышение содер-
жания вредных веществ в воздухе про-
ведет и Мосэкомониторинг. В главном 
управлении МЧС РФ по Москве добави-
ли, что ситуация с задымлениями взята 
на «особый контроль».

Глава Рослесхоза Иван Советников 
заверил, что повторение ситуации две-
надцатилетней давности в Московском 
регионе фактически невозможно. «По-
сле пожаров 2010 года проведена мас-
штабная работа по обводнению торфя-
ников»,— уточнил господин Советни-
ков. Нынешнее задымление в Москве 
в Рослесхозе связали с пожарами в Рязан-
ской области. Об этом же со ссылкой на 
данные МЧС сообщил и столичный мэр 
Сергей Собянин. В администрации Ря-
занской области сообщили, что сейчас 
в регионе есть четыре очага пожаров, 
в том числе самый крупный на 500 га 
леса. Столичные власти уже направили 
в регион для борьбы с возгораниями 240 
пожарных, а также 78 единиц техники, 
в том числе три специальных вертолета.

Эксперт «WWF России» Константин 
Кобяков со ссылкой на систему монито-
ринга пожаров Рослесхоза говорит, что 
крупнейший пожар в Рязанской области 
захватывает 2,6 тыс. га леса, но подчер-
кивает, что ветром в Москву могло при-
нести дым также от возгораний во Вла-
димирской области (360 га) и подмосков-
ном Орехово-Зуево (180 га).

Александр Воронов

Москву  
посыпало пеплом
Смог от рязанских пожаров  
добрался до столицы

Сергея Харлашкина обвинили в том, 
что он разрешил потратить деньги  
на метро нецелевым способом 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Многие российские вузы, в том числе топо-
вые, зачислили в этом году абитуриентов, 
чьи результаты ЕГЭ намного хуже, чем у пер-
вокурсников прошлого года. „Ъ“ сделал та-
кой вывод, сравнив статистику приемных ко-
миссий в 2021 и 2022 годах. В основном эта 
проблема коснулась технических направле-
ний. Часть вузов утверждают, что выпускни-
ки этого года сдали ЕГЭ по профильной ма-
тематике и физике хуже, чем в прошлом. 
Другие указывают, что школьники в принци-
пе стали реже выбирать эти два предмета 
для сдачи экзамена. Третьи жалуются, что 
«пиар высоких зарплат айтишников» заста-
вил выпускников сделать выбор в пользу 
IT-специальностей. Еще одно возможное 
объяснение — отмена «второй волны» зачи-
сления, которая спровоцировала нереши-
тельных отличников подать документы в ме-
нее требовательные региональные вузы.

„Ъ“ изучил данные с сайтов приемных комис-
сий российских вузов и обнаружил, что этим ле-
том на бюджет смогли поступить абитуриенты, 
сдавшие ЕГЭ значительно хуже, чем выпускни-
ки прошлого года. Речь идет в основном о техни-
ческих направлениях, для которых необходимы 
ЕГЭ по профильной математике и физике.

Ежегодно вуз устанавливает для каждого фа-
культета перечень предметов ЕГЭ, а также мини-
мальный порог баллов, с которыми абитуриен-
ты могут попытаться поступить. Например, что-
бы подать документы в МГТУ им. Баумана на «Ма-
шиностроение» выпускник должен получить ми-
нимум по 45 баллов на каждом из трех экзаме-
нов. Для «Машиностроения» это профильная ма-
тематика, русский язык и физика или информа-
тика на выбор. Но минимальный набор баллов 
совсем не гарантирует поступления. Все, кто по-
дал документы, участвуют в общем конкурсе бал-
лов по сумме трех экзаменов. Так формируется 
рейтинг абитуриентов, где точка отсечения за-
висит от количества бюджетных мест. В итоге на 
бюджет проходят те, кто набрал самые высокие 
баллы. Чем больше «отличников» выбирают «Ма-
шиностроение», тем жестче между ними конку-
ренция, а значит, выше баллы у абитуриента, зп-
нявшего последнее свободное бюджетное место.

Как обнаружил „Ъ“, в прошлом году послед-
ний зачисленный на бюджет в МГТУ им. Баумана 
на направление «Прикладная математика и ин-
форматика» поступил с 290 баллами. А в этом 
году точка отсечения оказалась намного ниже — 
последним стал абитуриент с 272 баллами. Та-
кая же ситуация обнаружилась на направлени-
ях «Информатика и вычислительная техника» 
(в прошлом году 277 баллов, теперь 257), «Ин-
формационные системы и технологии» (с 277 до 
247), «Математика и компьютерные науки» (с 271 
до 228), а также на «Прикладной механике» (с 261 
до 202) и на направлении «Радиоэлектронные си-
стемы и комплексы» (с 234 сразу до 163).

Схожая картина в НИЯУ МИФИ, где проход-
ные баллы на бюджет снизились, например, на 
«Ядерной энергетике и теплофизике» (с 276 до 
229), «Мехатронике и робототехнике» (с 285 до 
245), а также на других профильных физических 
и математических факультетах.

Менее подготовленные выпускники смо-
гли в этом году поступить на бюджет даже в МГУ 
им. Ломоносова. На направлении «Приклад-
ная математика и информатика» в 2021 году по-
следнее бюджетное место досталось абитуриен-
ту с 430 баллами, а в этом году его получил вы-
пускник, набравший всего 405. Аналогичный 
спад „Ъ“ зафиксировал по направлениям «Фун-
даментальная и прикладная химия» (с 385 до 
307) и «Фундаментальная и прикладная физика» 
(с 340 до 328). В МГТУ им. Баумана вчера не смогли 
оперативно подготовить ответы на вопросы „Ъ“, 
МИФИ и МГУ пока вообще не ответили на запрос.

В Новосибирском государственном универси-
тете подтвердили снижение проходных баллов 
на ряде факультетов — «Механико-математиче-
ском», «Информационных технологий», «Физиче-
ском», а также в высшем колледже информатики. 
В вузе называют самую очевидную причину: вы-
пускники школ сдали экзамены по некоторым 
предметам в среднем хуже, чем в прошлом году. 
В Северо-Кавказском федеральном университе-
те, Казанском авиационном университете и Том-
ском политехе также фиксируют схожую ситу-
ацию. «Есть очевидные факторы — летом 2022 
года выпускники российских школ плохо сда-
ли не только физику — стандартная ситуация по-
следних пяти лет,— но и профильную математи-
ку,— сетует ответственный секретарь приемной 
комиссии Томского политеха Александр Денисе-
вич.— А это основные предметы для всех техни-
ческих специальностей. И самое главное — мало 
абитуриентов вообще сдавали эти предметы. Это 
большая системная проблема».

По данным Рособрнадзора, в 2022 году ЕГЭ 
по профильной математике сдали примерно 
302 тыс. выпускников, а в 2021 году этот предмет 
выбрали 366 тыс. человек. ЕГЭ по физике в этом 
году также сдали меньше школьников — 101 тыс. 
против 128 тыс. в 2021 году. Впрочем, ведомство 
утверждает, что средний балл экзамена по физи-
ке снизился не сильно — с 55,1 в 2021 году до 54,1 
в 2022-м. А по профильной математике даже вы-
рос — с 55,1 до 56,8. «Полагаем, что снижение чи-
сла сдающих математику связано с более осоз-
нанным выбором предметов выпускниками,— 
говорят в Рособрнадзоре.— Что касается физики, 
то нужно отметить — в то же время увеличилось 
количество сдающих информатику. Это может 
быть связано с возможностью абитуриента пре-
доставлять при поступлении в вузы результаты 
по одному из этих предметов на выбор».

В 2020 году Минобрнауки разрешило абиту-
риентам самостоятельно выбирать между ЕГЭ по 
физике или информатике для ряда направлений. 

«Получилась ситуация, когда при росте количе-
ства бюджетных мест в области IT и физико-ма-
тематических наук стало меньше поступающих 
с ЕГЭ по физике,— объясняет ответственный се-
кретарь приемной комиссии ННГУ им. Н. И. Ло-
бачевского Павел Агрба.— Большинство посту-
пающих, планирующих в дальнейшем рабо-
тать в сфере IT, сдают ЕГЭ по информатике. В то 
же время на IT-специальности ушла и часть ре-
бят, сдавших ЕГЭ по физике на высокие баллы. 
Этому способствовала активная пиар-кампания 
IT-отрасли и убежденность абитуриентов в очень 
высоких зарплатах айтишников сразу после вы-
пуска, а зачастую и на старших курсах».

Доцент кафедры политических и обществен-
ных коммуникаций Института общественных 
наук РАНХиГС Николай Кульбака считает, что 
в снижении проходных баллов виновато изме-
нение правил приема. Речь идет о зачислении 
в «одну волну», которое проводится уже второй 
год (см. „Ъ“ от 9 августа). «Теперь абитуриенты не 
могут перекидывать документы из одного вуза 
в другой, поэтому принимают решение сразу от-
нести их туда, где у них априори больше шан-
сов,— говорит он.— В итоге топовые вузы оста-
ются без сильных, но неуверенных в себе студен-
тов — они решают сразу поступать в регионах». 
Директор департамента по работе с абитуриента-
ми ДВФУ Михаил Компанец подтвердил в беседе 
с „Ъ“, что у них проходной балл на бюджет вырос 
практически по всем инженерным направлени-
ям подготовки.

Отметим, ранее петербургские вузы фикси-
ровали значительное снижение числа иногород-
них первокурсников. Например, в СПбГУ в 2021 
году их доля составляла 74,5%, а в 2022-м — уже 
68,6%. В РГПУ им. А. И. Герцена в 2021 году среди 
первокурсников было 55% иногородних, а в 2022 
году — около 40%. При этом в петербургских ву-
зах также наблюдается падение проходных бал-
лов — и здесь собеседники „Ъ“ тоже винят «одну 
волну». «В этом году абитуриентам нужно было 
оперативно принимать решение о подаче ори-
гиналов, но тревога за задержки в доставке доку-
ментов не позволила многим рисковать,— гово-
рит ответственный секретарь приемной комис-
сии Университета ИТМО Алексей Итин.— В ре-
зультате абитуриенты с высокими баллами, ко-
торые при этом не определились, куда имен-
но хотят поступить, боялись делать однознач-
ную ставку на конкретное направление и выхо-
дили из конкурса. Из-за этого абитуриенты с бо-
лее низкими баллами, твердо решившие посту-
пить в конкретный вуз, продвинулись по списку 
вверх». В качестве примера он привел програм-
му «Инфохимия» — там разрыв между зачислен-
ными абитуриентами с самыми высокими и са-
мыми низкими результатами экзаменов соста-
вил всего 30 баллов.

Анна Васильева, Ульяна Миронова; 
корсеть „Ъ“

Понабрали тут
„Ъ“ проверил проходной балл у поступивших  
на технические специальности топовых вузов



Андрей Кортунов, 
гендиректор РСМД

Нужен «план Б»

«История бывает несправедливой. Хо-
рошие парни финишируют послед-
ними. Политики опять лишили нас 
победы». 

Наверное, так ворчали в августе 
прошлого года измученные солдаты 
82-й воздушно-десантной дивизии 
США, ожидая эвакуации в перепол-
ненном кабульском аэропорту.

Сегодня о печальном финале двад-
цатилетней операции НАТО в Аф-
ганистане на Западе мало кто вспо-
минает. Первая годовщина захвата 
Кабула запрещенным в РФ терро-
ристическим движением «Талибан» 
прошла почти незамеченной на фоне 
продолжающегося конфликта на тер-
ритории Украины. И все же история 
вынесла свой приговор: Афганистан 
стал самым крупным и самым болез-
ненным поражением Запада в теку-
щем столетии. Два триллиона долла-
ров чистых убытков.

Украина, конечно, не Афганистан. 
Уже по той причине, что здесь НАТО 
не является прямым участником кон-
фликта и военнослужащие США не 
гибнут под Славянском и Угледаром.

Президент Украины Владимир 
Зеленский — не афганский лидер 
Ашраф Гани, сбежавший из Кабула, не 
дожидаясь прихода туда талибов. Не 
стоит также недооценивать мотиви-
рованность и профессионализм укра-
инских вооруженных сил.

В связи с этим западные историки 
сегодня вспоминают «чудо на Висле» 
столетней давности, когда летом 1920 
года польскому государству удалось 
остановить наступление Красной ар-
мии на Варшаву и отбросить ее дале-
ко на восток.

Сто лет спустя в США и Европе заго-
ворили о грядущем «чуде на Днепре». 
Кажется, вот еще одно усилие, еще 
одно напряжение сил, еще одна неде-
ля или месяц — и российская военная 
машина начнет давать сбои, откаты-
ваясь назад к Донецку и Луганску, а то 
и вообще к Ростову и Белгороду.

Но проходит неделя за неделей, ме-
сяц за месяцем, а сроки ожидаемого 
«чуда на Днепре» сдвигаются все даль-
ше в будущее, подобно ускользающей 
линии горизонта. Растущие постав-
ки западных вооружений усилива-
ют украинскую армию, но все же не 
в состоянии изменить общую карти-
ну происходящего. Российские силы 
пусть осторожно и без эффектных 
прорывов, но продолжают упорное 
продвижение в западном направле-
нии. Ситуация на поле боя хотя и мед-
ленно, но меняется в пользу Москвы, 
что, в свою очередь, ужесточает рос-
сийские условия будущих политиче-
ских договоренностей.

Способен ли Запад переломить эту 
тенденцию?

Такая игра ва-банк предполагала 
бы резкое увеличение масштабов во-
енной поддержки Киеву. Но в этом 
случае дело, вполне вероятно, до-
шло бы до прямого вовлечения НАТО 
в украинский конфликт, после чего 
двадцатилетняя афганская эпопея, 
скорее всего, показалась бы легкой 
прогулкой.

Понятно, что любое решение о пе-
ремирии, а тем более о мирном урегу-
лировании должно приниматься в Ки-
еве. Однако от позиции Запада зависит 
очень многое. Если «план А», то есть по-
беда Украины, выглядит все менее реа-
листическим, то Западу стоит, по всей 
видимости, уже сейчас задуматься 
о «плане Б», предполагающем достиже-
ние хотя бы временного компромис-
са не только между Москвой и Киевом, 
но и между Россией и Западом.

А как же быть с идеей заставить 
Кремль «заплатить за Украину»? На 
этот счет Западу не стоит беспокоить-
ся — плата российской стороны за 
нынешний конфликт в любом случае 
окажется исключительно высокой. 
Впрочем, подсчитывать потери и из-
держки, пока продолжается военное 
противостояние, вообще не имеет ни-
какого смысла.

Если «план А», то есть 
победа Украины,  
выглядит все менее 
реалистическим,  
то не стоит ли Западу 
уже сейчас задуматься 
о «плане Б»?
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мировая политика
Президент Турции выпускает Львов
Реджеп Тайип Эрдоган развивает дипломатическое наступление на Украине

Президент Турции  Реджеп 
Тайип Эрдоган в четверг 
посетит Львов с визитом, 
в ходе которого проведет 
переговоры с генсеком 
ООН Антониу Гутерришем 
и украинским президен-
том Владимиром Зелен-
ским. Основные темы — 
реализация стамбульских 
договоренностей по вы-
возу украинского зерна 
и снятию ограничений на 
экспорт российской сель-
хозпродукции и удобре-
ний, а также возобновле-
ние переговорного про-
цесса по Украине. Анка-
ра предлагает исполь-
зовать созданный в рам-
ках «продуктовой сдел-
ки» механизм для полно-
масштабного украинского 
 урегулирования.

Переговоры Реджепа Тай-
ипа Эрдогана, Антониу Гутер-
риша и Владимира Зелен-
ского во Львове продолжат 
марафон «продовольствен-
ной дипломатии», начатый 
в Стамбуле. Там, напомним, 
22 июля Россией, Украиной, 
Турцией и ООН были достиг-
нуты договоренности по вы-
возу украинского зерна из 
черноморских портов, а так-
же по снятию ограничений 
на экспорт российского про-
довольствия и удобрений. Ту-
рецкий лидер и генсек ООН, 
считающие себя архитекто-
рами июльских соглашений, 
намерены на встрече во Льво-
ве проанализировать ход их 
выполнения, а также про-
зондировать почву для воз-
обновления переговорно-
го процесса по украинскому 
урегулированию.

В администрации прези-
дента Эрдогана четко дали 
понять: турецкая сторона 
рассматривает «продукто-
вую сделку» и будущее укра-
инское урегулирование, пер-
спективы которого остаются 
весьма неопределенными, не 
изолированно друг от друга, 
а как звенья одной цепи. Как 
следует из сообщения управ-
ления по коммуникациям ад-
министрации турецкого ли-
дера, президент Эрдоган во 
Львове намерен обсуждать 
дипломатические шаги по 
прекращению конфликта 
на Украине «за счет активи-
зации механизма, созданно-
го для экспорта украинско-
го зерна на мировые рынки». 
Кроме того, сообщается, что 
в ходе двусторонней встречи 
президентов Эрдогана и Зе-
ленского «будут всесторонне 
рассмотрены отношения Тур-
ции и Украины, которые но-
сят стратегический характер».

«Президент Эрдоган ра-
нее говорил, что успешная 
реализация зерновой сдел-
ки может стать основой для 
возобновления переговоров 

по урегулированию ситуа-
ции на Украине. Договорен-
ности по экспорту сельхоз-
продукции реализуются без 
сбоев, поэтому президент 
Турции, думаю, выскажет-
ся за реанимацию процесса, 
начало которому было поло-
жено в Стамбуле»,— подтвер-
дил ТАСС в среду анонимный 
источник в Анкаре. Кроме 
того, по словам собеседника 
агентства, «модель „продукто-
вой сделки“» может быть при-
менена для решения различ-
ных кризисов, в том числе 
энергетического, с которым 
Европа может столкнуться 
зимой из-за нехватки энер-

гоносителей и возможного 
прекращения поставок рос-
сийского газа.

Отметим, что 5 августа — 
в интервале между перегово-
рами в Стамбуле и во Льво-
ве — господин Эрдоган 
встретился в Сочи с россий-
ским президентом Владими-
ром Путиным. Главной темой 
переговоров стало выпол-
нение стамбульской сделки 
в полном объеме, включая 
договоренности о беспре-
пятственном экспорте рос-
сийского зерна и удобрений. 
Встреча в Сочи стала новым 
подтверждением стремле-
ния турецкого лидера не до-

вольствоваться «продукто-
вой сделкой», а попытаться 
реанимировать переговор-
ный процесс по украинско-
му урегулированию. Он, на-
помним, набирал темп после 
встречи российской и укра-
инской делегаций в Стамбу-
ле 10 марта, прошедшей при 
посредничестве президента 
Эрдогана, однако затем вне-
запно был свернут.

Роль турецкого лидера, 
не оставляющего попыток 
закрепить за собой роль по-
средника в никак не скла-
дывающемся украинском 
урегулировании, уже после 
встречи в Сочи прокоммен-

тировал пресс-секретарь Вла-
димира Путина Дмитрий Пе-
сков: «Мы знаем, что была 
достаточно велика его роль 
в организации весьма и весь-
ма хороших условий для про-
ведения нескольких раундов 
переговоров между россий-
ской и украинской делега-
циями. И президент Турции 
также продолжает такую 
 политическую волю изъяв-
лять — прикладывать усилия 
для того, чтобы помочь тако-
му процессу». В то же время 
господин Песков дал понять: 
отдавая должное усилиям ту-
рецкого лидера, Москва пока 
не считает возможным при-

нять его предложение о встре-
че лидеров РФ и Украины. 
«Она возможна только после 
того, как всю домашнюю ра-
боту проделают делегации пе-
реговорщиков. Этот элемент 
тоже отсутствует. Поэтому не-
обходимых предпосылок для 
упомянутой господином Эр-
доганом встречи пока еще 
в настоящий момент нет,— 
пояснил пресс-секретарь пре-
зидента РФ.— Украинская де-
легация переговорщиков, что 
называется, ушла с радаров. 
В этом плане сейчас никакого 
переговорного процесса нет».

Пока не спешит соединить 
«продуктовую дипломатию» 
с возможностью собственно-
го посредничества в урегули-
ровании конфликта и генсек 
ООН. Отвечая на вопрос, есть 
ли вероятность визита Анто-
ниу Гутерриша в Москву по-
сле посещения Львова, офи-
циальный представитель 
генсека Стефан Дюжаррик 
был краток: «Нет, запланиро-
ванная сейчас поездка пред-
полагает визит на Украину 
и в Турцию». Накануне встре-
чи во Львове господин Гутер-
риш прилагает основные уси-
лия к тому, чтобы добиться 
успешной реализации имен-
но «продуктовой сделки», 
оставляя за скобками другие 
вопросы.

Перед встречей во Льво-
ве, в понедельник, Антониу 
Гутерриш провел телефон-
ный разговор с министром 
обороны РФ Сергеем Шой-
гу, с которым до этого встре-
чался 22 июля в Стамбуле. 
«Затрагивались вопросы до-
говоренностей по экспор-
ту зерна по Черному морю, 
а также (обсуждалась.— „Ъ“) 
другая сторона сделки — со-
действие экспорту продо-
вольствия и удобрений из 
России на глобальные рын-
ки»,— сообщил во вторник 
Стефан Дюжаррик. В тот же 
день в ходе Московской кон-
ференции по международ-
ной безопасности в рамках 
форума «Армия-2022» Сергей 
Шойгу выразил удовлетворе-
ние взаимодействием с ООН, 
которое он назвал «конструк-
тивным и деполитизиро-
ванным». «В частности, под 
эгидой ООН и при актив-
ной роли Турции удалось ре-
шить сложную проблему вы-
воза зерна из черноморских 
портов Украины»,— отметил 
 министр.

В среду группа из четы-
рех судов, нагруженных под-
солнечным маслом, жмыхом 
и кукурузой, вышла из Одес-
сы и Черноморска. Таким 
образом, с 1 августа украин-
ские порты в рамках соглаше-
ния покинули уже не менее 
25 судов с продовольственны-
ми товарами.

Сергей Строкань

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган решительно настроен на то, чтобы добиться от Москвы и Киева 
возобновления полноценного переговорного процесса  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Джо Байден расписался за ноябрь
Президент США одобрил «климатический закон» и прошелся по республиканцам

Президент США Джо Байден подписал одобренный 
 ранее Конгрессом законопроект «О снижении инфля-
ции-2022». Этот документ считается крупнейшим «кли-
матическим пакетом» мер в истории США, в рамках ко-
торого $430 млрд выделят на борьбу с выбросами пар-
никовых газов, а также на снижение цен на ряд лекарств 
и противодействие высокой инфляции. Принятый менее 
чем за три месяца до выборов в Конгресс акт преподно-
сится демократами в качестве крупной победы, которая 
должна привлечь на их сторону немало избирателей. 
Впрочем, на практике подписание закона вряд ли суще-
ственно повлияет на исход нынешней кампании.

Подписание закона «О снижении инфляции-2022» было 
обставлено администрацией максимально торжественно, 
а из Белого дома по этому случаю была организована пря-
мая трансляция. На церемонию, естественно, были пригла-
шены видные демократы: лидер большинства в Сенате Чак 
Шумер, парламентский организатор большинства в Палате 
представителей Джим Клайберн и сенатор от Западной Вир-
гинии Джо Манчин, чья роль в принятии акта была едва ли 
не ключевой.

Изначальные планы администрации были куда амбици-
ознее — их реализация потребовала бы выделения более 
$3 трлн. Однако такие аппетиты вызвали вопросы даже вну-
три Демократической партии, и задуманные в законопроекте 
траты пришлось снизить до $1,75 трлн. Тот документ в конце 
прошлого года прошел Палату представителей, но был факти-
чески похоронен в Сенате. Помимо республиканцев, среди ко-
торых не нашлось сторонников законопроекта, масштабные 
меры исправно блокировал сенатор-демократ Джо Манчин. 
Именно после переговоров с ним и, как следствие, многократ-
ного снижения заложенной суммы обновленный и финансо-
во похудевший акт удалось принять в обеих палатах, причем 
в Сенате с преимуществом всего в один голос.

Найти компромисс с непокладистым однопартийцем 
удалось как нельзя вовремя. Рейтинги Джо Байдена стави-
ли антирекорды, а демократам все прогнозы сулили (и про-
должают сулить) ноябрьское поражение в битве за Палату 
представителей и вероятный переход контроля над Сенатом 
в руки республиканцев. В итоге хитро ввернутые в название 

документа слова о «снижении инфляции», которая, рекордно 
разогнавшись, стала главной причиной недовольства изби-
рателей, отчасти сделали свое дело. Прогнозы по-прежнему 
отдают предпочтение на выборах 8 ноября Республиканской 
партии, однако хотя бы удалось стабилизировать рейтинги 
главы Белого дома. С момента голосования за законопроект 
в Конгрессе уровень одобрения его деятельности отскочил от 
нижних значений и колеблется в районе 40–43%. Это, конеч-
но, не 57–63% на старте президентского срока в январе 2021 
года, но и не июльские 33%.

За итоговую сговорчивость Джо Манчин, назвавший зако-
нопроект «сбалансированным», даже получил в подарок от вы-
сокопоставленного тезки ручку, которой тот подписал истори-
ческий документ. Подтверждает «предвыборность» акта и тот 
факт, что его подписание Джо Байден использовал для крити-
ки республиканцев. «В этот исторический момент демократы 
встали на сторону американского народа, а каждый республи-
канец встал на сторону особых интересов. Каждый республи-
канец в Конгрессе проголосовал против этого законопроек-
та»,— подчеркнул хозяин Овального кабинета.

По мнению демократов, документ позволит сократить де-
фицит федерального бюджета и эффективнее противодейст-
вовать изменению климата. Будут снижены расходы граждан 
на здравоохранение, а налоги для крупных корпораций — по-
вышены. Все это должно в перспективе привести к снижению 
инфляции. Республиканцы с таким посылом категорически 
не согласны. Их лидер в Сенате Митч Макконнелл уверен: эф-
фект от нового пакета мер окажется прямо противоположным.

«Демократы ограбили американцев в прошлом году, до-
ведя нашу экономику до рекордной инфляции. В этом году 
их решение направлено на то, чтобы сделать это во второй 
раз. Партийный закон (то есть поддержанный сугубо одной 
партией, в данном случае — демократами.— „Ъ“), подписан-
ный Байденом, означает более высокие налоги, более вы-
сокие счета за электроэнергию и агрессивные проверки со 
стороны Налоговой службы»,— цитирует господина Мак-
коннелла Reuters.

Между тем, как отмечает вашингтонское издание The Hill, 
полноценный эффект от законопроекта американцы почув-
ствуют не сразу. Какие-то меры начнут сказываться уже сейчас 

или в начале 2023 года, на реализацию других понадобятся 
годы. Например, один из самых известных пунктов, позволя-
ющий в рамках программы национального медицинского 
страхования (Medicare) согласовывать стоимость отдельных 
лекарств, заработает не раньше 2026 года, будет ограничен де-
сятью препаратами и может быть расширен до 20 позиций 
только к 2029 году.

Меры по борьбе с изменением климата, по идее, вступят 
в силу моментально или в начале следующего года, но зарабо-
тают ли — еще вопрос. Например, законопроект предусматри-
вает кредитную помощь американцам в покупке солнечных 
батарей и электромобилей, а также специальные кредиты 
компаниям, инвестирующим в производство экологически 
чистой энергии. Однако насколько широко население США 
сможет воспользоваться этим, зависит в том числе от налажи-
вания цепочек поставок необходимых компонентов, с чем 
вполне могут возникнуть проблемы, отмечает The Hill.

В скором времени заработают и налоговые положения 
закона. Так, сразу после подписания президентом $80 млрд 
должны были отправиться в распоряжение Налоговой служ-
бы для усиления работы по контролю за поступлениями. В ян-
варе 2023 года вступит в силу и новый минимальный 15-про-
центный налог для корпораций, многие из которых ранее 
пользовались лазейками в законодательстве и де-факто пра-
ктически не платили отчисления в федеральный бюджет.

Так или иначе, большинство пунктов оказались растяну-
ты во времени и начнут действовать как минимум после про-
межуточных выборов в Конгресс. Демократы в ответ на по-
добные замечания предлагают обращать внимание на то, что 
часть мер все же вводится немедленно, а вскоре за ними по-
следуют и другие. Видимо, понимая, что мгновенного эффек-
та большинство избирателей не почувствуют, парламентский 
организатор большинства в Палате представителей Джим 
Клайберн на всякий случай уже заявил, что сейчас главная за-
дача — сохранить у власти демократов. «В ноябре может так 
произойти, что вы выберете тех, кто откажется от этого зако-
нопроекта… Вы же не хотите, чтобы он был отменен в 2023 
году?» — то ли воззвал к избирателям, то ли недвусмысленно 
пригрозил один из лидеров Демократической партии.

Алексей Забродин
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Nikkei 225 29222,77 (+353,86)
РТС 1136,4 (–5,65)
FTSE 100 7515,75 (–20,31)

DAX 30 13626,71 (–283,41)
DJIA* 34134,06 (–17,95)
NASDAQ Composite* 13031,46 (–71,09)

*На 21:30. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.08.22
Австралийский доллар 42,6745
Английский фунт 73,4834
Белорусский рубль 23,5531
Датская крона 82,7660

Доллар США 60,7552
Евро 61,8322
Индийская рупия** 76,4185
Казахский тенге** 12,7482

Канадский доллар 47,2178
Китайский юань* 89,5099
Норвежская крона* 62,7397
СДР 79,9417

Сингапурский доллар 44,0415
Новая турецкая лира* 33,8315
Украинская гривна* 16,4659
Шведская крона* 58,5807

Швейцарский франк 63,8923
Японская иена** 45,2351
*За 10. **За 100. 

В сетях всплыла фальшивая сайра
Объем поддельных консервов растет

Падение доходов населения 
спровоцировало рост контра
фактных рыбных консервов, 
которые в рознице продают
ся миллионами банок. Неко
торые производители под ви
дом дорогой сайры реализуют, 
например, дешевые сардины. 
Но, несмотря на существующую 
систему «Меркурий», позволяю
щую выявить подмену, регуля
торы по действующим нормам 
не могут изъять такую продук
цию из продажи. Участники 
рынки, опасаясь снижения 
 доходов изза роста фальсифи
ката, обратились в Минпро
мторг с просьбой разрешить 
 ситуацию.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо Ассоциации рыбохозяй
ственных промпредприятий При
морья (АРПП) от 16 августа главе 
Минпромторга Денису Мантурову 
с просьбой вмешаться в ситуацию 
с ростом контрафактных рыбных 
консервов в рознице. В письме гово
рится, что с 2020 года увеличились 
случаи «подмены недобросовестны
ми предприятиями в консервах до
рогой сайры на более дешевые сар
дины и сельдь». Такая продукция 
продается по цене сайры.

По оценкам АРПП, в 2021 году оп
товая стоимость сырья для банки 
консервированной сайры составля
ла 65 руб., сардины — 16 руб. В этом 
году, утверждают в ассоциации, «объ
ем фальсификата достиг миллио
нов банок», но точных цифр не при
водят. В Минпромторге пообещали 

рассмотреть письмо после его полу
чения. АРПП пишет, что ИС «Мерку
рий» отслеживает получение сырья 
и изготовление готовой продукции, 
«фиксируя момент „превращения“ 
консервов с дешевой рыбой в доро
гую». Но к этому моменту контрафакт 
уже оказывается в рознице.

Дальше, подчеркивают в АРПП, 
возникает парадоксальная ситуация. 
Россельхознадзор фиксирует нару
шение, но не имеет полномочий изъ
ять или арестовать контрафактные 
консервы, так как это может сделать 
только Роспотребнадзор. Последний 
по регламенту Таможенного союза 

может исследовать продукт только 
органолептическим методом. Но ин
спекторы Роспотребнадзора «не мо
гут отличить одну рыбу от другой по 
вкусу», а для модернизации лабора
торий, где ведомство могло бы опре
делять продукт по ДНК, бюджет сред
ства не выделяет, отмечают в АРПП. 
Такие лаборатории есть у Россель
хознадзора, но действующие нормы 
не позволяют Роспотребнадзору ис
пользовать результаты исследования 
сторонней структуры. 

АРПП просит Минпромторг раз
решить существующую коллизию, 
унифицировав систему контроля, 
а также сделать данные «Меркурия» 
открытыми для общественности, 
что позволит потребителям в он
лайнрежиме отслеживать качество 
продукции. В Росрыболовстве зая
вили „Ъ“, что этот вопрос находится 
в компетенции Россельхознадзора 
как оператора системы. Там не смо
гли предоставить оперативный ком
ментарий. В Роспотребнадзоре сооб
щили, что еще в 2021 году получали 
обращения ГК «Доброфлот» по по
воду фальсификации консервов из 
сайры. Но лабораторные исследова
ния, представленные компанией, 
в службе подсчитали недостаточным 
 доказательством. 

В АРПП говорят, что в начале это
го года обращались в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС) 
с просьбой найти решение «этой си
стемной проблемы». Но служба со
общила, что информация о целена
правленном характере выявленных 
нарушений не подтверждается. 

В среду ФАС заявила „Ъ“, что описан
ные АРПП действия производителей 
подпадают под сферу действия зако
на о защите прав потребителей.

Промысел сайры сложный и доро
гой, поэтому российские компании 
ее почти не добывают, а закупают сы
рье для консервов в Китае или Юж
ной Корее, поясняет управляющий 
ГК «Доброфлот» Александр Ефремов. 
Господин Ефремов утверждает, что 
ритейлеры, продавая консервы с де
шевой рыбой под видом сайры, «за
крывают глаза на нарушения». В «Лен
те» говорят, что при поступлении 
информации о подмене сырья в рыб
ных консервах они снимаются с про
дажи. В X5 Group, «Магните», Auchan, 
«Дикси» не ответили на запрос „Ъ“. 

Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Берез
нюк считает, что спрос на контра
фактные консервы растет изза сни
жения доходов россиян. Он полагает, 
что решить проблему могла бы ин
теграция «Меркурия» с маркиров
кой рыбных консервов. Экспери
мент по добровольной маркировке 
этой продукции стартовал в апре
ле этого года и продлится до февра
ля 2023 года. В ЦРПТ (оператор сис
темы маркировки «Честный знак») 
говорят, что не так давно в Новоси
бирской области было выявлено 
6 млн банок рыбных консервов, где 
использовалось сырье, отличавшее
ся от указанного на упаковке. Впро
чем, Александр Ефремов опасается, 
что интеграция двух систем приве
дет к  дублированию функций. 

Алексей Полухин
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Свято место, как известно, пусто 
не бывает — вот и «экологическую 
нишу» формально покинувших Рос
сию аудиторов «большой четверки», 
судя по всему, решили освоить не
большие отечественные компании. 
По примеру бизнесмодели старших 
товарищей они начали создавать на
циональные аудиторские сети, объе
диняя несколько юридически незави
симых компаний из разных регионов 
под общим брендом.

Первой такой сетью стал «Рукон», 
в который входит шесть аудиторских 
фирм из Москвы, СанктПетербурга, 
Нижнего Новгорода и т. д., в том чи
сле учредители сети — «Группа Фи
нансы», аудиторская компания «Са
моварова и партнеры» и «АФКАудит». 
Участники рынка говорят, что и дру
гие аудиторы уже начали искать парт
неров для создания сетей.

Но формальное использование 
модели еще не означает успеха. Как 
предприятия ФСИН или белорусские 
мебельщики вряд ли станут адекват
ной альтернативой IKEA, новые ауди
торские сети даже с натяжкой нельзя 
называть аналогом KPMG. Компании 
большой четверки в своих междуна
родных сетях подчинялись жестким 
стандартам качества, имели единую 
методологию и подвергались стро
гим проверкам. «Рукон» на своем 
сайте уверяет, что также строго коор
динирует деятельность всех членов 
сети, в том числе качество аудитор
ских и сопутствующих услуг.

Однако полное отсутствие како
голибо регулирования националь
ных аудиторских сетей в России 
(и даже такого понятия в законода
тельстве), подчеркивают опрошен
ные мною юристы, на сегодняшний 
день не дает возможности клиентам 
быть хоть скольконибудь уверенны
ми в контроле качества.

Впрочем, надо признать, что с точ
ки зрения маркетинга ход можно на
звать для небольших аудиторов удач
ным. Клиенты обычно предпочитают 
работать с крупными компаниями, 
а набрав десяток участников, можно 
смело заносить себя, скажем, в топ30, 
и это даже, вероятно, будет правдой. 
Особенно если попасть в какойнибудь 
рейтинг или рэнкинг. Критерии ран
жирования в таких списках, как пра
вило, опираются просто на суммар
ную выручку от аудита и консалтинга. 
Простая (и абсолютно честная, ника
кого обмана) операция сложения — 
и вот вы уже из разношерстной ком
пании участников седьмого десятка 
оказались в уважаемом кругу лидеров.

Для клиентов же эффектный мар
кетинговый ход может обернуться 
получением услуги далеко не того ка
чества, на которое они рассчитыва
ли. Ведь дефакто речь идет о работе 
со все той же небольшой региональ
ной фирмой. Разве что новоявлен
ные сети возьмут под крыло сохра
нившиеся в стране офисы бывшей 
«большой четверки» и отстроят их по 
своим стандартам. Но это уже совсем 
другая история.
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Салым не отпускает Shell
«Газпром нефть» через суд переводит СП в российскую юрисдикцию

По данным „Ъ“, «Газпром нефть» 
требует через суд перевести свое 
старейшее совместное предпри
ятие с британской Shell — ни
дерландское Salym Petroleum 
 Development (SPD) — в россий
скую юрисдикцию, а также 
 приостановить права иностран
ного акционера. Российская 
нефте компания считает, что 
Shell препятствовала функци
онированию SPD. Суд уже ввел 
обеспечительные меры, запре
тив Shell операции с акциями 
СП. В Shell заявили „Ъ“, что про
должают работу над выходом 
из салымского проекта, но те
перь для совершения сделки 
потребуется спецразрешение 
 президента РФ.

Структура «Газпром нефти» — 
«ГПНСалымские проекты» — тре
бует через суд преобразовать свое 
зарегистрированное в Нидер
ландах совместное предприятие 
с Shell, Salym Petroleum Develop
ment N.V, в новое российское ООО 

«Салым Девелопмент» и «приоста
новить корпоративные права ино
странного инвестора». SPD было со
здано в 1996 году и владеет шестью 
лицензиями на месторождения Са
лымской группы. «Газпром нефть» 
вошла в капитал СП в конце 2000х 
годов, у компании и Shell по 50%.

Арбитражный суд Московской об
ласти 25 июля принял иск «Газпром 
нефти» — ответчики по нему не ука
заны, а в качестве «иных лиц» высту
пают SPD и владеющая в нем долей 
структура Shell — Shell Salym Deve
lopment B.V. «Газпром нефть» требует 
ограничить права Shell Salym Deve
lopment до 2024 года, а именно: пра
во голоса на собрании акционеров, 
требования выкупа доли по действи
тельной стоимости (по последним 
данным отчетности), по распоряже
нию долей в уставном капитале.

В российском подразделении 
Shell переадресовали вопросы „Ъ“ 
в офис в Лондоне. Там „Ъ“ сообщи
ли, что «Shell продолжает работать 
над выходом из SPD в соответствии 

с применимыми в этом случае нор
мативными требованиями и согла
шениями». В «Газпром нефти» не 
 ответили „Ъ“.

По мнению «Газпром нефти», осно
ванием для иска стало «совершение 
Shell Salym, связанным с недружест
венным иностранным государством, 
действий, препятствующих функци
онированию SPD на территории РФ». 
Компания считает, что таковыми яв
ляются публичное заявление Shell 
о приостановлении деятельности 
в РФ, ограничение на продажу неф
ти дочерней Shell Trading, препятст
вование продаже нефти в адрес вто
рого акционера «ГПНСалымские 
проекты» и иных российских юри
дических лиц, неоплата поставлен
ной в мае нефти «по указанию Shell 
Salym» (с мая против «Газпром неф
ти» действуют блокирующие санк
ции ЕС). Уже 26 июля суд согласил
ся ввести часть требуемых «Газпром 
нефтью» обеспечительных мер: 
в частности, Shell Salym запрещены 
операции с акциями SPD и действия 

по выходу из компании, а также рас
торжение договоров с SPD. «Газпром 
нефть» просила лишить Shell Salym 
права на выход из ООО «Салым Деве
лопмент», но суд ей отказал. Рассмо
трение иска продолжится 22 августа.

Shell приняла решение о выхо
де из всех российских активов (спи
сания оценены в $4 млрд) в конце 
февраля, осудив военные действия 
России на Украине. Нефтекомпа
ния продала ЛУКОЙЛу свою круп
ную сеть АЗС в России, «Газпром 
нефти» — долю в геологоразведоч
ном СП «Гыдан энерджи», но из дру
гих активов выйти не успела. Са
мый существенный из них — доля 
в 27,5% в «Сахалине2». Правительст
во РФ потребовало от иностранных 
акционеров «Сахалина2» до 4 сентя
бря согласиться с перерегистрацией 
компании в российской юрисдик
ции (сейчас оператор проекта заре
гистрирован в Нидерландах), в про
тивном случае доля иностранного 
акционера будет продана на аукци
оне. Руководство Shell дало понять, 

что, скорее всего, не пойдет на этот 
шаг. Shell также пыталась найти по
купателя на свою долю в SPD, но про
цесс застопорился, в том числе изза 
санкций против «Газпром нефти». По 
словам двух собеседников „Ъ“, доля 
Shell в итоге может уйти «Газпрому». 

По указу президента РФ от 5 авгу
ста акционеры компаний, которые 
являются резидентами государств, 
совершающих в отношении России 
«недружественные действия, не мо
гут совершать сделки с долями и ак
циями российских обществ, если 
такие сделки влекут прекращение 
или обременение владением таки
ми акциями или долями», отмечает 
юрист «КСК Групп» Александр Ша
рапов. Если SPD будет преобразо
вано в российское ООО, это может 
осложнить выход Shell, считает он, 
так как ей потребуется запросить со
гласие на совершение такой сделки 
у  президента РФ.

Дмитрий Козлов, 
Анна Занина, Яна 
Рождественская

Покупателям показался Huawei
Магазины бренда работают, но не продают

Как выяснил „Ъ“, магазины Huawei 
не продают посетителям даже выстав
ленные в витринах телефоны и ноут
буки. Проблемы у основной части рос
сийской розницы Huawei возникли на 
фоне спора управляющей компании 
магазинов с производителем. Источни
ки „Ъ“ говорят, что Huawei прекратила 
прямые поставки товара фирменным 
магазинам, а новые схемы работы еще 
не отлажены. Требовать продажи ви
тринных образцов покупатели не мо
гут, уточняют юристы. Но продавец, 
со своей стороны, может дать такой 
 статус только одному экземпляру каж
дого устройства.

Фирменные магазины Huawei, операто
ром которых выступает ООО «Премиум ри
тейл», не продают выставленные в торговых 
залах телефоны, ноутбуки и другие товары 
основного ассортимента, убедились корре
спонденты „Ъ“. Магазины в московских «Афи
молле», «Авиапарке» и «Гагаринском» откры
ты для посетителей, однако на большинстве 
ценников размещены таблички «не для про

дажи» или «демообразец». Аналогичная ситу
ация в магазинах Huawei в Новосибирске, Че
лябинске и Тюмени. В отдельных магазинах 
можно купить наушники, чехлы, защитные 
стекла и другие аксессуары. „Ъ“ направил за
прос в Huawei и ООО «Премиум ритейл».

Покупатель не может требовать продажи 
товара с такой табличкой, уточняет адвокат 
Delcredere Егор Ковалев, ссылаясь на нормы 
законодательства о публичной оферте (ст. 494 
ГК РФ). По его словам, о нарушении прав по
требителя можно было бы говорить, если бы 
табличкой «не для продажи» было помечено 
несколько образцов одного и того же товара.

Сотрудники большинства магазинов не 
смогли уточнить, когда возобновятся прода
жи. В одной из точек в Москве ожидают по
ставок в сентябре, в магазине в Новосибир
ске говорят, что товары должны появиться 
«в  течение двух недель».

Сотрудник одной из московских точек объ
яснил происходящее «проблемами с парал
лельным импортом». Но Huawei нет в списке 
товаров, для которых разрешен импорт без 
согласия владельца бренда. В магазине в Че

лябинске „Ъ“ сказали, что не могут наладить 
параллельный импорт, так как выступают 
официальным ритейлером Huawei. В июне 
«РИА Новости» сообщало, что Huawei изза де
фицита товара начала закрывать некоторые 
точки — в частности, прекратили работу мага
зины в Новокузнецке, Уфе и РостовенаДону.

Однако не у всех розничных продавцов 
Huawei возникли проблемы. Согласно сайту 
компании, в целом в России работают 13 моно
брендовых магазинов Huawei, девятью из них 
управляет «Премиум ритейл». В Москве есть 
магазин Huawei в торговой галерее Seasons 
другого оператора (ООО «Волга»). Магазин на 
сайте производителя электроники назван «ав
торизованным», а не фирменным. В этом ма
газине запретительных табличек на ценниках 
не было, а продавецконсультант сказал „Ъ“, 
что всю выставленную технику можно купить.

Проблемам же в магазинах ООО «Преми
ум ритейл» предшествовал иск самой компа
нии к российской дочерней структуре Huawei 
(ООО «Техкомпания Хуавей»), свидетельству
ет решение Арбитражного суда Москвы от 
26 июля. Оператор хотел взыскать с Huawei 

3,6 млн руб. задолженности за управление 
фирменными магазинами. В июне и июле, 
после того как иск был зарегистрирован 
в суде, Huawei перечислила «Премиум ритей
лу» тело долга, после чего истец потребовал 
проценты за два периода — с 28 декабря по 
31 марта и с 1 апреля по дату погашения дол
га. Суд удовлетворил иск частично и постано
вил взыскать 98,6 тыс. руб. с учетом расходов 
на госпошлину.

В какой степени ограничения в рознице 
связаны с отношениями «Премиум ритейла» 
с Huawei, а в какой — с объективными слож
ностями поставки, неизвестно. Но источник 
„Ъ“ на рынке говорит, что китайский произво
дитель изменил формат сотрудничества с фир
менными магазинами: «Если раньше устройст
ва поставлялись напрямую, то теперь — через 
партнеров». По его словам, структура поставок 
также меняется, процессы «не до конца отлаже
ны и пока не позволяют привозить в Россию 
технику в необходимых объемах».

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев,  
корсеть „Ъ“
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Ради наполнения Единой би-
ометрической системы (ЕБС) 
Минцифры предложило сни-
зить требования к качеству 
образцов в ней. Это, по мне-
нию экспертов, может привес-
ти к сбоям в идентификации. 
Участники рынка в качестве 
альтернативы предлагают вла-
стям отказаться от идеи всех 
«загонять в ЕБС», предусмотрев 
«мягкий режим».

Национальный совет финансо-
вого рынка (НСФР) направил главе 
Минцифры Максуту Шадаеву пись-
мо (есть у „Ъ“) с критикой проекта 
приказа о порядке размещения ком-
мерческой биометрии в ЕБС. С точки 
зрения банков, планируемые изме-
нения «не соответствуют публично 
декларируемым и нормативно за-
крепленным подходам» к обработке 
данных, собранных коммерческими 
биометрическими системами (КБС) 
и «принудительно изымаемых» 
в ЕБС, говорится в письме.

Исходно были установлены еди-
ные требования к биометрическим 
образцам изображения лица и голо-
са, но подготовленный Минцифры 
проект предполагает их сегрегацию. 
Как поясняют в НСФР, «до послед-
него времени действовал законода-
тельный барьер», не допускавший 
передачу в ЕБС образцов «разного» 
качества.

Биометрия позволяет получать 
дистанционно ряд услуг, которые не-
сут юридически значимые последст-
вия как для субъекта, так и для контр-
агентов: например, обязанность по 
погашению кредита. И, по оценке 
НСФР, сохранение единых и высо-
ких требований остается критиче-
ски необходимым и «единственным 
залогом существенного снижения 
рисков мошеннических действий». 
Минцифры предложило дополнить 
приказ пунктами, содержащими 
сниженные требования к биометри-
ческим образцам, при соответствии 
которым они должны передаваться 
в ЕБС. В частности, допустить исполь-
зование монохромных фотографий 
в 8-битовом цветовом решении, что 
в 65 тыс. раз ухудшает цветопередачу 
изображения относительно текущих 
требований, подчеркивают в НСФР.

В случае принятия предложен-
ной редакции в ЕБС будут форми-
роваться пять различных видов би-
ометрических шаблонов с тремя 
допустимыми режимами их исполь-
зования, отмечает организация. Это 
создаст сложности и дополнитель-
ные расходы для банков, которым 
придется держать одновременно 
несколько форматов их использо-
вания. Кроме того, считают там, воз-
никнет путаница и недопонимание 
у людей относительно круга доступ-
ных им действий при помощи би-
ометрии. В результате ЕБС станет 
для граждан «еще менее привлека-
тельной», отмечают в НСФР. Приме-
нение сегрегационного подхода 
к данным в составе ЕБС, по мнению 
ассоциации, не обусловлено ника-
кой государственно значимой це-
лью, имеющей одновременно бес-
спорную и очевидную важность для 
всех граждан, а также «девальвиру-
ет саму ЕБС».

По словам замруководителя 
НСФР Александра Наумова, пред-
лагается пересмотреть концеп-
цию передачи частной биометрии, 
собранной банками, в ЕБС, изме-
нив обязанность такой передачи 
на право. Также необходимо кон-
цептуально отказаться от идеи все 
«загонять в ЕБС», предусмотрев 
«мягкий режим», например предо-

ставив возможность получения уда-
ленных услуг при альтернативной 
удаленной идентификации. Сре-
ди последних — использование 
видео-конференц-связи, доверен-
ной идентификации, полагание 
на идентификацию третьего лица, 
идентификация через мобильный 
телефон, перечисляет он: «При этом 
существенно ограничить возможно-
сти совершения финансовых опера-
ций при такой альтернативной уда-
ленной идентификации, размер, 
количество счетов и операций, ог-
раничить виды операций».

Чем ниже требования к слепкам, 
тем больше рисков, отмечают в сер-
висе IDX. Качество биометрическо-
го образца может влиять на качество 
распознавания, отметил гендирек-
тор VisionLabs Дмитрий Марков. По 
его оценке, в худшем случае веро-
ятность ложного срабатывания при 
распознавании в неконтролируе-
мых условиях может возрастать до 
десяти раз. Снижение требований 
к качеству данных «ради увеличения 
количества возможности перенести 
биометрию других участников» — 
очень опасный вариант, считает ви-
це-президент АБР Алексей Войлу-
ков, и может привести к разборкам 
ситуаций, когда один человек может 
быть определен за другого.

В Минцифры собирают предло-
жения, и с их учетом по итогам об-
суждения будут внесены корректи-
ровки, обещают в ведомстве. В ЦБ 
отметили, что «проект приказа Мин-
цифры содержит разные требования 
к фотоизображениям, которые необ-
ходимо рассматривать в комплексе, 
что позволит обеспечить высокое 
качество образцов». Но «такие образ-
цы планируется применять для фи-
нансовых и государственных услуг 
с низким уровнем риска». По оцен-
ке директора по правовым инициа-
тивам ФРИИ Александры Орехович, 
передача из КБС образцов разно-
го качества необходима только для 
того, чтобы заполнить ЕБС и исполь-
зовать эти данные не для оказания 
коммерческих сервисов, а нужд го-
сударства.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов,  
Анастасия Гаврилюк

Финрынок вступился за ЕБС
В банках борются с количеством биометрии за качество

У розничных инвесторов поя-
вилась возможность вклады-
ваться в сегмент pre-IPO. Ку-
пить акции российских старта-
пов можно через приложение 
«Альфа-Инвестиции». Мини-
мальный размер лота составит 
10 тыс. руб., в то время как рань-
ше порог входа в сегмент начи-
нался с десятков тысяч долла-
ров, в первую очередь для ква-
лифицированных инвесторов 
через ЗПИФы.

Как стало известно „Ъ“, «Аль-
фа-Инвестиции» первым из броке-
ров запускает возможность рознич-
ного инвестирования в российские 
стартапы на стадии pre-IPO через мо-
бильное приложение. Доступ к ним 
организован через партнера Аль-
фа-банка — инвестплатформу ком-
пании Rounds. Инвесторы, в том чи-
сле неквалифицированные, могут 
покупать акции непубличных ком-
паний на сумму от 10 тыс. руб.

По словам руководителя брокер-
ского бизнеса «Альфа-Инвестиций» 
Андрея Недбайло, создавая инстру-
мент, там исходили из ожиданий вы-
хода компании на IPO или продажи 
стратегическому инвестору на сро-
ке в пять лет при росте цены бумаг 
в семь-десять раз. Предусмотрена 
также дополнительная защита ми-
норитариев при продаже контроль-
ного пакета: их акции тоже должны 
будут выкупить (для этого инвесто-
ры подписывают дополнительное 
акционерное соглашение в прило-
жении брокера). Первой компанией 
на платформе станет фудтех-стартап 

Mealjoy, акции которого можно при-
обрести до 30 августа.

До сих пор инвестировать в сег-
мент pre-IPO напрямую могли толь-
ко крупные участники (от $1 млн), 
а средние — через фонды (от 
$50 тыс.), пояснил директор депар-
тамента управления активами УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Артем 
Майоров. При этом pre-IPO-фонды, 
по словам эксперта, плохо показа-
ли себя в последний год: «динами-
ка была сильно хуже, чем у широких 
индексов акций». Проекты на этапе 
pre-IPO «интересны определенному 
узкому кругу розничных инвесто-
ров», однако в России такой формат 
не имеет широкого распростране-
ния из-за многочисленных барье-
ров для создания стартапов, добавил 
руководитель управления развития 
клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов.

Вложения в pre-IPO несут более 
высокие риски, чем классические 
инвестиционные продукты фондо-
вого рынка. Среди них — низкая 
ликвидность и невозможность по-
лучить гарантии выхода компании 
на IPO, отмечает инвестиционный 
юрист Tomashevskaya & Partners 
Анастасия Мищукова. Если на IPO 
компания так и не вышла, можно по-
пытаться продать свою долю на вне-
биржевом рынке, но цена рискует 
оказаться гораздо ниже ожидаемой, 
уточняет господин Леснов. Также 
у инвесторов довольно ограничен 
доступ к информации о финансовом 
состоянии компании, подчеркивает 
партнер A.t.legal Павел Ганин.

Банковские брокеры не являют-
ся профильными инвесторами для 
стартапов, «на практике о хороших 
раундах первыми узнают професси-
ональные венчурные фонды и сдел-
ки закрываются с их участием», го-
ворит Анастасия Мищукова. Однако 
с учетом понижения активности 
ряда венчурных фондов в текущих 
экономических условиях конкурен-
ция среди инвесторов снизилась, 
что может открыть хорошие сдел-
ки за пределами узкоспециализи-
рованного венчурного рынка, счи-
тает юрист. Наконец, по ее словам, 
интерес и желание физлиц инвес-
тировать в технологический сектор 
приводят к появлению компаний, 
предоставляющих такие услуги, за-
частую не имея брокерской лицен-
зии, так что «появление профильно-
го продукта у крупного банковского 
брокера — это скорее позитивное яв-
ление для рынка».

Несмотря на риски, потенциаль-
ная доходность инвестиций в pre-IPO 
намного выше, чем у акций на бир-
же, признает Павел Ганин. Одновре-
менно проект может поддержать ма-
лый и средний бизнес: по оценке 
независимого эксперта Андрея Бар-
хоты, если инвестиционные плат-
формы окажутся эффективными 
и будет пул проектов, показавших 
высокую инвестиционную привле-
кательность, для софинансирования 
можно будет в течение 12–18 месяцев 
привлечь не менее нескольких сотен 
тысяч инвесторов с совокупной сум-
мой и инвестиций до 5 млрд руб.

Ксения Куликова

Гражданам предложат 
преинвестиции
Брокеры начинают предлагать акции стартапов  
на ранней стадии

А параллельный импорт, про-
должает господин Караваев, позво-
лит сохранить ассортимент, повы-
сит уровень собираемости налогов 
и акцизов, а также сможет предо-
твратить рост доли нелегальной про-
дукции. Он добавил, что АКОРТ рабо-
тает с Росалкогольрегулированием 
(РАР) и Минфином для недопущения 
притока контрафакта на российский 
рынок. В РАР, Минфине и Минпром-
торге „Ъ“ не ответили.

АКОРТ предлагает разрешить па-
раллельный импорт, в частности, 
шампанского Moet и Veuve Clicqout, 
на которые, по данным ассоциации, 
приходится 95% продаж в катего-
рии. Также АКОРТ просит разрешить 
ввозить по такой схеме Finland-
ia, Baileys, Jonnie Walker, Jack Dan-
iel’s, Hennessy, Bell’s, William Law-
son’s, Dewar’s, Olmeca, Jagermeister, 
Captain Morgan и др. Параллельный 
импорт предлагается легализовать 
и для пивных брендов Boddingtons, 
Heineken, Miller, Carlsberg, Guinness, 
Grimbergen, Budweiser, которые, 
сказано в письме, имели высокую 
долю в обороте импортного пива.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-

цев говорит, что от параллельного 
импорта крепкого алкоголя и шам-
панского выиграют в первую очередь 
владельцы тех брендов, которые бы 
хотели продолжать поставлять про-
дукцию на российский рынок, но на-
прямую это делать опасаются из-за 
угроз вторичных санкций. По его сло-
вам, ужесточения конкуренции для 
российских производителей ждать 
не стоит, так как иностранный и ло-
кальный алкоголь представлен в раз-
ных ценовых сегментах.

Исполнительный директор вино-
торговой компании Fort Александр 
Липилин предупреждает, что при ле-
гализации параллельного импорта 
алкоголя фактически пропадает ме-
ханизм контроля качества. «Сейчас 
для выпуска товара в оборот нужно 
получить декларацию соответствия, 
что требует документов от произво-
дителя. При отказе владельца бренда 
от поставок это невозможно»,— ука-
зывает он. Кроме того, продолжает 
господин Липилин, дистрибуцией 
многих марок эксклюзивно зани-
мались подразделения глобальных 
компаний.

Директор по развитию импор-
та Алкогольной сибирской группы 
(АСГ) Алексей Пишенин также ви-
дит угрозу для качества алкоголя 

при параллельном импорте и счи-
тает, что стоит дать шанс выйти на 
российский рынок новым произво-
дителям. Директор по маркетингу 
Luding Group Андрей Ушаков гово-
рит, что компания продолжает диа-
лог с иностранными поставщиками 
вин, в том числе с винодельчески-
ми домами Шампани. Исполняю-
щий обязанности президента AB In-
Bev Efes Ораз Дурдыев указывает, что 
пиво требует определенных условий 
транспортировки и хранения, а ле-
гализация параллельного импорта 
приведет к ослаблению контроля 
качества. Кроме того, это грозит со-
кращением производства пива в РФ, 
в том числе по лицензии, предупре-
ждает он.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
отмечает, что препятствием для ле-
гализации параллельного импорта 
алкоголя могут быть не только опа-
сения регуляторов из-за качества 
продукции, но и нежелание властей 
открывать рынок для ряда знаковых 
иностранных брендов. Президент 
РФ Владимир Путин 17 августа в це-
лом высказался за необходимость со-
кращать потребление спиртного за 
счет популяризации здорового обра-
за жизни.

Анатолий Костырев

Пророссийское шампанское

Крупнейший в России провай-
дер иностранных ETF FinEx хо-
чет обратиться к Минфину Бель-
гии и ЦБ РФ для получения раз-
решения на выкуп акций своих 
фондов у российских держате-
лей. С начала спецоперации на 
Украине фонды заблокированы 
на счете НРД в Euroclear. Такую 
возможность изучают и рос-
сийские управляющие компа-
нии, у которых остаются забло-
кированы многие фонды с ино-
странными активами. Успех во 
многом будет зависеть от пози-
ции властей Бельгии.

FinEx сообщил, что намеревается 
обратиться в Минфин Бельгии (стра-
на регистрации Euroclear) для полу-
чения разрешения на проведение 
операций с акциями фондов через 
заблокированную инфраструктуру 
Euroclear — НРД. Для этого компа-
ния намерена получить заключение 
от регулятора о том, что совершение 
таких сделок не нарушает санкци-
онные ограничения. В случае поло-
жительного решения FinEx сможет 
выкупать акции своих ETF у россий-
ских инвесторов, не находящихся 
под санкциями, на счета в иностран-
ном брокере.

• FinEx — крупнейший провайдер 
иностранных ETF (Exchange Trading 
Fund) на российском рынке. По дан-
ным Московской биржи, в конце 2021 
года на площадке обращалось 22 ETF 
компании с суммарной стоимостью 
чистых активов 98,76 млрд руб.— 
это 98,5% всех фондов данного типа 
на бирже. На фоне блокировки счета 
НРД в Euroclear все фонды были замо-
рожены. К настоящему времени ком-
пания возобновила расчет СЧА по 21 
из 22 оставшихся ETF с суммарными 
активами $1 млрд (60,5 млрд руб.), 
но операции с ними невозможны из-
за блокировки Euroclear.
В сообщении FinEx отмечается, 

что вероятность положительного 

решения выросла после того, как 
Еврокомиссия опубликовала разъ-
яснения о деятельности европей-
ских центральных депозитариев 
в условиях санкций ЕС. В соответст-
вии с ними расчеты с НРД возмож-
ны, если он не будет зарабатывать 
на таких операциях, а также если 
операции будут согласованы с наци-
ональными регуляторами. «Сроки 
подачи ходатайства пока не могут 
быть раскрыты»,— отметил генди-
ректор «ИТФ Консалтинг» (входит 
в группу компаний FinEx) Влади-
мир Крейндель.

Другие участники рынка уже 
предпринимали попытки разбло-
кировки клиентских активов. На 
прошлой неделе банк «Тинькофф» 
объявил о выкупе заблокированных 
бумаг в биржевом фонде «Тинькофф 
Вечный портфель USD» на 500 млн 
руб., на полученные деньги фонд 
приобрел аналогичные бумаги с хра-
нением в Euroclear и Clearstream. 
Этот шаг позволил разблокировать 
операции с паями фонда, но банк 
остался с заблокированными в НРД 
ценными бумагами. 

Схема, предложенная FinEx, 
в случае успеха позволит не только 
разблокировать средства инвесто-
ров, но и реализовать заблокирован-
ные в фондах активы без их ликви-
дации. Но ее реализация сильно 
зависит от позиции Минфина Бель-
гии. «Такое прецедентное решение 
будет иметь серьезное политиче-
ское влияние на Euroclear. Уверен, 
что ни один чиновник не возьмет 
на себя такую ответственность»,— 
отметил собеседник в российском 
брокере. Старший юрист практики 
комплаенса и санкционного права 
BGP Litigation Марат Самарский бо-
лее оптимистичен. Он надеется, что 
Бельгия «может продуктивно разре-
шить сложившуюся ситуацию».

Изучением подобных схем за-
нимаются и российские управля-

ющие компании, у которых акти-
вы ПИФов застряли в Euroclear. 
Но, отмечает глава направления 
по взаимодействию с госоргана-
ми «Альфа-Капитала» Николай 
Швайковский, процедура получе-
ния разрешений не будет быстрой: 
«в России не так уж много квалифи-
цированным юристов, имеющих 
опыт работы с темой санкций».

Отдельным и очень непростым 
вопросом как для FinEx, так и для 
российских профучастников будет 
анализ клиентской базы и выделе-
ние санкционных клиентов, под-
черкивает господин Швайковский. 
«Вопрос в получении подобных раз-
решений скорее творческий, неже-
ли процессуальный, и сильно за-
висит от множества причин: кто 
является пайщиками фонда, кто вла-
делец управляющей компании и так 
далее»,— полагает управляющий ди-
ректор инвестиционного департа-
мента UFG Wealth Management Сер-
гей Беляев.

Дополнительным риском для 
FinEx выглядит получение от ЦБ 
(там не ответили на запрос „Ъ“) раз-
решения на проведение внебир-
жевых сделок, так как компания 
зарегистрирована в «недружест-
венном» государстве и такие опе-
рации запрещены. «Возникает ди-
лемма: по закону в России никто 
не может исполнять санкции, нало-
женные западными странами, со-
ответственно, любые процедуры, 
которые делят людей на хороших 
и санкционных, незаконны»,— от-
мечает главный аналитик УК «Ин-
госстрах — Инвестиции» Виктор Ту-
нев. В FinEx намерены на втором 
этапе получить от ЦБ РФ разреше-
ние на проведение внебиржевых 
операций нерезидента из «недруже-
ственного» государства с российски-
ми инвесторами. 

Виталий Гайдаев,  
Ксения Куликова

FinEx бумаги не жалко
Российских инвесторов пытаются вывести  
из западных ETF

Пока не нужно 
распространять 

в обязательном порядке 
на всю Единую 

биометрическую систему 
вот эти самые  

юридически значимые 
действия

— Герман Греф, 
президент Сбербанка,  

27 ноября 2019 года
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Труба пониже — план пожиже
Правительство снизило прогноз производства СПГ до 2035 года

Минэнерго, которое еще в июне придержи-
валось прописанных в долгосрочной про-
грамме развития СПГ-отрасли параметров 
сжижения газа в 120–140 млн тонн, на фоне 
потери доступа к западным технологиям 
и оборудованию все же снизило прогноз 
производства до 80–120 млн тонн к 2035 
году. Эксперты считают даже этот прогноз 
излишне оптимистичным.

Производство сжиженного природного газа 
в России, по расчетам Минэнерго, к 2035 году мо-
жет вырасти до 80–120 млн тонн в год, сообщил 
министр энергетики Николай Шульгинов. Таким 
образом, министерство пересмотрело прежний 
прогноз, утвержденный в марте 2021 года в рам-
ках долгосрочной программы развития СПГ-отра-
сли, который предусматривал выпуск 120–140 млн 
тонн СПГ к 2035 году. В 2021 году Россия экспорти-
ровала 30,1 млн тонн сжиженного газа с крупно-
тоннажных проектов.

Отрасль СПГ попала под санкции еще в апре-
ле. В рамках пятого пакета ЕС ввел прямой за-
прет на поставку в РФ оборудования для сжи-
жения. Речь шла о продаже, поставке, передаче 
или экспорте в Россию прямо или косвенно то-
варов и технологий, необходимых для произ-
водства СПГ. Несмотря на это, в июне в рамках 
ПМЭФ замминистра энергетики Павел Соро-
кин заявлял, что достижение уровня производ-

ства в 140 млн тонн реализуемо, но сроки могут 
сдвинуться.

Ключевой проблемой на данном этапе являет-
ся импортозамещение основного оборудования, 
необходимого для выпуска СПГ. Глава НОВАТЭ-
Ка Леонид Михельсон в июне говорил, что отра-
сли необходима господдержка в размере 24 млрд 
руб. на НИОКР по опытным образцам российско-
го СПГ-оборудования. Правительство 17 августа 
выделило на этот год 1 млрд руб. на НИОКР: по 
словам премьера Михаила Мишустина, деньги 
пойдут на четыре проекта локализации оборудо-
вания для средне- и крупнотоннажного производ-
ства СПГ. Как уточнил Николай Шульгинов, еще 
30 млрд руб. будет привлечено за счет частных ин-
вестиций, добавив, что образцы российского обо-
рудования будут созданы до 2030 года.

На данный момент в стадии реализации в Рос-
сии находится проект НОВАТЭКа «Арктик СПГ 2» 
(три линии по 6,6 млн тонн каждая), первая ли-
ния которого практически достроена. «Газпром» 
также приступил к строительству своего завода 
в Усть-Луге на 13 млн тонн в год, но проект на-
ходится на более ранней стадии. Сроки заверше-
ния этих проектов пока неясны из-за сложностей 
с поставкой иностранного оборудования.

Как отмечает эксперт Центра по энергоперехо-
ду и ESG «Сколтеха» Сергей Капитонов, снижение 
прогнозных объемов экспорта выглядит оправ-

данно. При этом, отмечает он, все равно речь идет 
о росте производства СПГ на 50–90 млн тонн в год, 
что равносильно строительству трех-шести круп-
нотоннажных заводов, таких как «Ямал СПГ», за 
13 лет. Учитывая средний срок строительства од-
ного завода СПГ в четыре-пять лет, это само по 
себе является крайне амбициозной задачей, под-
черкивает господин Капитонов. Безусловно, от-
мечает он, по уже реализуемым проектам риски 
меньше, чем по greenfield-проектам, поскольку 
часть оборудования уже закуплена (а первая ли-
ния «Арктик СПГ 2» и вовсе практически постро-
ена), а также есть понимание дальнейших сцена-
риев изменения конфигурации проектов.

Что касается полностью новых проектов (как, 
например, проекта «А-Проперти» в Якутии или 
возможные СПГ-проекты «Роснефти» на Таймы-
ре), то в условиях санкций их реализация вы-
глядит еще более сложной, говорит эксперт. Он 
напоминает, что в России нет собственной тех-
нологии производства крупнотоннажного СПГ, 
а также сохраняется зависимость от иностран-
ных поставщиков в части емкостного оборудова-
ния, крионасосов, компрессоров, газотурбинных 
установок. По мнению Сергея Капитонова, мало-
вероятно, что удастся выйти на 100-процентную 
локализацию оборудования для СПГ-заводов ра-
нее чем за десять лет.

Ольга Мордюшенко

«Сименс Финанс» перебирает покупателей
Лизинговую компанию может купить Экспобанк

Основным претендентом на 
 покупку лизинговой компании 
«Сименс Финанс» стал Экспо-
банк. Сделка может быть под-
писана до конца месяца, ее сто-
имость оценивается на уровне 
10 млрд руб. На компанию есть 
и другие интересанты, в том 
числе Росбанк и структура, кос-
венно связанная с ГК «Сафмар». 
Но юристы считают Экспобанк 
«наиболее безопасным» поку-
пателем.

„Ъ“ стали известны детали сделки 
по продаже лизинговой компании 
«Сименс Финанс». Так, по словам со-
беседников „Ъ“, знакомых с ситуа-
цией, основным претендентом на 
покупку компании стал Экспобанк. 
Сделка может быть подписала до 
конца месяца, официально ее сумма 
не раскрывается. По оценкам источ-
ников „Ъ“, она может составить по-
рядка 10 млрд руб.

«Конечно, с точки зрения стои-
мости продажи компаний в теку-
щих реалиях речь никогда не идет 
об идеальных рыночных условиях, 
но для иностранных акционеров та-
кие потери вполне оправданны, если 
сравнивать их с возможными репу-
тационными потерями и рисками 
нарушения западных санкций»,— от-
мечает старший партнер коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Антон Именнов.

О том, что «Сименс Финанс» про-
должит работу в РФ после ухода из 
страны немецкого концерна Sie-
mens и ищет новых собственников, 
стало известно в середине мая. Сре-
ди претендентов на компанию, кро-

ме Экспобанка, называлась связан-
ная с «Сафмаром» инвестиционная 
группа «Инсайт».

Источники „Ъ“ говорят, что так-
же «Сименс Финанс» интересуется 
Росбанк (принадлежит «Интерросу» 
Владимира Потанина) и лизинго-
вая компания «Европлан». В Экспо-
банке от комментариев отказались. 
В Росбанке и группе «Сафмар» не от-
ветили на запросы. В пресс-служ-
бе «Европлана» опровергли интерес 
к покупке «Сименс Финанс» и учас-
тие в переговорах.

• По итогам 2021 года «Сименс Фи-
нанс» входит в топ-10 российских 
лизинговых компаний по объему но-
вого бизнеса. По итогам прошлого го-
да этот показатель составил 
78,1 млрд руб., следует из отчета 
«Эксперт РА». Ключевым сегментом 
для «Сименс Финанс» является ли-
зинг промышленного оборудования. 
Глобально бизнес «Сименс Финанс» 
опирается не только на поставки 
оборудования бывшей материнской 
компании, так что уход Siemens из 
России не означает прекращения ра-
боты компании. Как и другим участ-
никам рынка, ей придется налажи-
вать работу с новыми поставщика-
ми и азиатскими партнерами 
(см. „Ъ“ от 25 июля и 28 мая).
Юристы сходятся во мнении, что 

в условиях санкционного давле-
ния на российскую экономику наи-
более вероятным покупателем вы-
глядит Экспобанк. Главная задача 
Siemens — не продавать бизнес под-
санкционному покупателю и при 
этом получить разрешение прави-

тельственной комиссии. И из потен-
циальных покупателей наимень-
ший sanctions touch у Экспобанка, 
подчеркивает Антон Именнов.

Остальные претенденты не на-
ходятся под санкциями, но тем или 
иным образом уже связаны или ассо-
циируются с фигурантами санкцион-
ных списков. Например, «Европлан» 
принадлежит ПАО «ЭсЭфАй», в совет 
директоров которого до 1 июля этого 
года входил Саид Гуцериев. Росбанк 
весной был приобретен Владими-
ром Потаниным, в отношении ко-
торого введены блокирующие санк-
ции Великобритании, Австралии 
и Канады, перечисляет юрист.

Для Экспобанка покупка «Сименс 
Финанс» — возможность диверси-
фицировать бизнес, в 2013 году банк 
уже приобретал лизинговую компа-
нию, но дальнейшего развития это 
направление не получило, отмечает 
младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Анатолий 
Перфильев. Банк наращивает авто-
кредитование и покупка лизинго-
вой компании обеспечит экономи-
ческий эффект и синергию, считает 
эксперт. Он полагает, что после сме-
ны собственника «Сименс Финанс» 
продолжит работать с действующей 
клиентской базой, нуждающейся так-
же в сервисном обслуживании обору-
дования, которое без поставок ориги-
нальных запчастей будет зависеть от 
возможностей по замещению таких 
комплектующих, уверен эксперт. 

В то же время для поддержания 
и расширения бизнеса может потребо-
ваться переориентация компании на 

новые сегменты и бренды (впрочем, 
эта задача стоит перед всей отраслью), 
подчеркивает господин Перфильев. 

Управляющий партнер юридиче-
ской компании Enterprise Legal Solu-
tions Юрий Федюкин уточняет, что 
компания сдавала в лизинг технику 
и оборудование, и ключевой пробле-
мой в новых условиях становится 
обслуживание и обновление парка, 
учитывая, что введенные санкции 
создают преграду для поставок.

Ксения Дементьева, 
Полина Трифонова

Пенсионеров 
поманило небо
«Аэрофлот»  
нашел способ повысить 
пассажиропоток

Авиаперевозчики в надежде 
получить госсубсидии про-
должают бороться за повыше-
ние пассажиропотока с помо-
щью промоакций. Так, «Аэроф-
лот» до конца года будет прода-
вать билеты пенсионерам по 
единому тарифу. Перед авиа-
компаниями стоит задача удер-
жать пассажиропоток от паде-
ния больше чем на 10%. Но хотя 
в июле «Победа» и «Россия» по-
казали падение перевозок на 
треть и на 20% соответствен-
но, в целом группа «Аэрофлот», 
по мнению собеседников „Ъ“, 
получит всю причитающуюся 
субсидию.

Новый фиксированный спецта-
риф «Аэрофлота» для пенсионеров 
вряд ли окажет значительное вли-
яние на пассажиропоток группы, 
считают опрошенные „Ъ“ эксперты. 
Новая акция, объявленная перевоз-
чиком накануне, распространится 
в том числе на рейсы «России» вну-
три страны из Москвы, Петербурга 
и Красноярска до конца года.

Похожие акции с начала лета ак-
тивно запускали и другие перевоз-
чики, в том числе и те, кто не пре-
тендует на получение госсубсидии 
(ее выдают, если пассажирооборот 
авиакомпании в апреле—октябре 
составит не менее 72% от уровня 
прошлого года). Так, S7 запусти-
ла льготные тарифы на 2022–2023 
годы для молодежи, пожилых лю-
дей, многодетных семей, людей 
с ограниченными возможностя-
ми и жителей Дальнего Востока. 
Red Wings в честь Дня защиты де-
тей продавал билеты со скидкой 
в 40% для пассажиров младше 12 
лет. В Smartavia провели две боль-
шие акции с начала лета и счита-
ют их «наиболее высокоэффектив-
ным инструментом маркетинговой 
 стратегии».

Как отметил близкий к Минтран-
су собеседник „Ъ“, «парад распро-
даж» этого высокого сезона «помо-
гает решить поставленную перед 
авиацией задачу по перевозке не 
менее 100 млн пассажиров». По ито-
гам семи месяцев, по словам источ-
ника „Ъ“, перевозки предваритель-
но снизились на 10%, а за июль — на 
17% год к году. Среди крупнейших 
авиакомпаний наибольшее паде-
ние продемонстрировала Utair: 
в июле на 35%, до 520 тыс. пассажи-
ров (803 тыс. в июле 2021 года), а за 
семь месяцев — около 20%. Как пи-
сал „Ъ“, Utair активно летает только 
на 30 из 50 числящихся у ней само-
летов. Топ-5 возглавил «Аэрофлот», 
чей пассажиропоток в июле соста-
вил 2,7 млн человек, из которых на 
внутренние рейсы пришлось почти 
2,5 млн (плюс 32%). Июльские пока-
затели S7 год почти не изменились: 
1,7 млн человек (1,8 годом ранее). 
Также сохранили объемы перево-
зок «Уральские авиалинии»: 1,1 млн 
пассажиров. Четвертое место заня-
ла «Победа», чей пассажиропоток 
упал более чем на 27% (чуть более 
1 млн). Замыкающая пятерку круп-
нейших «Россия» перевезла чуть бо-
лее 1 млн человек (минус 18% к 2021 
году), с начала года падение оцени-
вается в 7%. По словам собеседника 
„Ъ“, «воздушный транспорт не раз-
брасывается емкостями и работает 

максимально эффективно в выну-
жденно ограниченной маршрутной 
сети», о чем говорит средняя загруз-
ка кресел, которая в июле превыси-
ла 91% (85% в июле 2021 года).

В «России», чей пассажиропо-
ток внутри страны, по данным „Ъ“, 
в июле отставал от июля 2021 года 
почти на 15%, отказались коммен-
тировать статистику по перевоз-
кам, уточив, что «новое предло-
жение в совокупности с другими 

программами господдержки по 
компенсации услуг размещения 
в отелях значительно расширит воз-
можности людей пенсионного воз-
раста путешествовать по стране».

Но эксперты считают, что ави-
акомпаниям за счет цены доволь-
но сложно выиграть конкуренцию 
с железной дорогой при непродол-
жительных перелетах. Так, выгода 
для пассажиров в пенсионном воз-
расте от льготных тарифов «Аэроф-
лота» по сравнению с ценами на 
поезд на коротких маршрутах из 
Москвы составляет порядка 200–
500 руб., отмечает младший дирек-
тор корпоративных рейтингов НРА 
Алла Юрова. Причем в Петербур-
ге выгода более существенна, «что 
характерно для данного направле-
ния». При этом, как подсчитали для 
„Ъ“ аналитики Газпромбанка, в до-
ковидном 2019 году для перемеще-
ний между Москвой и Петербургом 
железную дорогу выбрали 13 млн 
пассажиров и только 6 млн — авиа-
перелет. На коротких маршрутах су-
щественного перетока пассажиров 
Алла Юрова не ожидает: «Поездка 
в аэропорт и прохождение предпо-
летных формальностей и мер без-
опасности часто сопряжено с боль-
шими затратами по времени, чем 
на вокзал».

На дальних расстояниях билеты 
по новой акции «Аэрофлота» выгод-
нее, чем билет на поезд, в среднем 
на 1 тыс. руб., продолжает эксперт: 
«Кроме того, становится более ощу-
тим выигрыш по времени». Это 
может повысить привлекатель-
ность перелета, но, констатирует 
она, зачастую «пассажиры указан-
ной категории могут отказывать-
ся от полетов по неэкономическим 
 причинам».

Айгуль Абдуллина

С удвоенной ответственностью
Верховный суд усилил административную гражданской

В рамках дела по иску госзаказчика работ 
для космодрома Восточный Верховный суд 
РФ (ВС) вынес важное для подрядчиков ре-
шение. Суд разрешил двойное привлече-
ние к ответственности за одно то же нару-
шение — речь идет об административном 
и гражданском наказании. Мнения юри-
стов разделились: одни согласны с выво-
дами суда, поскольку общественный и гра-
жданский интересы нельзя смешивать, но 
другие считают, что подрядчики попадают 
«в тиски двойной ответственности».

ВС на днях опубликовал решение по спору 
о возможности двойного привлечения компании 
к ответственности за одно и то же нарушение. 
В октябре 2018 года дирекция космодрома Восточ-
ный наняла для выполнения госзаказа ООО «Про-
изводственно-строительное объединение „Ка-
зань“» (ПСО), которое должно было разработать 
документацию, выполнить строительно-монтаж-
ные работы и поставить оборудование для пло-
щадки «Строительство стартового комплекса кос-
мического ракетного комплекса „Ангара“».

Спустя несколько лет в работе подрядчика 
нашли ряд нарушений, предписали их устра-
нить. Он предписания не исполнял либо делал 
это с просрочкой. После отказа ПСО заплатить 
штраф (по условиям контракта 100 тыс. руб. за ка-
ждое нарушение) госзаказчик пошел в суд, требуя 
14,6 млн руб. неустойки (см. „Ъ“ от 7 июля).

Арбитражные суды трех инстанций отказались 
взыскивать штраф по иску дирекции космодрома, 

сославшись на то, что ранее отдел Государственного 
архитектурно-строительного надзора (ГАСН) Мино-
бороны уже оштрафовал подрядчика за нарушение 
обязательных требований в области строительства 
по ст. 9.4 КоАП РФ. Суды сочли невозможным при-
влечь подрядчика одновременно к административ-
ной и к гражданско-правовой ответственности.

Дирекция космодрома обжаловала решения су-
дов в ВС, заявляя, что запрета в законе нет, а неу-
стойка по контракту и административная ответ-
ственность — не одно и то же. Дело передали 
в экономколлегию ВС, которая отправила спор на 
новое рассмотрение. Теперь стали известны моти-
вы решения.

ВС отметил, что отношения в рамках строи-
тельства «наряду с нормами Гражданского кодекса 
РФ регулируются также нормами градостроитель-
ного законодательства». Согласно Градострои-
тельному кодексу РФ застройщик «проводит стро-
ительный контроль, посредством которого 
обеспечивается соответствие выполняемых ра-
бот проектной документации, требованиям тех-
нических регламентов». В случае нарушений 
компания может быть привлечена к администра-
тивной ответственности.

Суды сделали неверный вывод о том, что по-
средством взыскания неустойки космодром на-
меревается повторно наказать подрядчика за то 
же нарушение, счел ВС. В отличие от договорной 
неустойки, пояснила экономколлегия, админис-
тративное наказание установлено государством 
и применяется для «предупреждения новых пра-

вонарушений». Взыскание неустойки же — «спо-
соб защиты гражданских прав, применение ко-
торого не может быть поставлено в зависимость 
от того факта, что к должнику применены иные 
меры ответственности».

По словам партнера Ru.Courts Алексея Агеева, 
решение ВС обоснованно, а нижестоящие суды, 
«вероятно, сочли, что в обоих случаях защища-
ется публичный интерес». «Административная 
и гражданско-правовая ответственность самосто-
ятельны, каждая имеет свою правовую природу 
и цели»,— соглашается партнер Orchards Алексей 
Станкевич. Если в первом случае преследуется об-
щественный интерес (обеспечение пожарной без-
опасности и исключение угрозы жизни и здоро-
вью людей), уточняет Алексей Агеев, то во втором 
случае — частный интерес заказчика.

В то же время управляющий партнер МКА «Ни-
колаев и партнеры» Юрий Николаев не согласен 
с позицией ВС, считая, что здесь «налагается двой-
ная ответственность за одно и то же деяние». По 
его мнению, тем самым подрядчики по госкон-
трактам попадают «в сжимающиеся тиски двой-
ной ответственности, имея ограниченные воз-
можности влияния на заказчика и зачастую и так 
являясь слабой стороной контракта». Улучшить 
ситуацию с исполнением госконтрактов такой 
подход суда вряд ли поможет, полагает господин 
Николаев, «поскольку очень часто нарушения со 
стороны подрядчика вызваны не злым умыслом, 
а поведением заказчика».

Екатерина Волкова, Анна Занина

С учетом того факта,  
что определенная  
нами программа 

поддержки рассчитана 
сейчас на период  
до 31 октября,  

нужно подумать,  
что после этой даты-то 

делать
— Владимир Путин,

президент РФ, о будущем субсидий 
для авиакомпаний,  

26 июля
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Доставщики просчитывают сборку
Рост e-grocery замедлился

Сегмент e-grocery — достав-
ка продуктов из магазинов 
и дарк-сторов — во втором квар-
тале года вырос почти на 70% 
год к году. Но по сравнению 
с январем—мартом на рынке 
наблюдалось падение почти на 
20% в денежном выражении. 
Участники рынка объясняют 
это сезонностью и снижением 
инвестиций игроками сегмен-
та. Эксперты отмечают, что в те-
кущих условиях компании вы-
нуждены оптимизировать рас-
ходы на доставку и сборку, уве-
личивая сервисный сбор для 
конечных пользователей.

Динамика роста рынка e-grocery 
в РФ во втором квартале 2022 года 
замедлилась год к году на 22 про-
центных пункта (п. п.) и состави-
ла 68%. Это следует из обзора «Рей-
тинг INFOLine E-grocery Russia TOP», 
с которым ознакомился „Ъ“. Наи-
больший рост продемонстрировал 
Delivery Club: его оборот вырос на 
182%, до 7,9 млрд руб. У «Ленты он-
лайн» оборот увеличился на 167%, 
до 5,7 млрд руб., указано в обзоре. 
В то же время оборот «Утконоса», ко-
торый входит в «Ленту», снизился 
на 41%. Таким образом, это нивели-
ровало общие продажи ритейлера 
в сегменте e-grocery. 

В апреле—июне почти все лиде-
ры рынка сохранили за собой преж-
ние позиции: доля десяти крупней-
ших компаний в сегменте год к году 
выросла на 5,5 п. п, до 86%. Ротация 
коснулась только Ozon, который 

уступил пятое место своему конку-
ренту Wildberries. На первом месте 
по обороту остается «Сбермаркет», на 
втором — «Вкусвилл», на третьем — 
X5 Group, на четвертом — «Самокат», 
на пятом — Wildberries.

Общее падение продаж в сегмен-
те e-grocery в апреле—июне соста-
вило 18% по сравнению с первым 
кварталом, говорится в обзоре. Про-
дажи продовольственных товаров 
за этот же период на маркетплей-
сах снизились не так значитель-
но — на 7%, констатируют в Infoline. 
В X5 объясняют снижение объе-
мов продаж к первому кварталу се-
зонностью, весенним ажиотажным 
спросом и снижением инвестиций 
в маркетинг. В Wildberries отмеча-
ют, что падение связано с высокой 
базой в первом квартале.

По данным Infoline, многие 
участники рынка ухудшили усло-

вия доставки для клиентов, среди 
исключений — сеть «Вкусвилл», ко-
торая сохраняет доставку бесплат-
ной и расширяет ее зону. В Delivery 
Club поясняют, что вместе с увели-
чением скорости и точности выпол-
нения заказов растут и издержки 
на нее. По мнению X5, участники 
рынка вынуждены уделять больше 
внимания эффективности бизнеса 
из-за снижения объемов инвести-
ций. Директор по интеграции «Ут-
коноса» и «Ленты онлайн» Софья 
Леина отмечает, что игроки в сег-
менте пытаются объяснить пользо-
вателям, что этот сервис не может 
быть бесплатным. «При этом мы 
уже видим, как некоторые из игро-
ков, поступивших достаточно жест-
ко с клиентом во втором квартале, 
начали откатывать условия назад, 
снижая плату за доставку»,— ком-
ментирует госпожа Леина.

На данном этапе развития участ-
ники сегмента стараются прибли-
зить затраты на сборку и доставку 
заказов к реальным расходам на 
этот процесс, объясняет гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. С одной стороны, ком-
пании оптимизируют и повыша-
ют эффективность сборки, напри-
мер, переключаются на дарксторы, 
с другой — повышают комиссию 
за доставку для пользователей. «Те 
же, у кого доставка остается бес-
платной, повышают минималь-
ный порог стоимости заказа»,— 
 добавляет он. 

В X5 Group ожидают роста в сег-
менте к концу 2022 года. В Wildber-
ries рассчитывают увеличить про-
дажи продуктов питания за счет 
расширения поставщиков и появ-
ления на площадке новых брендов. 
Софья Леина указывает, что на фоне 
кризиса темпы прироста все рав-
но снизятся по отношению к пре-
дыдущим годам. В Delivery Club, на-
оборот, прогнозируют ускорение 
динамики роста за счет частичной 
разморозки инвестиций. Сегмент 
e-grocery в деньгах в третьем кварта-
ле года вырастет ко второму за счет 
активизации маркетинговых про-
грамм, соглашается господин Бур-
мистров. По итогам года рост мо-
жет составить до 70%, прогнозирует 
он. По оценкам эксперта, в этом году 
между лидерами — «Вкусвиллом» 
и «Сбермаркетом» — обострится 
 конкуренция.

Никита Щуренков

Shein признали 
китайским
Роспатент защитил бренд 
от российского конкурента

Как стало известно „Ъ“, китай-
ский онлайн-ритейлер и изго-
товитель модной одежды Shein 
спорит за свой бренд с россий-
ским ООО «НД Коммерц Групп». 
Последнее в 2020 году оформило 
на себя товарный знак shein для 
одежды и обуви и продавало эти 
товары в РФ. Shein добилась от-
мены регистрации знака, полу-
чив возможность требовать взы-
скания убытков. Однако россий-
ская компания обещает продол-
жить борьбу за знак в суде.

Китайский ритейлер Shein смог 
отстоять свои права на одноимен-
ный товарный знак, который в ав-
густе 2020 года зарегистрировало за 
собой московское ООО «НД Коммерц 
Групп» для некоторых товаров. Это 
следует из опубликованного 16 ав-
густа решения Роспатента по возра-
жению Shein Group Ltd и Zoetop Busi-
ness Co. Ltd (Гонконг) от 7 мая.

Заявители настаивали, что реги-
страция бренда за ООО нарушает 
п. 3, п. 6, п. 8 ст. 1483 Гражданского 
кодекса РФ. Речь идет об отказе в ре-
гистрации товарного знака, если он 
сходен до степени смешения со зна-
ком других лиц для однородных то-
варов либо вводит потребителей 
в заблуждение. Кроме того, по мне-
нию Shein, ООО злоупотребило пра-
вом и недобросовестно использует 
бренд при продаже одежды и обуви, 
в том числе на Wildberries.

• Онлайн-ритейлер Shein основан в 
2008 году в китайском Нанкине, спе-
циализируется на продаже одежды в 
сегменте fast-fashion. Поставляет 
товары в 220 стран, крупнейший 
продавец одежды в мире. The Wall 
Street Journal в 2022 году приводила 
оценку компании в $100 млрд. После 
начала военных действий РФ на Ук-
раине на сайте Shein пропала воз-
можность оплаты российскими кар-
тами всех систем.
В подтверждение своих прав гон-

конгские компании сообщили, что 
входят во «всемирно известную» 
группу Shein, производят и прода-
ют одежду, обувь и другие товары 
под одноименной маркой через он-
лайн-магазин и мобильные прило-
жения. Кроме того, они зарегистри-
ровали в России бренд Shein с более 
ранним приоритетом (февраль 2015 
года и март 2018 года) на ряд товаров 
(текстиль, белье, шторы, украшения, 
фурнитура для обуви, одежды, голов-
ных уборов и др.) и услуг (розничная 
или оптовая продажа одежды, обуви, 
фурнитуры и др.), которые выступа-
ют однородными товарами с теми, 
знак для которых на себя зареги-
стрировало ООО (одежда, обувь, го-
ловные уборы).

Московская фирма настаивала, 
что товары не однородны, shein не 
является общеизвестным знаком, 
а заявители не доказали факт ввода 
потребителей в заблуждение. «НД 
Коммерц Групп» также заявила о го-
товности отказаться от охраны товар-
ного знака в отношении обуви, если 
это поможет урегулировать спор 
внесудебным путем. Роспатент в ито-
ге отменил регистрацию знака shein 
за ООО по п. 6 ст. 1483 ГК. Ведомство 
решило, что знаки китайских компа-

ний и российской фирмы «ассоции-
руются друг с другом» и являются 
сходными, а их товары — «сопутст-
вующими» или «взаимодополняемы-
ми», то есть однородными. Но факт 
введения потребителей в заблужде-
ние Роспатент не признал.

«Мы производили и продавали 
одежду под брендом Shein, и задол-
го до китайской компании, но, к со-
жалению, поздно зарегистрировали 
знак»,— сообщил „Ъ“ гендиректор 
«НД Коммерц Групп» Алексей Невзо-
ров. Компания продолжит использо-
вать марку и оспорит решение Роспа-
тента. Патентный поверенный «Арно 
Лигал» Полина Гальцова, представля-
ющая Shein Group и Zoetop Business, 
отказалась от комментариев.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, «НД Коммерц Групп» продава-
ла товары под маркой shein в ин-
тернет-магазинах, а потом «хотела 
продать знак и даже вела перегово-
ры с китайцами», но договориться 
не удалось. На сайте «НД Коммерц 
Групп» в списке «Наши бренды» 
shein нет, на площадках Wildberries 
и Ozon товары от этого продавца под 
маркой shein сейчас отсутствуют.

Есть две основные причины ре-
гистрации прав на сходное с извест-
ным брендом обозначение, говорит 
старший юрист BGP Litigation Анас-
тасия Дудко: «Первая — возможность 
реализовывать свои товары, исполь-
зуя репутацию чужого бренда без 
вложения в PR-компанию. Вторая — 
желание получить вознаграждение 
за возврат товарных знаков». Руково-
дитель «НП-Эдвайс» Наталья Пантю-
хина уточняет, что «усиление рыноч-
ной позиции за чужой счет» можно 
отнести к недобросовестной конку-
ренции, поэтому китайские компа-
нии могли обратиться и в ФАС.

Глава практики «Интеллектуаль-
ная собственность» АБ «Андрей Го-
родисский и партнеры» Елена Горо-
дисская и Анастасия Дудко считают 
решение Роспатента обоснованным. 
Теперь, поясняет госпожа Городис-
ская, китайские компании могут 
потребовать прекращения исполь-
зования бренда и подать к ООО иск 
о возмещении убытков. Однако На-
талье Пантюхиной решение кажет-
ся «странным», поскольку в нем 
«слишком много формальных пере-
числений товаров по классам, мало 
анализа других доказательств и не 
указано, заявляло ли ООО доводы об 
истории бренда». Юристы полагают, 
что тяжба продолжится в суде.

Анна Занина, 
Никита Щуренков

Господдержи ноутбук шире
Продажи российской техники в рознице требуют усилий

Правительство, крупные ритей-
леры и российские производи-
тели электроники обсуждают 
идею субсидировать торговым 
сетям затраты на рекламу отече-
ственной электроники (ноутбу-
ков, системных блоков и план-
шетов). Это должно повысить 
узнаваемость российских брен-
дов в потребительском сегмен-
те, считают ритейлеры. Но про-
изводители электроники под-
черкивают, что помимо марке-
тинговой поддержки им нужны 
льготные кредиты для выпуска 
больших партий продукции, ко-
торая пока не может конкури-
ровать по цене с зарубежными 
аналогами.

Источник „Ъ“ в правительстве 
рассказал, что Минцифры вместе 
с крупными российскими произво-
дителями электроники («Аквариус», 
Yadro, ICL) и ритейлерами («М.Видео» 
и DNS) обсуждает возможность нала-
дить розничные продажи россий-
ских устройств, в первую очередь 
планшетов, ноутбуков и системных 
блоков. «Крупные сети выразили ин-
терес к продаже российской электро-
ники, но им нужна господдержка для 
продвижения брендов. Потребителя 
надо мотивировать как минимум по-
знакомиться с отечественными про-
дуктами»,— говорит собеседник „Ъ“. 

По предварительным оценкам, на 
это нужно около 1 млрд руб. в год.

Сейчас российские производи-
тели не ориентированы на потре-
бительский сегмент и выпускают 
только для корпоративного и госу-
дарственного сектора. Директор 
компании «Промобит» (в 2022 году 
разработала ноутбук Bitblaze) Мак-
сим Копосов объясняет, что в роз-
ничных сетях российские ноутбуки 
представлены ODM-устройствами 
(original design manufacturer, вы-
пускаются на тайваньских или ки-
тайских предприятиях и лишь 
брендируются в РФ). «Продажа же 
собранных в РФ ноутбуков через 
сети затруднительна из-за высокой 
цены. В условиях мелкосерийно-
го производства, при партиях в не-
сколько тысяч штук, конкурировать 
с известными брендами невозмож-
но»,— подчеркивает господин Ко-
посов. Например, ноутбук Bitblaze 
выйдет в коммерческой партии к на-
чалу 2023 года в количестве только 
тысячи штук.

Идею субсидировать маркетин-
говые расходы на продвижение рос-
сийских брендов власти обсужда-
ют в последние несколько месяцев. 
В июне глава Минпромторга Денис 
Мантуров заявил, что правительство 
одобрило выделение «в пилотном 
режиме» 500 млн руб. на их рекла-

му в СМИ. В Минпромторге „Ъ“ ска-
зали, что с 18 августа до 29 сентября 
пройдет отбор компаний, затрата на 
рекламу их товаров будет субсиди-
роваться через АНО «Национальные 
приоритеты». Попадет ли реклама 
ноутбуков и планшетов под эту меру 
поддержки, в министерстве не уточ-
нили, сказав лишь, что производите-
ли могут подать заявку.

Источник „Ъ“ на рынке говорит, 
что производители ноутбуков не-
однократно обращались в Минпро-
мторг за разъяснением, будет ли 
на них распространяться эта мера 
поддержки, но не получили отве-
та: «В случае одобрения идеи Мин-
цифры, крупные ритейлеры смогут 
получить субсидию на частичную 
компенсацию расходов по продви-
жению российской электроники без 
посредника в виде АНО».

Гендиректор консорциума АНО 
«Вычислительная техника» Светлана 
Легостаева говорит, что участвовала 
в ряде встреч в Минцифры на тему 
продвижения российской электро-
ники в рознице. Но для вывода но-
утбуков и планшетов отечественно-
го производства на потребительский 
рынок, помимо маркетинговой кам-
пании, нужно обеспечить произво-
дителей льготными кредитами, что-
бы они могли выпустить большие 
партии, уверена она: «Такие креди-

ты можно выдать и ритейлерам при 
гарантировании ими спроса».

В «М.Видео-Эльдорадо» „Ъ“ заве-
рили, что заинтересованы в расши-
рении ассортимента отечественной 
техники: «Совместные с производи-
телями промокампании позволят 
потребителям узнать больше о рос-
сийских брендах и продуктах, ко-
торые могут конкурировать с зару-
бежными во многих категориях». 
Детали проекта пока обсуждаются, 
добавили в ритейлере. В Минциф-
ры, «Аквариусе» и Yadro отказались 
от комментариев, совладелец DNS 
Дмитрий Алексеев не ответил „Ъ“.

Директор департамента продаж 
и маркетинга «ICL Техно» Ильдар 
Вагизов согласен, что для усиления 
присутствия российской электрони-
ки в торговых сетях производителям 
нужно «усиление текущей госполи-
тики по поддержке радиоэлектрон-
ной отрасли», в частности, запуск 
льготного кредитования: «Это сдела-
ет отрасль более привлекательной 
и позволит российским разработчи-
кам сохранять маржинальность, не 
повышая цены». Исполнительный 
директор F+ tech (выпускает план-
шеты) Алексей Мельников добавля-
ет, что также можно субсидировать 
установку или приобретение поку-
пателем устройств российского ПО 
и предложить гражданам льготное 
потребительское кредитование.

Никита Королев, 
Тимофей Корнев

Только и видели мы это кино
Со стороны правообладателей по-

чти не было инициатив по досроч-
ному прекращению действия кон-
трактов с российскими сервисами, 
заверили „Ъ“ в Wink: «Вместе с тем 
нельзя исключать, что в некоторых 
случаях, после истечения сроков дей-
ствия, контракты не будут продле-
ваться на новые сроки». В Wink стали 
закупать больше российского кон-
тента, авторского кино и продуктов 
из других стран, добавили в сервисе. 
В Ivi и Okko отказались от коммента-
риев по поводу проблем с зарубеж-
ным контентом, в Premier, Kion, Ame-
diateka не ответили на запросы „Ъ“.

Собеседник „Ъ“ на рынке отмечает, 
что усложнять продление контрактов 
может в том числе новый временный 
порядок исполнения обязательств 
перед правообладателями, который 
вступил в силу 27 мая. Он предполага-
ет, что российские компании должны 
рассчитываться с правообладателя-
ми, которые применили те или иные 

санкции в отношении России, через 
специальный рублевый счет «О», от-
крытый должником в уполномочен-
ном банке на имя правообладателя.

Сокращение числа доступных 
фильмов и сериалов аналитики на-
зывали одним из факторов, которые 
могут способствовать стагнации рос-
сийского рынка онлайн-кинотеатров. 
«ТМТ Консалтинг» ожидает, что по ито-
гам 2022 года рост рынка неоператор-
ских сервисов может составить только 
12%, тогда как в 2021 году достиг 65%.

Влияние временной или постоян-
ной потери какого-либо контракта на 
показатели сервисов будет зависеть от 
того, какие именно фильмы и сери-
алы пропадут, считает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков: «Есть тай-
тлы, исчезновения которых никто не 
заметит, а есть те, из-за которых поль-
зователь может принять решение не 
продлевать подписку». В нынешних 
масштабах потери контента не приве-
дут к катастрофическому сокращению 
числа пользователей видеосервисов, 
полагает эксперт. Но, подчеркивает 
он, это может произойти, если библи-
отеки «начнут терять сотни тайтлов за 
короткий период времени».

Валерия Лебедева

Человек обычно урезает 
расходы на себя,  

стараясь до последнего 
не экономить  

на детях и на семье.  
А что такое подписка 
на платный сервис?  

Это развлечение для семьи
— Софья Митрофанова,

гендиректор Premier,  
в интервью „Ъ“ 11 августа

Ц И Т А Т А

1,8 триллиона 
рублей
был оборот 
российского  
fashion-рынка  
в 2021 году,  
по оценкам Fashion 
Consulting Group

Крупнейшие продавцы продуктов питания в онлайн-сегменте  
по обороту во втором квартале 2022 года 

Место Площадка Оборот (млрд руб.) Динамика  
год к году (%)

Динамика квартал 
к кварталу (%)

1 «Сбермаркет» 21,2 89 –29

2 «Вкусвилл» 20,5 86 –6

3 X5 Group 15,9 34 –24

4 «Самокат» 14 57 –22

5 Wildberries 12,4 121 –1

6 Ozon 12,1 104 –13

7 «Яндекс.Лавка» 9,4 49 0

8 «Лента» и «Утконос» 8,5 23 –8

9 Delivery Club 7,9 182 –10

10 «Яндекс.Еда» 3,8 82 –31

Источник: рейтинг INFOLine E-grocery Russia TOP. 
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Практически с первых дней весны 
многие российские артисты, по-
кинувшие страну из-за несогласия 
с СВО, ведут активную концерт-
ную деятельность за рубежом. 
И не только артисты. Борис Бара-
банов рассказывает о том, как об-
устраиваются в Европе отечест-
венные организаторы зрелищ. 

 концертными турне 
объехали Европу Oxxxymiron, Noize 
MC и Монеточка, причем на своих 
выступлениях они не только испол-
няли песни, но и собирали средст-
ва для благотворительных фондов. 
Также вполне активно концертиру-
ет Борис Гребенщиков — его груп-
пе «Аквариум» в этом году исполни-
лось 50 лет, и тур по городам страны 
ему пришлось заменить концерта-
ми по всему свету. Играет в соседних 
с Россией странах так и не понятно 
за что запрещенная группа «АлоэВе-
ра». В одну концертную бригаду объ-
единились российский рэпер Face 
(включенный в реестр СМИ-иноа-
гентов), его соотечественники-пан-
ки «Порнофильмы» и украинская 
группа «Нервы». 

После ряда безуспешных попы-
ток выступить в России певица Ма-
нижа, представлявшая страну на 
«Евровидении-2021», анонсировала 
«Неотменяемый тур». По ее словам, 
этот тур — «мечта о мире, в котором 
есть место равенству разных возмож-
ностей, о непохожести, но общности 
культур». На маршруте Манижи — 
Тбилиси, Алматы, Бишкек, Ташкент 
и родной для нее Душанбе. 

Тур начнется концертом в Ере-
ване, который организует недавно 
образованное творческое объеди-
нение Camerata. Camerata — это му-
зыкант и журналист Кирилл Шинин 
и несколько его друзей, обосновав-
шихся весной в столице Армении 
наряду со многими молодыми людь-
ми, занятыми в разных сферах дея-
тельности. Первым событием, орга-
низованным этой компанией, стал 
российско-армянский Camerata Fest, 
среди участников которого были не-
зависимые музыканты Sonic Death, 

Алексей Августовский (Увула), Анд-
рей Тарасов (Источник), Дарья Корот-
кова (Ушко), Кирилл Городний и др. 
Целью фестиваля был сбор средств 
для пострадавших мирных жителей 
на Украине и в Нагорном Карабахе. 
Впоследствии Camerata организова-
ла концерты Kedr LIvanskiy, Lisokot, 
белорусской постпанк-группы «Пет-
ля пристрастия», Noize MC, СБПЧ, 
Алика Южного (Bicycles for Afghani-
stan), но главное в идеологии компа-

нии — не русские имена на афишах, 
а кооперация с армянской музы-
кальной сценой. Camerata не делают 
мероприятия «для переехавших», но 
создают новую музыкальную среду 
на новом месте. 

Было бы странно, если бы в горо-
де, полном людей, еще недавно обес-
печивавших аншлаги московским 
площадкам и фестивалям, все огра-
ничилось только «Камератой». Илья 
Куснирович, много лет подряд про-
дюсировавший Bosco Fest, запустил 
в Ереване «Посольство эстетических 
удовольствий». Наряду с клубным 
пространством в нем есть книжный 
магазин и шоурум, планируется про-

давать винил. Господин Куснирович 
и его коллеги изначально планиро-
вали запустить этот проект в Тби-
лиси, однако подходящий для этих 
целей полностью нежилой дом им 
удалось найти только в Ереване. 

Концертной деятельностью за 
пределами России продолжает зани-
маться основатель другого громкого 
фестиваля последнего десятилетия. 
Это Степан Казарьян, благодаря ко-
торому отечественная независимая 
сцена получила фестиваль «Боль». Его 
новая компания обосновалась в Бел-
граде и уже успела организовать кон-
церты канадской построковой скри-
пачки Джессики Мосс, ее коллег по 

лейблу Constellation из группы Jeru-
salem in My Heart и лютниста, любим-
ца Джима Джармуша Джозефа ван 
Виссема. Со страниц соцсетей госпо-
дин Казарьян общается с публикой 
по-английски и просит не обращать-
ся к нему за «вписками» на какие-ли-
бо мероприятия в Москве. 

Петербургское букинг-агентст-
во Grains Of Sand Booking раздели-
ло свою активность между Росси-
ей и Латинской Америкой. С одной 
стороны, компания провела в июле 
в родном городе уже четвертый GOS 
Fest, с другой — активно работает 
в Мексике, представляя там попу-
лярные белорусские группы Super 

Besse, Nurnberg и «Длина волны», 
а также американцев A Place To Bury 
Strangers. Наконец, усилиями рос-
сийской компании Globalclubbing 
в Тбилиси и Ереване прошли вы-
ступления диджея Бориса Брейчи, 
в планах — гастроли Пола ван Дайка. 

Если небольшие независимые 
промоутеры всегда рассчитывали 
только на свои силы, то большие 
компании ждали, что государство 
поможет им справиться с послед-
ствиями отмены 100% запланиро-
ванных на 2022 год гастролей за-
рубежных музыкантов. Теперь, 
отчаявшись получить от государст-
ва компенсацию потерь, подобную 
той, что получили, например, авиа-
компании, концертно-гастрольные 
мейджоры усиливают международ-
ную активность, применяя свой 
опыт и связи на территориях ближ-
него и дальнего зарубежья. 

Так, в последние месяцы портфо-
лио компании Eventation, работаю-
щей в России и Греции, пополнилось 
концертами классиков хард-рока Ac-
cept и симфорокеров Within Temp-
tation, а запланированный концерт 
Whitesnake сорвался из-за болезни 
Дэвида Ковердейла. В планах у Even-
tation греческие шоу Saint Asonia 
и Uriah Heep. Также при поддержке 
екатеринбургского промоутера Се-
мена Гальперина Eventation органи-
зуют в Афинах концерт соул-певицы 
Шерон Ковакс. 

Осенние концерты американ-
ской певицы LP (Лауры Перголиц-
ци) в Алматы, Баку и Лимасоле ор-
ганизуются усилиями российских 
концертных фирм, чьи представите-
ли просят в прессе их не упоминать. 
Большим компаниям, задейство-
ванным в том числе и в российских 
проектах, совсем не хочется ассо-
циироваться с понятием «релока-
ция». Но жить-то надо. И все, что 
они умеют,— это отлично развле-
кать людей без преувеличения на 
международном уровне. Неудиви-
тельно, что один из крупных игро-
ков, переместившихся за рубеж, на 
просьбу прокомментировать свой 
сегодняшний статус отвечает кор-
респонденту „Ъ“: «Мне неинтере-
сен российский рынок и пресса рос-
сийская тоже… Приезжай ко мне на 
Ника Кейва в Вильнюс».

РЕЛОКАЦИЯ МУЗЫКА 

По обе стороны занавеса
Концертная индустрия в поисках новой жизни

На Зальцбургском фестивале по-
казали спектакль по мотивам са-
мой скандальной пьесы ХХ века — 
«Хоровода» Артура Шницлера. 
Чем вызваны эти мотивы и за-
чем десяти авторам со всей Евро-
пы потребовалось переписывать 
классика, разбирался Алексей 
Мокроусов.

ольшой и явно дорогой ресто-
ран неторопливо заполняется гостя-
ми. Каждого тщательно обыскивают 
при входе, но бравому офицеру все 
же удается пронести «глок». Общий 
разговор за большим столом перехо-
дит в череду эпизодов — пары рассу-
ждают о семейной жизни и ненави-
сти к детям, подводят итоги первого 
дня совместной семейной жизни, 
действие происходит то в театраль-
ном закулисье (и сопровождается 
скрытым харассментом), то в кварти-

ре сексуально озабоченного компью-
терщика, которому симпатичная ку-
рьерша приносит заказ.

Спектакль «Хоровод» в режиссу-
ре Яны Росс и в постановке драмати-
ческого театра Цюриха — Зальцбург-
ский фестиваль нашел отличного 
партнера для очередной совместной 
работы — сделан «по Шницлеру». 
Но всякий, кто читал оригинал, ис-
пытает недоумение: от текста Арту-
ра Шницлера (1862–1931) не оста-
лось ни строчки. Диалоги не то что 
переписаны от начала до конца, они 
просто созданы заново, и это не пер-
вый опыт современной переработки 
классика. Судебный процесс по пово-
ду изнасилования, где жертва не мо-
жет в сотый раз повторить, что с ней 
произошло, потому что все ее только 
об этом спрашивают-допрашивают, 
отсылки к #MeToo и актуальной гео-
политической ситуации и даже нена-
висть к детям — все это, на взгляд де-
сяти драматургов нового поколения, 

может быть так или иначе соотнесе-
но с «Хороводом», но в целом новый 
текст не кажется единым, он распада-
ется на фрагменты, практически ни-
как не связанные друг с другом.

Решение осовременить Шницле-
ра может показаться кощунствен-
ным. «Хоровод» — печально знаме-
нитая пьеса европейского театра, 
грустный и одновременно блестя-
щий пример того, какой уничто-
жающе убогой может быть цензу-
ра. Пьеса, первая редакция которой 
была создана еще в 1897–1898 годах, 
была опубликована лишь в 1903-м 
и тогда же впервые сыграна без ав-
торского разрешения в Будапеште, 
а затем уже поставлена с благосло-
вения Шницлера в 1920-м — в Бер-
лине и Вене. Тут-то и начались су-
дебные процессы, едва ли не самые 
громкие в истории театра новейше-
го времени. Под давлением консер-
ваторов власти начали разбираться, 
чьи именно чувства и в какой степе-

ни оскорбил текст десяти диалогов, 
связанных с сексуальной жизнью 
всех слоев общества, от пролетариа-
та и рядовых солдат до богемы и ари-
стократии. У Шницлера, правда, все 
происходит на уровне разговоров, 
на сцене никаких неприличных дей-
ствий, если не считать таковыми по-
целуи, не происходит. Но мысль-то 
и есть преступление против «тради-
ционных ценностей»; разговоров 
оказалось достаточно, чтобы на теа-
тральные баррикады поднялись ре-
акционные круги, от религиозных 
до политических.

Протоколы судебных заседаний 
сегодня опубликованы, читать их 
без улыбки трудно. Если хочется 
знать, в чем и как проявляется пер-
вобытное сознание, не затронутое 
культурой и саморефлексией, луч-
шего материала не найти. Легко во-
образить, как был при этом взбешен 
сам Шницлер, профессиональный 
врач, увлекавшийся психоанали-
зом, знакомый с Фрейдом, ставший 
по-настоящему успешным литерато-
ром, знаменитым далеко за предела-
ми Австрии. В итоге он запретил все 
будущие постановки «Хоровода» — 
табу его сын снял только в 1981 году, 
и то под давлением обстоятельств, 
накануне истечения полувекового 

срока на авторские права наследни-
ков. Впрочем, запрет не касался ни 
публикаций самого текста, ни экра-
низаций, ни выпуска граммофон-
ных пластинок, тут поклонники 
Шницлера делали что хотели.

Сорок лет спустя после первой 
постановки послевоенного време-
ни и вышел спектакль в Зальцбурге. 
Авторами текстов стали десять дра-
матургов и литераторов из Великоб-
ритании, Германии, Швеции, Швей-
царии и других европейских стран. 
Среди знаменитостей, таких как Лу-
кас Берфус, Лайф Рандт и Ката Вебер 
(фильмы по ее сценариям регулярно 
показывают в Канне, Венеции и на 

«Сандэнсе»), есть и Михаил Дурнен-
ков. Написанный им диалог в бук-
вальном смысле слова оказывает-
ся в центре спектакля, к тому же он 
и единственный, целиком разво-
рачивающийся на видеоэкране, да 
еще и по-русски (в съемках участво-
вали бывшие и настоящие актеры 
Русского драматического театра Лит-
вы). Сюжет строится вокруг звонка 
по скайпу сына-журналиста роди-
телям в Томск. Он просит их расска-
зать о Пражской весне 1968 года, но 
разговор немедленно сворачивает 

в сегодня. Жена с ребенком уехали за 
границу и, видимо, навсегда, бабуш-
ка горюет, но поправляет сына — не 
«война», а «специальная военная опе-
рация», и вообще — чего ты только не 
нахватался в этом своем интернете!

В общем, довольно обычный для 
нашего времени разговор, с трудом, 
правда, представимый на нынеш-
ней российской театральной сце-
не, и не только потому, что Дурнен-
ков там персона нон грата (он живет 
теперь в Финляндии). Но театр хо-
чет быть актуальным, и в этом смы-
сле «Хоровод» ожидаемый спектакль, 
хотя нельзя сказать, что он получился 
во всем и что затронутые в нем темы 

способны возбудить Европу. Помимо 
прочего, он затянут, диалоги замед-
ленны, тексты порой слишком про-
странны — неприятный контраст 
с гармоничной, словно на одном ды-
хании сделанной цепочкой диалогов 
оригинальной пьесы. Актеры — сре-
ди них такие первоклассные испол-
нители, как Лена Шварц, Маттиас 
Нойкирх и Сибилла Каноника,— бо-
рются с буриме текстов как могут, но 
было бы, может, лучше, если не вовсе 
изменить название, то опустить имя 
Шницлера как автора и просто сде-
лать ему посвящение.

Калейдоскоп нынешних про-
блем, от права на аборт до полити-
ческих скандалов, предстает пере-
бором сюжетов, переход от одного 
к другому выглядит порой как пауза 
между короткометражками — тем-
нота на пару секунд и потом новое 
кино. Возможно, для Яны Росс в этом 
есть своя логика, но она не всегда 
воспринимается из зала.

Росс родилась в Москве, росла 
в Латвии, училась в Америке. Сегод-
ня она ставит во многих странах, от 
Венгрии до Исландии, от Швеции 
до Южной Кореи, много работает 
в Вильнюсе, ее спектакли показыва-
ют на разных фестивалях, включая 
Венецианскую биеннале, послед-
ние три года она была режиссером 
цюрихского театра, этой осенью на-
чинается ее долговременный кон-
тракт с «Берлинер ансамбль». В Рос-
сии, где она работала до 2012 года, 
о ней недавно вспомнили благодаря 
ее интервью по поводу Теодора Ку-
рентзиса — Росс довольно критич-
но оценила его как политическую 
фигуру. С одной стороны, жаль, что 
размышлений на тему «художник 
и власть» нет в ее спектакле, с дру-
гой — хорошо, что обошлись обще-
человеческим.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Десять драматургов на сундук мертвеца
«Хоровод» по Артуру Шницлеру в Зальцбурге

«Хоровод» — печально знаменитая  
пьеса европейского театра,  
грустный и одновременно блестящий 
пример того, какой уничтожающе  
убогой может быть цензура

С

В современном перепеве 
легендарная драма прев-
ращается в калейдоскопи-
ческий перебор сценок 
и сюжетов   
ФОТО SF / LUCIE JANSCH

Рынок ближнего зарубежья 
остается осваивать и про-
дюсерам, и многим арти-
стам, включая Манижу  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Б
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Московское «Торпедо», вернувшееся 
в премьер-лигу после длительного ски-
тания по низшим дивизионам, но прова-
лившее стартовый отрезок сезона, ре-
шило расстаться с главным тренером 
Александром Бородюком. Кроме того, 
своих постов лишились президент клу-
ба Денис Маслов и спортивный дирек-
тор Максим Ляпин. К ближайшему матчу 
чемпионата России против «Зенита» ко-
манду будет готовить помощник Боро-
дюка Андрей Каряка, но, по всей види-
мости, в скором времени ее возглавит 
другой специалист. А руководство клу-
бом возьмет на себя директор по страте-
гическому развитию Илья Геркус.

Российской премьер-лиге (РПЛ) 
произошла очередная, уже третья по счету, 
тренерская отставка. По информации изда-
ния «Спорт-Экспресс», вот-вот будет офици-
ально объявлено об уходе из «Торпедо» Алек-
сандра Бородюка. Тем более что его отставка, 
что называется, назревала. Это Сергея Юра-
на по непонятным причинам убрали из «Хи-
мок» после того, как они набрали семь оч-
ков, а увольнение Бородюка, как и ранее 
Игоря Шалимова из «Урала», легко объясня-
ется крайне неудачным стартом в чемпиона-
те. Москвичи потерпели четыре поражения, 
пропустили уже 12 мячей при всего трех за-
битых и смогли записать себе в актив лишь 
ничью с «Крыльями Советов». Как следст-
вие, сейчас они находятся на 15-м месте, оч-
ков минимум, а впереди тяжелейшие мат-
чи с «Зенитом», «Краснодаром», «Ростовом». 
Словом, положение критическое, из которо-
го обычно пытаются выкарабкаться с помо-
щью радикальных решений.

Несмотря на огромный тренерский ба-
гаж, в том числе долгую работу в сборной 
России, клубную карьеру Александра Боро-
дюка, в которой и было-то всего три коман-
ды, включая казахстанский «Кайрат» и ав-
стрийский «Хорн», нельзя назвать успешной. 
Только вроде бы у него появился шанс сверк-
нуть с «Торпедо», привел черно-белых к побе-
де в первом дивизионе, но сделать переход 
на более высокий уровень оказалось куда 
сложнее. И ладно бы вся проблема заключа-
лась в потерянных на старте чемпионата оч-
ках, команда Бородюка по игре не дотяги-
вала до премьер-лиги — и это практически 
единодушное мнение специалистов.

Похоже, в клубе неправильно оценили 
возможности состава, который завоевал пу-
тевку в класс сильнейших. Например, от-
кровенно растерялся в РПЛ лучший игрок 
Футбольной национальной лиги (ФНЛ) Му-
хаммад Султонов, забивший в прошлом се-
зоне 15 мячей и отдавший 12 результатив-
ных передач. То же самое можно сказать 
про второго бомбардира «Торпедо» в ФНЛ 
Амура Калмыкова, и Давид Караев, которо-
го взяли из «СКА-Хабаровска» для усиления 
атаки, отметился пока одним голом. Уже не 
тянут на уровне премьер-лиги и торпедов-
ские «деды» — 35-летний Александр Рязан-
цев и 39-летний Игорь Лебеденко. И даже 
приглашение двух опытных защитников, 
участников чемпионата мира 2018 года 
Ильи Кутепова и Игоря Смольникова, Бо-
родюку не помогло. Тот же Кутепов в сво-
ем первом матче с «Оренбургом» схлопо-

тал красную карточку, да и единственный 
гол прилетел из-под него. Вдобавок ко все-
му в этой встрече травмировался основной 
вратарь Виталий Ботнарь и, судя по всему, 
надолго выбыл из строя.

Конечно, ответственность за провал не-
сет не только главный тренер. Комплектова-
ние состава входит в обязанности спортив-
ного директора, а занимающий этот пост 
в «Торпедо» Максим Ляпин явно с ними 
не справился. Опять же, что было хорошо 
для ФНЛ, для РПЛ зачастую, как говорит-
ся, смерть. Неудивительно, что, по инфор-
мации тех же источников, сообщивших об 
отставке Бородюка, вместе с главным тре-
нером клуб покинул и директор Ляпин. 
Провальный старт сезона стоил должности 
даже президенту «Торпедо» Денису Масло-
ву, который получил ее в июне 2020 года. 
В его послужном списке также значится 
работа генеральным директором «Крыль-
ев Советов», исполнительным директором 
«Нижнего Новгорода» и «Амкара», причем 
пермский клуб фактически при нем пре-
кратил свое существование по финансовым 
причинам, а сейчас после перерегистрации 
выступает во втором дивизионе. По итогам 
прошлого сезона Маслова признали луч-
шим менеджером ФНЛ, и в общем-то он 
тоже занимался не только администриро-

ванием, но и спортивным направлением. 
Так что вину за неудачи в премьер-лиге воз-
ложили и на него.

Теперь исправлять ситуацию предстоит 
Илье Геркусу, который совсем недавно при-
шел в «Торпедо» на позицию директора по 
стратегическому развитию. И такое реше-
ние совета директоров клуба тоже напраши-
валось, учитывая, что он уже проявил свои 
менеджерские способности, будучи прези-
дентом «Локомотива» с лета 2016 по 2018 год, 
когда железнодорожники выиграли Кубок, 
а потом и чемпионат России. Геркус, скорее 
всего, будет новым президентом «Торпедо».

Грядут назначения и в тренерском штабе. 
Наиболее вероятными кандидатами на ос-
вободившийся пост после отставки Бородю-
ка считаются Александр Кержаков, Игорь 
Черевченко и Сергей Юран. Впрочем, у пер-
вого маловато опыта — по сезону в «Томи» 
и «Нижнем Новгороде». Второй претендент 
имеет «локомотивские» корни, что опреде-
ленно может сыграть свою роль, а в послед-
ние годы возглавлял тульский «Арсенал» 
и «Химки». Ну а Юран уже сменил больше 
дюжины клубов, нигде подолгу не задержи-
ваясь, но он здорово начал этот чемпионат 
с химчанами и, видимо, пребывает в опти-
мальном тренерском тонусе.

Александр Ильин

КАДРЫ

В «Торпедо» ставка на отставки
За провальный старт в чемпионате ответили  
президент, спортивный директор и главный тренер клуба

Экс первая ракетка мира Симона Халеп 
преодолела рубеж $40 млн призовых за 
карьеру. Это принципиальное событие 
произошло благодаря недавней побе-
де, которую 30-летняя румынка одержа-
ла на крупном турнире в Торонто. Ранее 
заработать столь крупную сумму в жен-
ском теннисе удавалось только сестрам 
Серене и Винус Уильямс. Да и в списке 
лидеров по теннисным призовым, где 
вместе с женскими учитываются показа-
тели мужчин, Халеп занимает высокое 
восьмое место.

том, что количество призовых, за-
работанных Симоной Халеп, превыси-
ло $40 млн, Женская теннисная ассоциа-
ция (WTA) сообщила спустя два дня после 
победы, одержанной экс первой ракет-
кой мира в Торонто на турнире National 
Bank Open presented by Rogers категории 
WTA 1000. Обыграв в финале бразильянку 
Беатрис Хаддад Майю, румынка получила 
$439,7 тыс., благодаря чему общая сумма ее 
заработков составила $40,1 млн. И это ста-
ло поводом для отдельного материала на 
сайте WTA. Во-первых, кроме Симоны Ха-
леп разменять пятый десяток миллионов 
призовых удавалось лишь двум теннисист-
кам — Серене и Винус Уильямс (см. справ-
ку). Во-вторых, в общем списке по призо-
вым в теннисе Симона Халеп занимает 
довольно высокое восьмое место, уступая 
лишь пяти мужчинам.

В их число, разумеется, входят все пред-
ставители так называемой большой чет-

верки — Новак Джокович, Рафаэль Надаль, 
Роджер Федерер и Энди Маррей, а также 
суперзвезда 1990-х годов, 14-кратный по-
бедитель турниров Большого шлема Пит 
Сампрас. Кстати, показатель американ-
ца — $43,2 млн — для своего времени был 
уникальным. Он смотрится очень солид-

но даже сейчас, после того как за послед-
ние четверть века призовые на главных 
теннисных состязаниях увеличились при-
мерно в десять раз (например, призовой 
фонд US Open с 1995 года возрос с $6 млн 
до $60 млн). Именно по этой причине Си-
мона Халеп значительно опережает по 

призовым всех великих чемпионок прош-
лого — например, выигравшую 22 турни-
ра Большого шлема Штеффи Граф, которая 
представляет примерно то же поколение, 
что и Сампрас. Заработав $21,8 млн, немка 
в списке WTA занимает лишь 17-е место, 
отставая на $4 млн от замыкающей первую 
десятку россиянки Светланы Кузнецовой. 
Зато свою многолетнюю главную соперни-
цу — испанку Аранчу Санчес Викарио, на-
ходящуюся на 25-м месте, Граф опережает 
на $5 млн.

В случае с Симоной Халеп, конечно, обра-
щает на себя внимание тот факт, что она оста-
вила позади Марию Шарапову. На первый 
взгляд это весьма удивительно: ведь росси-
янка, выступая примерно в тот же времен-
ной отрезок (достаточно вспомнить хотя бы 
финал Roland Garros 2014 года, в котором 
Шарапова оказалась сильнее), выиграла на 
три мейджора больше, чем румынка — пять 
против двух, да и по общему количеству ти-
тулов — 36 против 24 — превосходит ее ров-

но на треть. Однако тут следует иметь в виду, 
что пик в карьере Халеп пришелся на бо-
лее поздний период — 2017 и 2018 годы, 
когда она была очень стабильна и станови-
лась первой ракеткой мира по итогам сезо-
на. А это ключевой момент с точки зрения 
теннисной «инфляции». Взять, например, 
Wimbledon, где Шарапова, взяв титул в 2004 
году, получила примерно $1 млн, а Халеп 
спустя 15 лет — $3 млн. Или Australian Open, 
на котором Халеп благодаря выходу в финал 
в 2018 году заработала $1,5 млн, даже немно-
го больше, чем чемпионка Шарапова деся-
тью годами ранее.

Дальнейший подъем Симоны Халеп 
в списке самых успешных теннисистов 
с точки зрения заработанных призовых, 
разумеется, будет зависеть от ее результа-
тов. Наняв себе одного из самых высокоо-
плачиваемых тренеров мира — францу-
за Патрика Муратоглу, румынка, несмотря 
на связанные с травмами проблемы, про-
водит хороший сезон. Она была в полуфи-
нале Wimbledon, после победы в Торонто 
вернулась в первую десятку рейтинга WTA 
и, конечно, способна преодолеть отстава-
ние от Винус Уильямc, которое составляет 
примерно $2 млн, а также от идущего ше-
стым Сампраса. Однако подняться выше — 
обойти Энди Маррея и тем более Серену 
Уильямс — 30-летней Симоне Халеп, конеч-
но же, не удастся. Для этого невысокой, но 
очень боевитой спортсменке, которая явля-
ется настоящим фанатом тенниса в лучшем 
смысле слова, наверное, хватило бы моти-
вации и даже мастерства. Но уже явно недо-
статочно времени.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Симона Халеп разменяла пятый десяток
Она заработала более $40 млн призовых

Заработав за карьеру более $40 млн призовых, Симона Халеп (на фото)  
опередила по этому показателю другую экс первую ракетку мира,  
россиянку Марию Шарапову  ФОТО JOHN E. SOKOLOWSKI / USA TODAY SPORTS / REUTERS

Главный тренер «Торпедо» Александр Бородюк крайне неудачно начал работу 
в премьер-лиге и был отправлен в отставку  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

В

Международная автомобильная фе-
дерация (FIA) утвердила «моторный» 
регламент, который вступит в силу 
с сезона 2026 года. Помимо сугубо тех-
нических и финансовых аспектов, таких 
как отказ от использования узла MGU-H 
или введение лимита расходов на си-
ловые установки, в новом регламенте 
содержится требование полностью от-
казаться от использования ископаемо-
го топлива. Его планируется заменить 
синтетическим бензином. За этим кро-
ется нечто большее, чем просто стрем-
ление соответствовать модным эколо-
гическим веяниям. Речь идет о попытке 
отработать технологии производст-
ва топлива, которые в обозримом буду-
щем начнут использоваться в обычных 
автомобилях.

семирный совет по автоспорту FIA 
утвердил новый регламент на моторы. Он 
вступит в силу с 2026 года. Если говорить 
о сугубо технических параметрах измене-
ний, то наиболее заметным является от-
каз от блока MGU-H. Отметим, что сило-
вые установки, используемые на машинах 
«Формулы-1», являются гибридными. В их 
основе 1,6-литровые моторы V6 с турбо-
наддувом плюс электрическая часть. Озна-
ченный узел MGU-H, по сути, является мо-
тор-генератором, установленным на валу 
турбины. Его использование позволяет вы-
рабатывать электроэнергию, а также быс-
трее раскручивать турбину, когда это тре-
буется. Предполагалось, что в «Формуле-1» 
конструкция MGU-H будет проработана до-
статочно, чтобы этот узел в будущем пере-
кочевал на гражданские автомобили (как 
в свое время случилось с коробками пере-
дач с двойным сцеплением). Он, однако, 
оказался слишком дорогим и сложным. 
Компенсировать потерю мощности, возни-
кающую из-за отказа от MGU-H, планирует-
ся за счет трехкратного увеличения мощно-
сти электромотора — до 475 л/с. Суммарная 
максимальная мощность силовой установ-
ки превысит 1 тыс. л. с. Впрочем, как отме-
чается на официальном сайте «Формулы-1», 
отказ от MGU-H может привести к возник-
новению турбоямы. Но в руководстве «Фор-
мулы-1» уверены, что сложности, с которы-
ми придется сталкиваться гонщикам, лишь 
придадут шарма этапам.

Второй важный аспект нового регламен-
та касается ограничений расходов на раз-
работку моторов. Они вступят в силу уже 
сейчас. В период 2022–2025 годов на разра-
ботку и создание силовых установок коман-
ды смогут тратить по $95 млн в год. Начи-
ная с 2026-го — $130 млн. Отметим, что до 
сих пор затраты на двигатели никак не огра-
ничивались. Они наряду с зарплатами гон-
щиков, контрактами трех ключевых сотруд-
ников команд и прочим были выведены 
из-под потолка расходов. В нынешнем сезо-
не он составляет $141 млн. В FIA пообеща-
ли также менее строго наказывать гонщи-
ков за внерегламентную замену силовых 
установок. На данный момент они могут 
использовать три установки за сезон. Если 
используются дополнительные двигатели 
(или их важные элементы), гонщик нака-
зывается потерей мест на стартовой решет-
ке. По обновленным правилам FIA намере-
на менее строго наказывать гонщиков, если 

при этом их команды не выбиваются из ог-
раничений бюджета. Детали будут обнаро-
дованы позже.

Однако, пожалуй, самым интересным ас-
пектом нового регламента является топли-
во, которое команды должны использовать 
начиная с 2026 года. Отметим, что в этом се-
зоне они гоняются на смеси бензина и эта-
нола (в соотношении 9 к 1). С 2026 года за-
правляться гоночные машины должны 
синтетическим бензином. Само по себе его 
использование чем-то революционным не 
является. Различные виды синтетического 
топлива существуют давно. Отметим, что 
Международное энергетическое агентство 
определяет «синтетическое топливо» как лю-
бое жидкое топливо, полученное из угля или 
природного газа. Прибегают к его использо-
ванию чаще всего в условиях недоступно-
сти традиционного сырья. Но в FIA, похоже, 
нащупали или думают, что нащупали, иной 
подход. Детальных сведений о том, что со-
бой будет представлять этот самый синтети-
ческий бензин, пока нет. Но по косвенным 
признакам можно заключить, что по кало-
рийности он будет не хуже традиционно-
го. Не зря же FIA предписала командам сни-
зить расход топлива в 2026 году до 70 кг за 
гонку против нынешних 100 кг. Кстати, еще 
в 2013-м лимит был и вовсе 130 кг.

Производством нового топлива займет-
ся крупнейшая нефтяная компания мира 
ARAMCO на двух заводах в Испании и Сау-
довской Аравии. Их только предстоит по-
строить, и работать они начнут не ранее 
2023 года. Что касается технологии, то речь 
в общем идет о том, чтобы извлечь углерод 
из воздуха, водород из воды, затем все это 
волшебным образом смешать и на выходе 
после ряда химических реакций получить 
все то же топливо на основе углеводородов. 
В FIA отмечают, что такой подход позволит 
добиться полной углеродной нейтрально-
сти — в атмосферу при сжигании топлива 
вернется только тот углерод, который был 
получен из нее же при его изготовлении. 
Впрочем, судя по словам курирующего то-
пливный проект Пэта Симондса, в реально-
сти проект куда сложнее, чем на словах. Он 
признался, что в ходе его общения со специ-
алистами они зачастую даже не всегда по-
нимали, чего он от них хочет. Но прогресс 
есть. По словам господина Симондса, уже 
протестированы 39 топливных смесей и ре-
зультаты обнадеживающие.

Но самым важным в топливном проекте 
FIA, а она, отметим, является все же Между-
народной автомобильной федерацией и за-
нимается развитием автомобилизма во всех 
его аспектах (собственно автоспорт — лишь 
одно из направлений деятельности FIA, 
пусть и самых заметных), является то, что 
новое топливо должно быть пригодно к ис-
пользованию в уже существующих обычных 
машинах. В FIA отметили, что к 2030 году 
в мире будет использоваться около 2 млрд 
автомобилей с ДВС. Даже при условии что 
ряд стран Запада уже с 2030 года начнет от-
казываться от использования таких машин, 
количество электромобилей и гибридов 
в мировом автопарке не превысит 8%. Пэт 
Симондс отметил, что есть целые страны 
и регионы, которые просто не хотят или не 
могут перейти на использование «электри-
чек». Для них возможность получать синте-
тическое топливо, производство которого не 
привязано к поставкам нефти, очень важно.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Моторы на искусственном 
вскармливании
FIA готовится отказаться от использования 
ископаемого топлива

Десять лидеров по призовым 
за карьеру в теннисе
Место Игрок Призовые ($)
1 Новак Джокович (Сербия) 158 996 253

2 Рафаэль Надаль (Испания) 131 338 131

3 Роджер Федерер (Швейцария) 130 594 339

4 Серена Уильямс (США) 94 606 355

5 Энди Маррей (Великобритания) 62 944 611

6 Пит Сампрас (США) 43 280 489 

7 Винус Уильямс (США) 42 300 728

8 Симона Халеп (Румыния) 40 107 097

9 Мария Шарапова (Россия) 38 777 962

10 Каролина Возняцки (Дания) 35 233 415О

В
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